
«Закон Яровой» 
включили  
в тариф
Интернет-провайдеры 
планируют с лета 
повысить цены

Российские интернет-провайде-
ры начали повышать цены на свои 
услуги на 8–10%. Подорожание 
вступит в силу с начала лета и свя-
зано с расходами на исполнение 
«закона Яровой». Несмотря на то 
что правительство снизило требо-
вания по хранению информации, 
затраты небольших провайдеров 
составят десятки миллионов ру-
блей, а для крупных будут исчи-
сляться десятками миллиардов.

Петербургский провайдер ООО 
«Телекомпас» (бренд «Комфортел») 
проинформировал клиентов о по-
вышении абонентской платы за 
услуги связи на 8% с 1 июля 2018 го-
да из-за вступления в силу «пакета 
Яровой», следует из письма, с кото-
рым ознакомился 

”
Ъ“. В нем компа-

ния указывает, что для нее вступле-
ние в силу закона означает «затраты 
свыше 60 млн руб. на закупку обору-
дования, на котором будет хранить-
ся информация». О повышении сто-
имости некоторых тарифов на 10% 
с 1 июня абонентов проинформиро-
вал и провайдер «Дом.ru» (АО «ЭР-Те-
леком Холдинг»), занимающий 11% 
российского рынка ШПД, следует из 
информации на сайте компании. Ра-
нее провайдер уже повышал цены 
в апреле в некоторых регионах.

• По «закону Яровой» с 1 июля 2018 го-
да операторы должны хранить все 
телефонные разговоры, текстовые 
сообщения, изображения, звуки, ви-
деозаписи и другие электронные со-
общения пользователей. Проставле-
ние правительства, принятое в апре-
ле, уточняет, что хранить перегово-
ры и сообщения операторы обязаны 
шесть месяцев, а сообщения, которые 
пользователи передают через интер-
нет,— 30 дней. Емкость хранилищ 
операторы ежегодно должны увели-
чивать на 15% в течение пяти лет.
Как пояснил 

”
Ъ“ соучредитель «Те-

лекомпаса» Дмитрий Петров, повыше-
ние тарифов на 8% позволит провайде-
ру покрыть затраты на реализацию «за-
кона Яровой» в течение пяти лет. В ком-
пании считают, что оно станет мини-
мально болезненным для абонентов.
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Уравнение с двумя министерствами
Академики РАН предложили президенту РФ решить ведомственную задачу

Как стало известно ”Ъ“, руководство 
Российской академии наук (РАН) впер-
вые высказало коллективную позицию 
по поводу создания Министерства нау-
ки и высшего образования. Во вторник 
члены президиума РАН написали письмо 
президенту Владимиру Путину. Несмо-
тря на то что этот документ пока не пред-
назначен для открытой публикации, ”Ъ“ 
стало известно его содержание. В пись-
ме ученые высказывают озабоченность 
ситуацией с разделением Минобрнауки, 
переживают за судьбу научных инсти-
тутов, а также напоминают главе госу-
дарства о внесенном им в Госдуму зако-
нопроекте, расширяющем полномочия 
академии.

Заседание президиума РАН было запла-
нировано на вторник. В программе собра-
ния, в разделе «Разное», было указано: «Обсу-
ждение важнейшей темы — напряженность 
в научном сообществе в связи с изменения-
ми в структуре органов управления».

Напомним, 15 мая премьер-министр 
Дмитрий Медведев объявил о разделении 
Минобрнауки на два ведомства — Мини-
стерство просвещения и Министерство нау-
ки и высшего образования. В академии пона-
чалу поддержали реформу, однако позже пре-
мьер предложил поставить во главе профиль-
ного для РАН министерства экс-руководите-
ля Федерального агентства научных органи-
заций (ФАНО) Михаила Котюкова. Известно, 
что многие академики критиковали работу 
агентства, поэтому такое кадровое назначе-
ние учеными было воспринято неоднознач-
но. Президент РАН Александр Сергеев дипло-
матично заявил 

”
Ъ“, что у него «выстроены 

конструктивные отношения» с господином 
Котюковым и это «упрощает будущие контак-
ты». Однако официального коллективного за-
явления от академии до сих пор не было — 
вот почему дискуссия на заседании президи-
ума обещала быть крайне важной.

Однако ее подробности остались неиз-
вестны публике. Члены президиума более 
трех часов обсуждали проблемы отечест-
венной океанологии, отставание по науч-
ной глубоководной технике от США, Китая, 
Кореи «и даже Франции» и пришли к неуте-

шительным выводам о печальных перспек-
тивах освоения Россией полезных ископае-
мых в морях и океанах. Когда дело наконец 
дошло до раздела «Разное», президент РАН 
Александр Сергеев заявил, что к обсужде-
нию предложен «существенный вопрос, се-
рьезный, спорный». «Поэтому я предложил 
бы сейчас нас оставить здесь в одиночестве, 
а нечленов президиума и СМИ я попросил 

бы выйти из зала,— сказал президент акаде-
мии наук.— И трансляцию в интернете по-
прошу выключить».

Тем не менее 
”
Ъ“ удалось выяснить под-

робности обсуждения. Заседание президиу-
ма продолжалось еще около часа, рассказали 

”
Ъ“ на правах анонимности сразу несколько 

его участников. «Конечно, с момента объявле-
ния о назначении Котюкова министром нау-
ки прошло уже много времени и страсти по-
утихли,— сказал один из источников 

”
Ъ“.— 

Но определенную часть времени пришлось 
посвятить обсуждению этого решения». Бес-
компромиссных противников экс-директо-

ра ФАНО среди членов президиума практиче-
ски нет, признал собеседник газеты: «Агентст-
во можно не любить, но мы хотя бы знаем, че-
го от Котюкова ожидать. Все признают, что на 
этом месте мог бы оказаться кто-то, изначаль-
но негативно настроенный по отношению 
к РАН». Тем не менее и академики, и научные 
сотрудники «все равно испытывают опреде-
ленную озабоченность». По итогам обсужде-
ния члены президиума РАН решили зафикси-
ровать это ощущение в коллективном пись-
ме, направленном Владимиру Путину.
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Железные дороги 
приговорили к скидкам
ФАС разработала новые правила  
тарифов ОАО РЖД

Как выяснил ”Ъ“, ФАС разработала но-
вый подход к железнодорожным тари-
фам. В числе прочего они фиксируют дол-
госрочную надбавку к тарифу ОАО РЖД 
в 2% на семь лет и еще в 1,5% на три го-
да. Также ФАС представила новые прави-
ла, по которым ОАО РЖД дает клиентам 
скидки к тарифам. До сих пор у монопо-
лии было право предоставлять дисконт, 
но теперь регулятор предложил сделать 
это обязанностью, если клиент рассчитал 
экономический эффект от роста перево-
зок по предложенной формуле. Но прави-
ла устроены так, что владельцы дешевых 
грузов смогут требовать льготу, даже ког-
да прибыль ОАО РЖД от перевозки не по-
крывает его затрат.

ФАС разослала профильным организаци-
ям проекты приказов по тарифному регули-
рованию на железных дорогах, ответа служ-
ба ожидает до 1 июня. В проектах (

”
Ъ“ озна-

комился с ними) закрепляется до 2025 года 
включительно надбавка в 2% к тарифам ОАО 
РЖД на капремонт инфраструктуры. Она 
в первый раз была введена на 2017 год как 

однократная мера и потом возобновлена. Со-
гласно предложениям ФАС, дополнительная 
надбавка еще в 1,5% на компенсацию налого-
вых изменений, введенная в этом году, будет 
действовать и в 2019–2021 годах.

Долгосрочные надбавки закреплены рас-
поряжением правительства в декабре 2017 
года, а дополнительные условия их предо-
ставления расписаны в предписаниях ФАС 
в адрес ОАО РЖД и его дочерней Федеральной 
грузовой компании (ФГК). Среди них приве-
дение тарифов ФГК на полувагоны в соответ-
ствие с экономически обоснованным уров-
нем (методику его вычисления поручено со-
здать ФГК и ОАО РЖД и согласовать с ФАС) 
и приоритетное обслуживание ФГК внутрен-
него рынка, что менее выгодно, чем предо-
ставление вагонов под экспортные грузы.

Как пояснили 
”
Ъ“ в ФГК, компания раз-

работала методику определения экономи-
чески обоснованной цены, которая была со-
гласована с ОАО РЖД и направлена его Сове-
ту потребителей.
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«Ростех» берет на вооружение 
авторские права
Госкорпорация рассчитывает получить 
военные разработки

Минобороны РФ планирует передать 
в «Ростех» исключительные права РФ 
на результаты интеллектуальной де-
ятельности гражданского, военного, 
специального и двойного назначения. 
Планируется, что реализация иници-
ативы упростит работу оборонно-про-
мышленных предприятий по контрак-
там в сфере ВТС и поможет увеличить 
долю гражданской  промышленности. 
Военные сохранят за собой право 
контроля за передачей интеллектуаль-
ной собственности.

О том, что Минобороны РФ может ли-
шиться исключительных прав РФ на ре-
зультаты интеллектуальной деятельнос-
ти гражданского, военного, специального 
и двойного назначения, говорится в проек-
те постановления правительства (опубли-
кован на портале правовой информации). 
Проект устанавливает порядок передачи 
этих прав «Ростеху» к сентябрю 2018 года. 
В пояснительной записке указывается, что 
это необходимо для использования «ре-
зультатов организациями госкорпорации 

в целях осуществления военно-техническо-
го сотрудничества, внешнеэкономической 
деятельности в отношении контролируе-
мых видов продукции, производства и ре-
ализации гражданской продукции». Таким 
образом, «Ростех» получит право использо-
вать интеллектуальную собственность сво-
их оборонных предприятий, подразумева-
ющую результаты научно-исследователь-
ских и опытно-конструкторских работ по 
созданию, модернизации и уничтожению 
продукции военного назначения.

По сведениям 
”
Ъ“, «Ростех» инициировал 

проект в 2017 году в интересах промышлен-
ности, работающей на Минобороны, но ог-
раниченной в использовании своих нарабо-
ток в производстве гражданской продукции. 
Сначала Минобороны и госкорпорация под-
писали соглашение о сотрудничестве в об-
ласти правовой охраны и использования ре-
зультатов интеллектуальной деятельности 
военного, специального и двойного назна-
чения, принадлежащих государству.
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Италия может потерять доверие 
инвесторов, если правительство 
страны не будет придерживаться 
фискальной дисциплины, заявил 
глава итальянского Центробан-
ка Иньяцио Виско. Предупре-
ждение прозвучало на фоне ре-
кордного роста доходностей по 
госбумагам Италии, вызванного 
опасениями инвесторов относи-
тельно будущего статуса страны 
в зоне евро и состояния ее гос-
долга, уже одного из крупнейших 
в мире.

Глава Центрального банка Ита-
лии Иньяцио Виско во вторник за-
явил, что страна находится «лишь 
в нескольких шагах от потери дове-
рия инвесторов», сославшись на дес-
табилизацию финансового рынка, 
вызванную политической неопре-
деленностью. Он предупредил, что 
ослабление фискальной дисципли-
ны нивелирует ценность многолет-

них реформ, но отметил, что теку-
щая распродажа итальянских бумаг 
основана «исключительно на эмоци-
ях». Падение спроса со стороны инве-
сторов тем временем уже привело к 
рекордному повышению требуемой 
доходности по итальянским госдол-
гам. Сильнее всего ставки выросли 
по двухлетним бумагам — менее чем 
за неделю произошел более чем де-
сятикратный их рост (до 2,7%, макси-
мума с сентября 2012 года). По деся-
тилетним бондам доходность вчера 
также поднималась до максимума за 
четыре года — 3,2% (еще неделю на-
зад она составляла всего 2,4%, в нача-
ле мая — менее 2%). Распродажа акти-
вов коснулась также акций банков—
крупных инвесторов в госбумаги.

Напомним, в результате мартов-
ских выборов в парламент ни одна 
из партий не смогла получить боль-
шинства голосов, достаточного для 
формирования правительства. В 

итоге этот процесс затянулся: пред-
ставители двух основных партий — 
«Лиги Севера» и «Движения 5 звезд» 
— не смогли согласовать кандидату-
ры министров с президентом стра-
ны Серджо Маттареллой (в частно-
сти, он не поддержал кандидата-ев-
роскептика на пост министра эконо-
мики). Теперь формирование техни-
ческого кабинета министров пору-
чено экономисту Карло Коттарелли 
(см. 

”
Ъ“ от 29 мая), но для этого ему 

также потребуется поддержка обеих 
палат парламента. 

Участники рынка опасаются, что 
основным вопросом на повторных 
выборах, которые могут состояться 
уже осенью, станет сохранение член-
ства страны в зоне евро. Ранее волне-
ния на рынке вызвала радикальная 
программа, подготовленная парти-
ями и предполагающая рост заимст-
вований для финансирования бюд-
жетных расходов, а также отмену 

пенсионной реформы, проведен-
ной в 2011 году. В таких условиях ме-
ждународное рейтинговое агентст-
во Moody’s объявило о своем реше-
нии поместить рейтинг страны Baa2 
на пересмотр с возможностью сни-
жения, агентства Standard & Poor’s и 
Fitch пока сохраняют сопоставимые 
оценки — BBB со стабильным про-
гнозом. Заметим, Италия уже третья 
в мире страна по величине госдолга 
(после США и Японии), он составляет 
€2,3 трлн (более 130% ВВП). При этом, 
по данным МВФ, в частном секторе 
долговая нагрузка также высока — 
173,5% ВВП (в том числе долги корпо-
раций — 118% ВВП, домохозяйств — 
55,5% ВВП). Рост доходностей по ита-
льянским долгам означает удорожа-
ние их обслуживания при выпуске 
новых облигаций. При этом только 
в 2018 году для покрытия дефицита 
планируется размещение бумаг бо-
лее чем на €250 млрд.

«Беспокойство инвесторов из-
за ситуации в Италии ведет и к по-
вышению доходностей по бондам 
других стран периферии и ослабля-
ет евро, спрос на безопасные акти-
вы, напротив, резко вырос, в ито-
ге спред между итальянскими и не-
мецкими бумагами увеличился до 
250 базисных пунктов — это мак-
симум со времени еврокризиса»,— 
указывают в Capital Economics. В 
центре полагают, что выборы мо-
гут состояться в сентябре или октя-
бре, но если партии не иницииру-
ют отдельный референдум по член-
ству страны в зоне евро, то полно-
ценный кризис будет маловероя-
тен. Тем не менее проблемы вокруг 
итальянского госдолга могут ока-
зать давление на ЕЦБ (см. с.8), со-
биравшийся завершить программу 
количественного смягчения уже в 
сентябре.

Татьяна Едовина

Долговой кризис напомнил о себе
Итальянским долгам указали на нехватку доверия

Правительство внесло вчера в Гос-
думу законопроект о правке дей-
ствующего федерального бюд-
жета на 2018 год. Из-за выросшей 
в цене нефти и действия бюджет-
ного правила, которое не позволя-
ет тратить нефтегазовые допдо-
ходы, впервые за последние семь 
лет госказна будет профицитной. 
Впрочем, как признает Белый дом 
в сопроводительных документах 
к проекту, новые параметры го-
сказны неточны и будут еще раз 
пересмотрены осенью — посколь-
ку не учитывают ни рисков, возник-
ших после введения апрельских 
санкций, ни новых целей, постав-
ленных Владимиром Путиным.

В целом поступившие вчера на 
Охотный Ряд поправки к закону «О фе-
деральном бюджете на 2018 год и на 

плановый период 2019 и 2020 годов» 
уже были предварительно известны 
(см. 

”
Ъ“ от 14 мая) — однако непосред-

ственно перед внесением проект был 
несколько скорректирован Минфи-
ном. Сейчас, согласно поправкам, до-
ходы-2018 на заметно выросшей в це-
не нефти увеличиваются с 15,26 тр-
лн до 17,07 трлн руб., или на 1,81 трлн 
руб. (их доля в ВВП вырастает на 1,7% 
процентных пункта, новых ненефте-
газовых поступлений в общей сумме 
допдоходов лишь 60 млрд руб.). 

Расходы госказны при этом, в со-
ответствии с бюджетным правилом, 
увеличиваются незначительно и 
лишь в номинальном выражении: с 
16,53 трлн до 16,59 трлн руб., или на 
62 млрд руб. (относительно ВВП они 
сокращаются на 0,1% процентных 
пункта). Из-за такого неравномерно-

го увеличения доходной и расход-
ной частей прежний дефицит в 1,3% 
ВВП заменяется профицитом в 0,5% 
ВВП — впервые с 2011 года. 

Примечательно, что внесенный 
вчера проект впервые содержит офи-
циальное признание правительства 
в том, что его параметры уже устаре-
ли — и будут еще раз пересматри-
ваться новой правкой закона о бюд-
жете этой осенью. Поправки рассчи-
таны на основе еще мартовского ма-
кропрогноза Минэкономики (рост 
ВВП на 2,1%, курс 58,6 руб./$, инфля-
ция 2,8% и так далее) и, как сказано 
в пояснительной записке к проек-
ту, не учитывают введенных в апре-
ле «ограничительных мер, приня-
тых иностранными государствами в 
отношении отдельных российских 
компаний и физических лиц», а так-

же не отражают целей послания пре-
зидента от 1 марта 2018 года. Все это 
будет учтено при осенней правке — 
спешно пересчитывать макропро-
гноз сейчас правительство посчита-
ло нецелесообразным. 

Распределению в новой версии 
бюджета подлежат не только 62 млрд 
руб. новых расходов (потратить боль-
ше, напомним, запрещает бюджетное 
правило), но и 162,8 млрд руб., най-
денных в госказне за счет экономии 
трат. Кроме того, внутри уже выделен-
ных бюджетополучателям ассигнова-
ний согласно их предложениям бу-
дет перераспределено 89,7 млрд руб. 
Отметим, что большая часть увели-
чения расходов — 84,3 млрд руб. уй-
дет на закрытую часть бюджета (эта 
сумма больше чистого увеличения 
трат в 62 млрд из-за экономии на не-

программной части госказны). Из об-
щего увеличения расходов на госпро-
граммы (11,2 млрд руб.) более всего 
будет добавлено на программу разви-
тия промышленности (25,9 млрд руб.) 
и обеспечения жильем (7,1 млрд руб.). 
Наибольшему урезанию будет под-
вергнута госпрограмма «Управление 
государственными финансами и ре-
гулирование финансовых рынков» — 
минус 52,5 млрд руб.

Руководство Госдумы уже отреа-
гировало на внесенный Белым до-
мом законопроект. Несмотря на ре-
гиональную неделю, в среду состоит-
ся дополнительное заседание совета 
палаты, который назовет дату рас-
смотрения поправок в первом чте-
нии. Предполагается, что это прои-
зойдет уже 7 июня. 

Вадим Вислогузов

Бюджет летнего периода
Новые параметры госказны пересмотрят уже осенью
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процента составил средний уровень загрузки мощностей в обрабатывающей промышлен-
ности РФ в мае, сообщил вчера Росстат. После разгона в начале года показатель снизился, подтвердив 
пессимизм аналитиков в отношении спроса (см. ”Ъ“ от 7 мая) и слабого роста выпуска на фоне резкого 
роста отпускных цен из-за увеличения издержек и девальвации. На этом фоне в добыче полезных ископа-
емых загрузка стабильна с начала года — 70%. Индекс предпринимательской уверенности при этом повы-
сился и в добыче, и в обработке (с минус 2% до 3% и с минус 5% до минус 2%), но значительно снизился в 
обеспечении электроэнергией, газом и паром и кондиционировании воздуха (с 3% до минус 8%).

ИННОВАЦИИ

Рост вложений  
в инновации  
мало что меняет

По данным свежего выпуска 
бюллетеня об инновационном 
развитии обрабатывающих компаний 
РФ Института статисследований 
и экономики знаний ВШЭ, затраты 
на инновации в обрабатывающей 
промышленности в 2016 году соста-
вили 73% всех таких затрат, на нее 
же пришлось и более 85% выпуска 
инновационных товаров. Реальный 
объем финансирования с 2006 по 
2013 год вырос на 85%, после чего 
его динамика стала ухудшаться — 
прежде всего, благодаря химикам, 
автопроизводителям, нефтеперера-
ботчикам и металлургам. В период 
2006–2016 годов наблюдался бурный 
рост инновационного производст-
ва — вдвое в реальных ценах, а его 
доля выросла с 7,5% в 2006 году 
до 10,9% в 2016 году (см. график). 

На фоне такого роста реальных 
вложений и инновационного выпуска 
в обработке другие отраслевые 
показатели за десять лет не изме-

нились или ухудшились. Так, доля 
затрат на инновации в объеме 
отгруженной продукции снизилась 
до 2% в 2016 году с 2,4% в 2014 
году и лишь на 0,2 процентных 
пункта выросла с 2006 года. Доля 
компаний, делающих техноло-
гические нововведения, в обра-
ботке демонстрировала схожую 
динамику, фактически не изменив-
шись за десять лет: в 2016 году 
такую инвестиционную активность 
проявляло 11,8% компаний (против 
5,5% компаний в добыче). При этом 
показатель ухудшился в высокотех-
нологичных отраслях и улучшился 
в низкотехнологичных. Значения 
показателя, сравнимые с мировыми 
аналогами, в 2016 году относятся 
к предприятиям по производству 
электроники — 36,1%, фармацевти-
ки — 34,5% и летательных и косми-
ческих аппаратов — 31%, но росли 
они только в фармацевтике. Однако 
средняя по уровню инвестактив-
ности в обработке Россия ближе 
всего по этому показателю к Латвии 
и Польше (17% и 18,5% соответ-
ственно) и значительно отстает от 
лидеров — Швейцарии (62,3%,) 
Германии (60,7%) и Бельгии (60,3%).

Увеличение объемов вложений 
в инновации в обработке и выпуска 
такой продукции происходило на 
фоне сокращения доли собственного 
(с 73,6% в 2006 году до 57,8% в 2016 
году) и заемного финансирования 
(иностранных вложений — с 0,7% 
до 0,2%, доля фондов поддержки ин-
новационной деятельности составила 
в 2016 году 0,01%). При этом в 2016 
году доля бюджетного финансиро-
вания достигла максимума за весь 
период наблюдений (24,4%), а его 
реальный объем вырос за десять лет 
в 7,9 раза.

Алексей Шаповалов

ИНВЕСТИЦИИ В ИННОВАЦИИ 
И ВЫПУСК ИННОВАЦИОННОЙ 
ПРОДУКЦИИ ОБРАБАТЫВАЮЩИМИ 
ПРЕДПРИЯТИЯМИ В РФ (МЛРД РУБ.)*
ИСТОЧНИК: ВШЭ. 
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Новый глава Внешэкономбанка 
(ВЭБ) Игорь Шувалов начал про-
рабатывать возможность докапи-
тализации госкорпорации, чтобы 
обеспечить ликвидностью выдачу 
льготных кредитов. Господин Шу-
валов намерен превратить ВЭБ 
в финансовый инструмент испол-
нения майского указа президен-
та и источник средств для крупных 
инфраструктурных и цифровых 
проектов, а также поддержки ма-
лого бизнеса в новом политиче-
ском цикле. Минфин же напомнил 
госкорпорации о необходимости 
сокращения издержек и ждет обо-
снования — на что пойдут средст-
ва и какой экономический эффект 
принесут проекты, в которые их 
вложат.

Белый дом начал обсуждение до-
капитализации ВЭБа — как отметил 
премьер-министр Дмитрий Медве-
дев на первом заседании набсовета 
госкорпорации при новом руководи-
теле, Внешэкономбанк должен стать 
ключевым инструментом реализа-
ции нацпроектов и, хотя «необходи-
мый задел для этого есть», в дальней-
шем дополнительные средства банку 
надо будет предусмотреть. Ранее пре-
зидент Владимир Путин, назначив 
Игоря Шувалова главой ВЭБа, уже 
пообещал докапитализировать банк. 
Господин Шувалов, курировавший в 
Белом доме взаимодействие финан-
сово-экономического блока с госкор-
порацией, необходимость в докапи-
тализации объяснил потребностью 

в ликвидности для предоставления 
кредитов. «Минфину с нами вместе 
предстоит пройти этот путь расче-
та, чтобы заемные средства были по 
ставке таковы, какими они должны 
быть для института развития, и отли-
чались от ставок коммерческих бан-
ков»,— отметил он. Кроме того, у бан-
ка остается портфель накопленных 
проблемных кредитов — их «придет-
ся закрывать дополнительным капи-
талом и гарантиями государства».

Минфин пока прогнозов не дает, 
отмечая, что для определения объе-
мов и сроков докапитализации необ-
ходимо детальное финансово-эконо-
мическое обоснование — на что нуж-
ны дополнительные деньги и какой 
эффект ожидается от проектов, на ко-
торые они пойдут. Кроме того, глава 
ведомства Антон Силуанов напомнил 
руководству ВЭБа о необходимости 
сокращения издержек, консолида-
ции существующей господдержки и 

привлечения частных средств в про-
екты ВЭБа. Сроков пока не называют 
и в самом Внешэкономбанке. Новый 
глава госкорпорации признает, что 
Сергей Горьков много сделал для улуч-
шения ее финансового и структурно-
го состояния, и не намерен в ближай-
шие месяцы производить резких из-
менений. «Основные проблемы, ко-
торые не давали ВЭБу действительно 
стать корпорацией развития, сняты, с 
тем, что есть, уже можно работать»,— 
отмечает источник 

”
Ъ“, близкий к 

госкорпорации. Несмотря на то что 
убытки ВЭБа в 2017 году — 287,7 мл-
рд руб.— были больше, чем в 2016-м 
(112 млрд руб.), по итогам 2018 года 
госкорпорация намеревалась к кон-
цу года выйти в прибыль.

По словам собеседника 
”
Ъ“, новый 

глава ВЭБа считает выполнение май-
ского указа президента своей основ-
ной задачей, а в более долгосрочном 
периоде намерен сделать Внешэко-
номбанк инструментом финансово-
го и проектного обеспечения разви-
тия страны. «ВЭБ ждет сдвиг в сторо-
ну инфраструктуры — масштабных 
проектов строительства мостов, до-
рог, портов и др. 

”
Цифровое“ направ-

ление, для которого много сделал Сер-
гей Горьков, также остается в главных 
приоритетах»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. Так, в части цифровизации госпо-

дин Шувалов может обеспечить учас-
тие ВЭБа в проекте маркировки то-
варов (инициированном им как пер-
вым вице-премьером) и в информа-
тизации органов власти (напомним, 

в правительстве он курировал циф-
ровизацию Минфина, ФНС и Росрее-
стра). Один из приоритетов — поддер-
жка малого предпринимательства, и 
здесь новый глава ВЭБа намерен обес-
печить синергетический эффект от 
взаимодействия «дочек» госкорпора-
ции и родственных госструктур — в 
этот периметр попадают корпорация 
МСП, Российский экспортный центр, 
«ВЭБ-Капитал», дочерние банки ВЭБа 
«Глобэкс» и Связь-банк, а «благодаря 
хорошим рабочим отношениям с гла-
вами крупнейших государственных 
и частных компаний Игорь Шувалов 
может обеспечить и их совместное 
участие с госкорпорацией в софинан-
сировании инфраструктурных про-
ектов, приток частных средств, мини-
мизацию затрат и обеспечение при-
быльности проектов, где это возмож-
но, несмотря на статус института раз-
вития», говорит собеседник 

”
Ъ“, отме-

чая, что «ВЭБ управляет пенсионны-
ми накоплениями граждан и должен 
обеспечивать их доходность».

Сейчас бюджет на 2018–2020 годы 
предполагает ежегодное выделение 
ВЭБу 100 млрд руб. поддержки (про-
тив 150 млрд руб., предусмотренных 
годом ранее). При этом практически 
весь объем субсидий, предусмотрен-
ный на этот год, ВЭБ выбрал уже в 
первом квартале, получив 95,6 млрд 
руб. для компенсации затрат по ис-
полнению обязательств по внешним 
заимствованиям.

Евгения Крючкова,  
Олег Сапожков

Развивающая докапитализация
ВЭБ ждет от правительства денег, чтобы помочь ему с проектами

Загрузка обрабатывающих 
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Для льготного кредитования государственных проектов  
нового политического цикла главе ВЭБа Игорю Шувалову  
(справа) нужна от первого вице-премьера Антона Силуанова  
дополнительная ликвидность
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Потенциал карьерного родства
Эксперты составили рейтинг успешности детей 
высокопоставленных чиновников

В докладе фонда «Петербург-
ская политика» говорится, что 
в России обнаружилась тенден-
ция к продвижению по  службе 
близких родственников влия-
тельных политических фигур. 
Из 80 человек (среди них де-
ти  губернаторов, глав госкорпо-
раций и чиновников различных 
ведомств) эксперты выдели-
ли 14 наиболее успешных. Од-
на из причин тенденции — «заку-
поренность социальных лифтов», 
говорится в докладе. Выбор 
в пользу трудоустройства детей 
чиновников в бизнес-структуры, 
объясняется отсутствием зако-
нодательных ограничений, кото-
рые есть на госслужбе, говорит 
эксперт.

В фонде «Петербургская поли-
тика» отмечают, что омоложения 
управленческого корпуса в 2018 го-
ду не произошло, а «средний воз-
раст правительства вырос на че-
тыре года в сравнении с составом 
2012 года (с 47 лет до 51 года)». Од-
нако возник вопрос «о смене поко-
лений в высших эшелонах», гово-
рится в докладе, отмечая, что поми-
мо устоявшихся способов кадрово-
го обновления перестановки 2018 
года подняли вопрос о «династиче-
ском» критерии отбора кадров. По-
казательным называют назначение 
в мае 2018 года на пост министра 
сельского хозяйства Дмитрия Пат-
рушева, сына секретаря Совбеза РФ 
Николая Патрушева, который пре-
жде был главой правления Россель-
хозбанка. Второй сын главы Совбе-
за, отметим, еще с 2015 года рабо-
тает вице-президентом «Газпром 
нефти». В повестку возвращен «еще 

один путь кадровых изменений — 
продвижение по службе относи-
тельно молодых чиновников, детей 
или других близких родственников 
действующих влиятельных полити-
ческих фигур», говорится в докладе 
фонда. Одна из общих причин про-
движения членов семей — «закупо-
ренность социальных лифтов».

В фонде привели «наиболее резо-
нансные примеры карьер родствен-
ников влиятельных политических 
фигур», включив в список 86 чело-
век, разбитых по разным группам. 
Достигли «максимального карьер-
ного успеха» 14 из них, считают экс-
перты, в том числе президент АЛРО-
СА Сергей Иванов (сын спецпред-
ставителя президента по вопросам 
экологии, транспорта и природоох-
ранной деятельности Сергея Ива-
нова), старший вице-президент по 
развитию и управлению бизнесом 
«Ростелекома» Владимир Кириен-
ко (сын первого заместителя главы 
администрации президента Сергея 
Кириенко), бизнесмены Юрий Ко-
вальчук и Игорь Ротенберг (сыно-
вья предпринимателей, друзей пре-
зидента Владимира Путина). Сын 
главы «Роскосмоса» Алексей Рого-
зин в 2017 году стал вице-президен-
том Объединенной авиастроитель-
ной корпорации по транспортной 
авиации и главой транспортного 
дивизиона корпорации. Вошли в 
рейтинг и дети руководителей рос-
сийских госкомпаний. К примеру, 
«средним карьерным успехом» по-
ка может похвастаться сын главы 
«Роснефти» Иван Сечин, который 
занимает пост первого замдиректо-
ра департамента шельфовых проек-
тов «Роснефти».

Эксперты фонда считают, что в 
сценарии «с задействованием 

”
на-

следников“ как варианта мягкого 
(в глазах старшего поколения) омо-
ложения элит и даже транзита влас-
ти» есть издержки и риски. Среди 
них — негативный опыт назначе-
ния сначала главой ФНС, а впослед-
ствии министром обороны Анато-
лия Сердюкова, зятя экс-премье-
ра Виктора Зубкова. Кроме того, та-
кие назначения могут быть непопу-
лярны у населения, «в глазах кото-
рого будет подтвержден стереотип 
о сословности общества и наличии 

”
аристократии“». То есть это требу-

ет «отказа от политики внешнего 
соответствия российских полити-
ческих институтов типовым пред-
ставлениям о демократии», счита-
ют эксперты. Самим наследникам 
предстоит одновременно демон-
стрировать управленческую состо-
ятельность «и в то же время не ис-
пугать 

”
старших товарищей“ из-

лишней субъектностью». Однако 
«истеблишмент не может игнори-
ровать необходимость обновления 
элит и смены поколений», говорит-
ся в докладе.

«Когда люди у власти начинают 
подолгу задерживаться, элиты ло-
гично стремятся закрепить свои 
достижения и в карьерах детей»,— 
сказал 

”
Ъ“ директор Центра техно-

логий государственного управле-
ния РАНХиГС Владимир Южаков. 
По его мнению, трудоустройство 
детей чиновников преимуществен-
но в бизнесе можно объяснить тем, 
что в этой сфере нет таких ограни-
чений, которые, например, накла-
дывает закон о госслужбе.

Лада Шамардина

Сергей Митрохин  
рискует остаться без выборов
«Яблоко» завершило праймериз  
по выдвижению кандидата в мэры Москвы

По итогам завершившихся  вчера 
праймериз кандидатом в мэры 
Москвы от «Яблока» может стать 
глава Тверского муниципально-
го округа столицы Яков Якубович. 
Подсчет голосов к моменту сда-
чи номера ”Ъ“ вчера еще продол-
жался, однако, согласно данным 
экзит-пола, экс-лидер «Яблока» 
Сергей Митрохин стал вторым. 
Если после подведения офици-
альных итогов выяснится, что ни 
один кандидат не набрал более 
50% голосов, то предстоит вто-
рой тур праймериз. Сергей Мит-
рохин полагает, что во втором 
 туре он не победит.

«Яблоко» завершило вчера пред-
варительное голосование, которое 
шло три дня (с 27 по 29 мая). По ито-
гам праймериз партия определит 
своего кандидата для выдвижения в 
мэры Москвы на выборах, намечен-
ных на 9 сентября. Вчера к моменту 
окончания голосования (21:00) уже 
были известны результаты экзит-по-
ла, полученные «яблочными» акти-
вистами, которые опрашивали вы-
борщиков все три дня праймериз на 
выходе после голосования. Согласно 
их данным, в тройку лидеров вошли 
глава муниципального округа Твер-
ской Яков Якубович (22,7%), экс-ли-
дер «Яблока» Сергей Митрохин, воз-
главляющий московское отделение 
партии (19,5%), и глава муниципаль-

ного округа Якиманка Андрей Мо-
рев (17,4%). Если официальный итог 
праймериз совпадет с данными эк-
зит-пола, то предстоит второй тур 
для двух кандидатов, получивших 
лучший результат.

Праймериз, к участию в которых 
был допущен 21 кандидат, «яблочни-
ки» задумали как рейтинговое голо-
сование. Каждый выборщик вправе 
был отметить в бюллетене трех наи-
более понравившихся кандидатов, 
закрепив за каждым первые три ме-
ста, за каждое из которых кандидату 
насчитывались баллы от одного до 
трех соответственно. Победителем 
станет кандидат, который получит 
более 50% всех баллов, собранных 
тройкой кандидатов. Если победных 
баллов не соберет никто, будет объ-
явлен второй тур, который пройдет 
не позже чем через три дня.

Голосованию предшествовали 
дебаты, которые проводились пять 
дней (с 22 по 26 мая) в режиме он-
лайн и почти нон-стоп (утром, днем, 
вечером). Дебаты сопровождались 
голосованием (справочным) на сай-
те партии, благодаря чему опреде-
лялся «кандидат дня». Лучшим по 
итогам дебатов стал Яков Якубович. 
Сергей Митрохин ни разу не стал 
«кандидатом дня», но его предвы-
борная программа признана луч-
шей по итогам голосования во вре-
мя дебатов.

Напомним, Сергей Митрохин 
был против праймериз, в том числе 
из-за конфликта с молодыми «яблоч-
никами», которых в московское от-
деление партии привел политтехно-
лог Максим Кац. Господин Кац в 2016 
году публично пообещал привести в 
ряды московского «Яблока» столь-
ко своих сторонников, сколько по-
зволит возглавить его. Поэтому мос-
ковское отделение, в том числе Сер-
гей Митрохин, отказывалось прини-
мать сторонников господина Каца, 
и прием возобновился только после 
вмешательства федерального руко-
водства «Яблока» в апреле этого года. 
В итоге численность столичной орга-
низации практически удвоилась на-
кануне праймериз. Господин Митро-
хин говорит, что голоса его «против-
ников» в первом туре «растворились 
между многими кандидатами». «А 
во втором туре они все объединятся 
против меня, и я проиграю»,— ска-
зал он 

”
Ъ“.

Правда, выборщиками были не 
только члены партии, но и беспар-
тийные активисты, спонсоры, по-
пулярные личности, журналисты. В 
общей сложности «Яблоко» пригла-
сило к участию в праймериз более 
4,5 тыс. граждан. Из них голосовать 
пришли, по предварительным све-
дениям, 1,7 тыс. выборщиков, то есть 
явка составила 37%.

Виктор Хамраев

Владимир Якушев  
и Дмитрий Кобылкин  
оставили в регионах своих
Тюменскую область и Ямало-Ненецкий округ  
возглавили местные

Президент Владимир Путин на-
значил врио губернатора Тю-
менской области сити-менедже-
ра Тюмени Александра Моора, 
а врио главы Ямало-Ненецко-
го автономного округа (ЯНАО) — 
 вице-губернатора региона Дмит-
рия Артюхова. Прежние главы 
Владимир Якушев и Дмитрий Ко-
былкин ранее стали федераль-
ными министрами. Новые на-
значенцы заявили, что главным 
в своей политике считают преем-
ственность. Назначения свиде-
тельствуют о том, что проект по 
 объединению регионов тюмен-
ской «матрешки» реализовывать-
ся не будет, говорят политологи.

Назначение врио губернаторов 
Тюменской области и ЯНАО затяну-
лось, после того как их главы Вла-
димир Якушев и Дмитрий Кобыл-
кин стали федеральными минист-
рами (новый состав правительства 
был объявлен 18 мая). В регионах 
не исключали, что новыми назна-
ченцами могут стать «варяги», од-
нако в итоге врио стали представи-
тели команд экс-губернаторов. Тю-
менской областью, как и предпола-
гал 

”
Ъ“, будет руководить сити-ме-

неджер Тюмени Александр Моор. 
Он возглавил администрацию го-
рода в 2011 году, до этого работал в 
правительстве Тюменской области 
— главами региона тогда были Сер-
гей Собянин и его преемник Влади-
мир Якушев. С 2005 года господин 
Моор работал вице-губернатором. В 
апреле 2018 года Владимир Путин 
наградил его орденом «За заслуги 
перед Отечеством».

«Оперативные задачи — это, ко-
нечно, сохранить управляемость, 
преемственность, обеспечить ре-
ализацию всех проектов, которые 
были задуманы и начаты Владими-
ром Якушевым»,— сказал господин 
Моор ТАСС. В случае участия в выбо-
рах (пройдут 9 сентября) ему необ-
ходимо заручиться поддержкой жи-
телей ЯНАО и Ханты-Мансийского 
автономного округа (ХМАО): авто-
номии одновременно являются са-
мостоятельными субъектами и ча-
стью Тюменской области (так назы-
ваемая матрешка). Сложносостав-
ными, «матрешечными» региона-
ми называют края и области, в ко-
торые входят самостоятельные ав-
тономные округа (АО). Их укрупне-
ние началось в 2001 году после при-
нятия закона «О порядке принятия 
в РФ и образования в ее составе но-
вого субъекта». Из семи «матрешек» 
сейчас осталось две: в Тюменскую 
область входят ХМАО и ЯНАО, а в 
Архангельскую область — Ненец-
кий АО. Оставшиеся самостоятель-
ными округа перечисляют часть на-

логов в бюджет «материнских» об-
ластей, а жители АО участвуют в вы-
борах глав областей.

По мнению депутата тюменской 
облдумы Артема Зайцева (ЛДПР), 
Александр Моор — предсказуемый 
кандидат на должность главы реги-
она. «Он работал мэром Тюмени — 
это большинство избирателей обла-
сти. Думаю, он знаком со всем, что 
происходит в области, и в новую 
должность вольется быстро»,— по-
яснил депутат. Он отметил, что от-
ношение ХМАО и ЯНАО к Алексан-
дру Моору оценить сложно, пото-
му что «пока ни одной официаль-
ной позиции от округов не было 
озвучено». «Однако Владимир Яку-
шев всегда выступал за консолида-
цию отношений трех субъектов, и, 
вероятно, эта политика будет про-
должена»,— отметил господин Зай-
цев. По словам тюменского полито-
лога Льва Березина, «узнаваемость 
Моора низкая, и позиционировать 
его в автономных округах как по-
литическую персону сложно». «Его 
главный политический багаж — тот 
факт, что он давний член команды 
Якушева»,— считает эксперт. Поли-
толог Андрей Ткачев сказал 

”
Ъ“, что 

«в Тюмени олицетворением всего 
был Якушев, Моор оставался в тени 
и занимался хозяйством»: «К тому 
же у команды губернатора была не 
очень хорошая привычка: позитив-
ные вещи они акцентировали на се-
бе, а негатив спускали на админист-
рацию Тюмени».

Врио губернатора ЯНАО Дмит-
рию Артюхову не придется изби-
раться на всенародных выборах — 
с 2014 года в автономных округах, 
как и в большинстве республик Се-
верного Кавказа, действует слож-
ная система назначения глав. Пар-
тии, представленные в заксобрани-
ях округов, представляют губерна-
тору Тюменской области своих кан-
дидатов, он из них формирует спи-
сок кандидатов и представляет его 
президенту. Глава государства вы-
бирает из него три кандидатуры и 
вносит их на рассмотрение окруж-
ного парламента.

Господин Артюхов стал самым 
молодым руководителем региона 
в РФ — ему 30 лет (ранее таковым 
был калининградский губернатор 
Антон Алиханов, ему 31 год). Отец 
Дмитрия Артюхова Андрей Артю-
хов руководит фракцией «Единой 
России» в тюменской облдуме и об-
ластным отделением партии, ранее 
был спикером заксобрания ЯНАО, 
вице-губернатором Тюменской об-
ласти и сенатором от этого региона.

Дмитрий Артюхов начал карье-
ру в аппарате губернатора округа 
в 2010 году, в 2012–2013 годах был 

включен в резерв управленческих 
кадров региона. В 2014 году Дмит-
рий Кобылкин назначил его на 
должность помощника губернато-
ра, в 2016-м повысил до вице-губер-
натора. На этом посту он курировал 
департаменты экономики и госу-
дарственного заказа.

Как и Александр Моор, Дмитрий 
Артюхов заявил о преемственности 
курса прежнего губернатора: «Все 
запланированное будет реализова-
но. Невозможно переоценить опыт 
работы в команде Дмитрия Кобыл-
кина». Господин Кобылкин, в свою 
очередь, поддержал врио. «Он про-
фессиональный, надежный чело-
век. Представляет новую форма-
цию управленцев — прекрасно 
образованных, имеющих результа-
тивный опыт практической рабо-
ты. Пост губернатора — серьезное 
испытание. Уверен, Артюхов спра-
вится»,— отметил министр природ-
ных ресурсов.

Депутата заксобрания ЯНАО Еле-
ну Кукушкину (КПРФ) смутил моло-
дой возраст врио главы. «У нашей 
элиты подросли дети, и сейчас их 
трудоустраивают. Я бы поняла, если 
бы врио были назначены другие за-
местители Дмитрия Кобылкина — 
Алексей Ситников или Ирина Со-
колова. Назначать на крупный и се-
рьезный регион человека, у которо-
го немного жизненного и трудового 
опыта, не стоило. Хотя президенту 
виднее»,— сказала она. По мнению 
политолога Андрея Ткачева, «Артю-
хов будет восприниматься продол-
жателем традиций Кобылкина».

После перехода Владимира Яку-
шева и Дмитрия Кобылкина в пра-
вительство в тюменской «матреш-
ке» стали обсуждать объединение 
трех регионов в единый субъект 
в случае назначения на пост врио 
федерального тяжеловеса. Пре-
зидент холдинга «Минченко кон-
салтинг» Евгений Минченко отме-
тил, что  после вчерашних кадро-
вых решений президента можно 
говорить о преемственности влас-
ти. «Сохранится традиционное вза-
имодействие между главами реги-
онов. Зачем ломать то, что хорошо 
работает»,— сказал он 

”
Ъ“. С ним со-

гласен политолог Ростислав Туров-
ский: «Речь об объединении шла в 
случае назначения федерального 
тяжеловеса, Александра Моора тя-
желовесом назвать нельзя». «Реали-
зовывать мегапроект по объедине-
нию сейчас некому»,— заключил 
господин Туровский.

Ольга Кураева,  
Юлия Позднякова,  
Екатеринбург;  
Екатерина Гробман,  
Андрей Перцев

«Ростех» берет на вооружение 
авторские права 

Постановление правительст-
ва призвано закрепить права и 
обязанности сторон. Ключевыми 
условиями являются «недопуще-
ние ущерба обороне и безопасно-
сти РФ», обеспечение контроля во-
енных за сделками по передаче 
исключительных прав на результа-
ты интеллектуальной деятельнос-
ти, а также беспрепятственное рас-
поряжение ими Минобороны для 
целей гособоронзаказа.

В 
”
Ростехе“ 

”
Ъ“ заявили, что эта 

инициатива значительно упростит 
работу оборонных предприятий по 
контрактам в сфере ВТС, а также со-
здаст условия для трансфера воен-
ных технологий в гражданскую сфе-
ру. По мнению директора по право-
вому обеспечению и корпоративно-
му управлению «Ростеха» Аллы Ла-
летиной, эта инициатива «помимо 
повышения уровня правовой защи-
ты разработок означает новые воз-
можности для достижения страте-
гических целей 

”
Ростеха“, среди ко-

торых — повышение доли граждан-
ской продукции в общем объеме вы-
ручки до 50% к 2025 году». «В свою 
очередь, государство получает орга-
низованную систему защиты резуль-
татов интеллектуальной деятельнос-
ти, внебюджетный источник финан-
сирования военных НИОКР, а также 
рост промышленных показателей в 
целом»,— сказала она 

”
Ъ“.

В госкорпорации отмечают, что 
при создании образцов вооруже-
ний используются разработки, ре-
ализованные за счет различных 
источников, включая средства фе-
дерального бюджета, иностранных 
заказчиков и самих предприятий. 
Оформление интеллектуальных 
прав на них требует затрат на патен-
тование и перекрестное лицензи-
рование. «Будет логично, если пра-
ва будут сосредоточены у госкорпо-
рации, которая способна организо-
вать их правовую охрану, защиту 
и коммерциализацию»,— добави-
ла госпожа Лалетина. По ее словам, 
высвободившиеся средства «Ро-
стех» планирует аккумулировать в 
специальном фонде, за счет которо-
го будут финансироваться НИОКР 
по разработке перспективной для 

экспорта продукции военного на-
значения, а также защищаться ин-
теллектуальные права.

По словам источника 
”
Ъ“ в аппа-

рате правительства, постановление 
призвано в первую очередь обеспе-
чить задел для конверсии предпри-
ятий ОПК без длительных процедур 
межведомственного согласования. 
«С учетом того что 

”
Ростех“ и ВЭБ со-

здали специальное НПО 
”
Конвер-

сия“, которое занимается вопросами 

диверсификации, а сама програм-
ма перехода предприятий ОПК на 
гражданские рельсы находится на 
контроле Владимира Путина, то дру-
гих вариантов, кроме как доверить 
эту работу 

”
Ростеху“, быть не могло». 

Источник 
”
Ъ“, близкий к Миноборо-

ны, говорит, что ведомство сохранит 
за собой контроль за результатами 
интеллектуальной деятельности, но 
только в части сведений, составляю-
щих государственную тайну и име-
ющих особую оборонную важность: 
«Если результаты некоторых НИОКР 
будет возможно использовать в гра-
жданских целях, то пусть предприя-
тия их используют».

Александра Джорджевич, 
Иван Сафронов

Сергей Шойгу 
и Сергей Чемезов 
наметили совместный 
маршрут для защиты 
интеллектуальной 
собственности  ФОТО 

АНТОНА НОВОДЕРЕЖКИНА/ТАСС

с1

Ее поздравляет экономист, публицист, правозащитник 
Ирина Ясина:
— Дорогая Ирена Стефановна, никогда не думала, что 
красота и ум одновременно бывают, а на вас гляжу уже 
сколько лет: и красота, и ум, и порядочность, удиви-

тельная тонкость — все у вас есть, поэтому будьте, по-
жалуйста, подольше таким вот замечательным вопло-
щением всего самого лучшего, что можно встретить в 
женщине.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения основателя телекомпании РЕН ТВ, 
академика Российской академии кинематографических 
искусств «Ника» Ирены Лесневской

ДНИ РОЖДЕНИЯ

В Киеве убит журналист  
Аркадий Бабченко
Вчера вечером в Киеве был застрелен российский журналист Аркадий 
Бабченко, проживавший в последние годы на Украине. Господин Бабчен-
ко сотрудничал с рядом изданий и резко критиковал российские власти. 
Покушение на журналиста было совершено в его квартире, тело обнару-

жила его жена. Как сообщили в киевской милиции, Аркадий Бабченко 
умер в машине скорой помощи. В связи с его убийством возбуждено уго-
ловное дело по статье «Умышленное убийство». По словам начальника 
столичной полиции Андрея Крищенко, «самая вероятная версия убийства 
Бабченко связана с профессиональной деятельностью». Российский 
МИД призвал расследовать убийство журналиста. Иван Синергиев

КОНТЕКСТ
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При вынесении обвинительных 
приговоров суды могут прини-
мать решения о конфискации лю-
бого имущества, которое было 
признано средством или оруди-
ем для совершения преступле-
ния, включая ноутбуки, сотовые 
телефоны и навигаторы. Об этом 
вчера говорилось на пленуме 
Верховного суда (ВС) России. 
Не подлежат возврату владель-
цу и средства, использован-
ные в качестве взятки, даже если 
взяткодатель сообщил о престу-
плении и был освобожден от уго-
ловной ответственности. Правда, 
если взятка передавалась в рам-
ках оперативного эксперимента, 
деньги вернут.

Как говорилось на пленуме ВС 
РФ, который под председательством 
главы ведомства Вячеслава Лебеде-
ва прошел вчера, обратиться к во-
просам, связанным с конфискацией 
имущества и денежных средств, су-
дей побудил рост числа случаев при-
менения этой меры в уголовных про-
цессах. Если ранее решения о конфи-
скации в среднем принимались су-
дами примерно на одном из ста уго-
ловных процессов, то теперь этот по-
казатель возрос более чем вдвое. На 
пленуме также отмечалось, что акту-
альность вопроса обусловлена также 
и тем, что осужденные крайне болез-
ненно относятся к этому виду право-
вого воздействия и пытаются оспо-
рить его всеми доступными спосо-
бами. Но, с другой стороны, имен-
но решение о конфискации позволя-
ет компенсировать имущественные 
убытки потерпевшим, интересы ко-
торых, отмечает ВС, необходимо счи-
тать приоритетными.

Как говорится в проекте постанов-
ления пленума ВС, однозначно под-
лежат конфискации деньги, ценно-
сти и иное имущество, используе-
мые для финансирования террориз-
ма, экстремистской деятельности, 
незаконного вооруженного форми-
рования, преступного сообщества. 
Могут быть конфискованы «орудия, 
оборудование или иные средства со-
вершения преступления», принадле-
жащие обвиняемому по делам о пре-
ступлениях, перечень которых зако-

ном не ограничен. Речь может идти 
о самых разных предметах, напри-
мер: эхолотах и навигаторах, при по-
мощи которых велась незаконная до-
быча рыбы, копировальное оборудо-
вание, использованное для изготов-
ления поддельных документов, или 
техника, задействованная при не-
законной вырубке лесных насажде-
ний. Также суд вправе конфисковать 
сотовые телефоны, персональные 
компьютеры, «иные электронные 
средства связи и коммуникации», а 
также «деньги, ценности и иное иму-
щество», которые в той или иной сте-
пени использовались террористами 
и экстремистами.

Отдельно участники пленума 
остановились на делах, связанных 
со взяточничеством и коммерче-
ским подкупом, поскольку судьба 
использованных при этих престу-
плениях средств постоянно является 

предметом ожесточенных судебных 
баталий. В проекте постановления 
пленума подчеркивается, что «день-
ги, ценности и иное имущество, пе-
реданные в виде взятки или предме-
та коммерческого подкупа, подле-
жат конфискации и не могут быть 
возвращены взяткодателю либо ли-
цу, совершившему коммерческий 
подкуп, в том числе в случаях, ког-
да они освобождены от уголовной 
ответственности», то есть сами сооб-
щили о совершенном преступлении 
и активно содействовали следствию 
в его раскрытии. Вместе с тем «под-
лежат возврату их владельцу деньги 
и другие ценности, переданные в ка-
честве взятки или предмета коммер-
ческого подкупа, в ходе оперативно-
го эксперимента».

Пленум также отметил, что в це-
лях обеспечения возможной конфи-
скации арест может быть наложен 
судом на имущество, находящееся 

не только у подозреваемого, обви-
няемого или лиц, несущих по зако-
ну материальную ответственность за 
их действия, но и у других лиц, «если 
есть достаточные основания пола-
гать, что оно получено в результате 
преступных действий либо исполь-
зовалось или предназначалось для 
использования в качестве орудия, 
оборудования или иного средства 
совершения преступления». Арест 
на такое имущество может быть на-
ложен и в тех случаях, когда по воз-
бужденному уголовному делу лич-
ность подозреваемого или обвиняе-
мого не установлена.

ВС особо подчеркнул, что реше-
ние о конфискации может быть при-
нято как при вынесении обвини-
тельного приговора, так и в случае 
прекращения уголовного дела по 
нереабилитирующим основаниям. 
Если же дело прекращается в связи 

со смертью подсудимого, суд должен 
сообщить близким родственникам 
покойного о возможной конфиска-
ции до того, как они дадут согласие 
на прекращение дела.

В проекте постановления плену-
ма также отмечается, что конфиска-
ция и арест могут касаться и имуще-
ства, находящегося за пределами РФ, 
в случае наличия соответствующих 
международных и межгосударствен-
ных договоров.

Наконец, ВС подчеркнул, что не 
подлежит конфискации имущест-
во, являвшееся вещественным дока-
зательством по делу, в частности «за-
прещенные к обороту наркосодер-
жащие вещества либо товары лег-
кой промышленности, изъятые из 
незаконного оборота». В этом случае 
суд принимает решение об уничто-
жении имущества либо его переда-
че «в соответствующие учреждения».

Алексей Соковнин

Взяткодателю деньги не вернут
Верховный суд уточнил правила конфискации

Как стало известно ”Ъ“, глава 
МВД Владимир Колокольцев под-
писал приказ о привлечении к 
дисциплинарной ответственности 
начальника ГУ МВД по Краснодар-
скому краю Владимира Винев-
ского. Ведомственная провер-
ка установила слабую активность 
полиции в противодействии «чер-
ным лесорубам»: работа по выяв-
лению преступных групп, специ-
ализирующихся на незаконной 
заготовке древесины, практиче-
ски не ведется. Если взыскание  
не будет снято, осенью генерал-
лейтенант может покинуть свой 
пост и органы внутренних дел.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалась ко-

пия приказа генерала полиции РФ 
Владимира Колокольцева о привле-
чении к дисциплинарной ответствен-
ности начальника ГУ МВД по Красно-
дарскому краю Владимира Виневско-
го, которому объявлено о неполном 
служебном соответствии. Как следует 
из документа, с 23 февраля по 7 мар-
та текущего года в регионе прошла ве-
домственная проверка работы ГУ МВД 
по декриминализации лесопромыш-
ленного комплекса. Проверка выяви-
ла существенное снижение эффектив-
ности противодействия полиции пре-
ступным посягательствам. «Несмотря 
на стабильно высокое количество не-
законных рубок, в течение двух по-
следних лет расследовано лишь од-
но преступление в этой сфере,— гово-
рится в приказе господина Колоколь-
цева.— Работа по выявлению пре-
ступных групп, специализирующих-
ся на незаконной заготовке древеси-
ны, практически не ведется». Руково-
дителю главка Владимиру Виневско-
му было поручено устранить выявлен-
ные нарушения, но, как показала по-
вторная проверка от 7 мая, начальник 
ГУ МВД ограничился формальными 
мерами реагирования: «Решения реа-
лизованы поверхностно, без глубоко-
го изучения результатов оперативно-
служебной деятельности должност-
ных лиц»,— сообщается в документе.

Общая площадь лесов в крае со-
ставляет 1,6 млн га, запас древеси-
ны — 224 млн куб. м, потенциаль-
ный объем заготовок — около 1 млн 
куб. м в год, при этом, согласно отче-
там краевого министерства природ-
ных ресурсов, ежегодно заготавлива-
ется около 500 тыс. куб. м. Объем не-
легальных вырубок неизвестен. По 
оперативным данным, нелегалов в 
первую очередь интересуют заготов-
ки ценных пород дерева — дуба, бу-
ка, ясеня и каштана, которые затем 
под видом низкосортных пиломате-
риалов вывозятся в Турцию.

В пресс-службах МВД и краснодар-
ского ГУ МВД ситуацию не комменти-
руют, а, по неофициальным данным, 
по итогам проверки своих должно-
стей уже лишились трое высокопо-
ставленных сотрудников главка, в 
том числе заместитель начальника 
краевой полиции по оперативной 
работе полковник Владимир Крылов.

Взыскание может поставить и точ-
ку в карьере генерала Виневского, 
возглавляющего ГУ МВД РФ по Крас-
нодарскому краю с февраля 2011 го-
да. Его предшественник Сергей Ку-
черук, кстати, ушел в отставку в раз-
гар расследования уголовного дела о 
массовом убийстве в станице Кущев-

ская, совершенном ОПГ «Цапки». В 
октябре этого года Владимиру Ви-
невскому исполнится 60 лет. По зако-
ну это предельный возраст для поли-
цейских в званиях генерал-майора и 
генерал-лейтенанта. При этом пред-
усматривается ежегодное продле-
ние службы (всего до пяти лет) гене-
ралам, имеющим безукоризненный 
послужной список и хорошее здоро-
вье. До объявления ему взыскания 
генерал на здоровье не жаловался, а 
учитывая его многочисленные заслу-
ги, в том числе орден Почета и статус 
ветерана боевых действий, вполне 
мог продолжить службу по контрак-
ту. Между тем на его место уже объ-
явились несколько претендентов. 
Среди них, в частности, называют на-
чальника ГУ МВД по Челябинской об-
ласти Андрея Сергеева.

Анна Перова, Краснодар

Полицейскому 
начальнику  
нашли взыскание в лесу
Глава ГУ МВД по Краснодарскому краю 
предупрежден о неполном соответствии  
и может покинуть должность

Как стало известно ”Ъ“, сегод-
ня Тверской райсуд Москвы рас-
смотрит ходатайство столичных 
следователей о заочном аресте 
бывшего зампреда правления На-
ционального банка развития биз-
неса (НБРБ) Антона Суслонова. 
Топ-менеджер банка, принад-
лежавшего скандально извест-
ным братьям Ахмеду и Магоме-
ду Билаловым, он подозревается 
в преднамеренном банкротстве 
своего кредитного учреждения 
в 2014 году. В частности, неза-
долго до отзыва у банка лицензии, 
господин Суслонов участвовал 
в ряде сомнительных сделок: по 
продаже недвижимого имущест-
ва кредитного учреждения, а так-
же покупке НБРБ векселей у яко-
бы неплатежеспособной фирмы. 

По данным 
”
Ъ“, 47-летний Антон 

Суслонов более года являлся свиде-
телем по уголовному делу по ст. 196 
УК РФ (преднамеренное банкротст-
во). Оно было возбуждено УВД по За-
падному округу ГУ МВД России по Мо-
скве по заявлению Агентства по стра-
хованию вкладов (АСВ) еще в октябре 
2016 года. Впоследствии из округа ма-
териалы передали в столичный поли-
цейский главк, который и пришел к 
выводу об участии в преступлении 
господина Суслонова. Сегодня Твер-
ской райсуд столицы рассмотрит хо-
датайство следствия об избрании в 
отношении него меры пресечения в 
виде заочного ареста. 

По версии следствия, за несколько 
месяцев до отзыва у НБРБ лицензии 
Антон Суслонов, исполнявший в тот 

момент обязанности предправления 
банка, участвовал в выводе из него ак-
тивов. В частности, в сентябре 2013 го-
да экс-банкир одобрил продажу неко-
ему Магомеду Заглиеву четырех не-
жилых помещений площадью почти 
500 кв. м на улице Красная Пресня, 28. 
Цена сделки составляла более 82 млн 
руб. Разбираясь в ней, следствие уста-
новило, что покупатель рассчитался 
с продавцом деньгами самого банка, 
причем не сразу, а за месяц до отзы-
ва у последнего лицензии. Произош-
ло это следующим образом. 7 марта 
2014 года НБРБ купил у якобы непла-
тежеспособного ООО «Лексис гарант», 
зарегистрированного по адресу мас-
совой регистрации, 11 векселей по-
чти за 320 млн руб. В тот же день были 
проведены еще две транзитные бан-
ковские операции: сначала «Лексис 
гарант» перечислил 82 млн руб. ООО 
«Агросервис» (его гендиректором до 
ноября 2013 года являлся Антон Су-
слонов), которое выдало их в качест-
ве займа Магомеду Заглиеву, перечи-
слившему эти деньги на счет НБРБ. 

В итоге следствие пришло к выво-
ду, что продажа недвижимости и по-
купка векселей фактически являлись 
выводом из кредитного учреждения 
активов, что стало одним из звеньев 
в преднамеренном банкротстве бан-
ка. При этом господин Суслонов под-
писал письмо в Росреестр о том, что 
сделка с Магомедом Заглиевым не яв-
ляется для банка крупной.

В 2015–2016 годах АСВ в Арби-
тражном суде Москвы пыталось при-
знать эти сделки недействительны-
ми, но проиграло. Обжалование ре-

шения в вышестоящих инстанциях 
успехом также не увенчалось. И лишь 
когда дело дошло до Верховного суда, 
тот усмотрел основания для отмены 
предыдущих решений и отправил 
материалы на новое рассмотрение.

Кроме того, в июне прошлого го-
да АСВ направило в тот же Арбитраж-
ный суд Москвы заявление о взыска-
нии убытков с бывшего руководства 
НБРБ, в том числе и господина Сусло-
нова, в размере 8,4 млрд руб. Имен-
но такую сумму банк остался должен 
кредиторам на момент отзыва ли-
цензии. Очередное заседание по это-
му поводу должно состояться 31 мая. 

Отметим также, что до весны 2013 
года НБРБ принадлежал скандально 
известным бизнесменам — Ахмеду 
и Магомеду Билаловым. У правоох-
ранителей к ним также были претен-
зии. Впрочем, напрямую с деятель-
ностью банка они связаны не были. 
Обоих подозревали в злоупотребле-
нии полномочиями (ст. 201 УК РФ). 
Магомеду Билалову вменяли наруше-
ния при строительстве олимпийских 
объектов в Красной Поляне, а его бра-
ту чуть позже — махинации в госком-
пании «Курорты Северного Кавказа», 
главой совета директоров которой он 
являлся в 2010–2013 годах. Однако до 
предъявления обвинений дело так и 
не дошло — братья уехали за границу, 
где, по некоторым данным, прожива-
ют и сейчас. При этом еще в 2015 го-
ду появилась информация о том, что 
дела в отношении обоих закрыты, но 
МВД ее опровергло, отметив, что бра-
тья находятся в розыске. 

Олег Рубникович

Развитие бизнеса  
оказалось криминальным 
Экс-банкира заподозрили в фиктивном банкротстве

Следственный комитет РФ (СКР) 
завершил расследование уго-
ловного дела в отношении быв-
шего главы Марий Эл Леонида 
Маркелова. Бывшему чиновнику 
предъявлено обвинение в окон-
чательной редакции: ему инкри-
минируется получение взятки, 
злоупотребление полномочий 
и незаконное хранение патро-
нов. Вину экс-глава республики 
не признает ни по одному пункту. 
Делом Леонида Маркелова за-
вершились громкие коррупцион-
ные расследования в отношении 
бывших глав регионов, попавших 
под зачистку 2016-2017 годов.

Адвокаты бывшего главы Респу-
блики Марий Эл Леонида Маркело-
ва Елена Вяткина, Алексей Дудник 
и Сергей Севрук были вызваны вче-
ра в следственный изолятор «Лефор-
тово» в первой половине дня. Там ка-
ждому из защитников, а также содер-
жащемуся в этом СИЗО Леониду Мар-
келову следователь вручил 32-стра-
ничный текст обвинения в оконча-
тельной редакции. После прочтения 
документа господин Маркелов зая-
вил, что не согласен ни с одним из 
пунктов обвинения, а адвокаты, вы-
сказав претензии к целому ряду фор-
мулировок и выводов следствия, со-
общили, что свои замечания экс-гла-
ва Марий Эл Маркелов сформулиру-
ет только после детального изучения 
текста постановления о предъявле-
нии окончательного обвинения.

По версии следствия, напом-
ним, Леонид Маркелов, руководив-
ший Марий Эл с 2001 года, активно 
лоббировал в региональном пра-
вительстве интересы экс-депута-
та местного заксобрания, основа-
теля крупнейшего в республике аг-
рокомплекса ОАО «Птицефабрика 

”
Акашевская“» Николая Криваша. 

Лоббирование, как считает следст-
вие, заключалось в выделении пти-
цеферме крупных государствен-
ных субсидий в ущерб другим сель-
хозпредприятиям Марий Эл. Как 
установили следователи, только в 
2014–2016 годах «Акашевская» по-
лучила господдержку в размере бо-
лее 5 млрд руб. За это Леонид Мар-
келов, по версии следствия, полу-
чил от Николая Криваша взятку в 
размере 234 млн руб. через генди-
ректора ООО «Телекомпания 

”
12-й 

регион“» Наталью Кожанову (ей об-
винение в посредничестве в получе-
нии взятки в окончательной редак-

ции будет предъявлено в ближай-
шие дни). Причем, как говорится в 
деле, взятка давалась не напрямую, 
а в завуалированной форме — под 
видом сделки с векселями. В январе 
2015 года деловой партнер Николая 
Криваша Наталья Савченко пред-
ложила мачехе губернатора Татья-
не Маркеловой выкупить у нее за 
250 млн руб. акции находившегося 
на грани банкротства агрокомплек-
са ОАО «Тепличное». За это госпожа 
Савченко расплатилась с госпожой 
Маркеловой не деньгами, а векселя-
ми птицефабрики ООО «Солнечное» 
и агрофирмы ООО «Сельское подво-
рье 

”
Михайловка“», принадлежав-

ших предпринимателю Кривашу. 
Векселя затем были переданы главе 
ООО «Телекомпания 12 регион» На-
талье Кожановой, которая, по вер-
сии следствия, в 2015–2016 годах 
обналичила их через местные бан-
ки, а полученные 234 млн руб. пере-
дала господину Маркелову.

13 апреля 2017 года ушедший за 
неделю до этого в отставку Леонид 
Маркелов и Наталья Кожанова бы-
ли задержаны в Йошкар-Оле и до-
ставлены в Москву. Здесь господину 
Маркелову предъявили обвинение 
в получении взятки в особо крупном 
размере (ч. 6 ст. 290 УК РФ), а после 
обыска у него дома, где были обна-
ружены 30 патронов,— и в незакон-
ном хранении боеприпасов (ст. 222 
УК РФ). Кроме того, позже следствие 
инкриминировало Леониду Марке-
лову еще и два эпизода злоупотре-
бления должностными полномочи-
ями (ч. 2 ст. 285 УК РФ). Первый из 
них, по версии следствия, заключал-
ся в сговоре Маркелова с бывшим 
министром сельского хозяйства и 
промышленности Марий Эл Ираи-
дой Долгушевой (находится под под-
пиской о невыезде по обвинению в 
злоупотреблении должностными 
полномочиями), с помощью кото-
рой составлялись «недостоверные 
письма» на выделение субсидий для 
птицефабрики «Акашевская». Вто-
рое «злоупотребление» господина 
Маркелова, как считает следствие, 
заключалось в том, что с 2013 по 
2016 год в аппарат губернатора бы-
ли трудоустроены пять советников, 
которые на самом деле работали в 
качестве личных охранников гла-
вы региона. Следствие считает, что 
Маркелов переплатил им за этот пе-
риод из госбюджета около 9 млн руб. 
в виде зарплаты.

Наталье Кожановой помимо эпи-
зода с посредничеством в получении 
взятки (ч. 4 ст. 291.1 УК РФ) никаких 
других эпизодов следствие не вме-
нило. Что касается предпринимате-
ля и бывшего депутата Николая Кри-
ваша, то он был обвинен в даче взят-
ки (ч. 5 ст. 291 УК РФ) заочно, посколь-
ку успел уехать в Израиль. Он объяв-
лен в розыск.

По словам адвоката господина 
Маркелова Елены Вяткиной, ее под-
защитный «ни оружие, ни патро-
ны лично не приобретал и не пере-
возил». «Никаких доказательств пе-
редачи денежных средств Никола-
ем Кривашом Маркелову также нет, 
как нет и доказательств злоупотре-
блений»,— утверждает адвокат. По 
словам госпожи Вяткиной, госпо-
дин Маркелов не мог принимать 
решений о выделении бюджетных 
средств и влиять на субсидирование 
процентных ставок по кредитам в 
рамках госпрограмм развития АПК, 
поскольку эти вопросы находятся в 
компетенции правительства РФ и 
Министерства сельского хозяйства.

Следует отметить, что делом Лео-
нида Маркелова завершилась целая 
серия громких расследований в от-
ношении попавших в 2016–2017 го-
дах под зачистку глав регионов. На-
помним, что 1 февраля 2018 года 
Пресненский суд Москвы пригово-
рил за взятку бывшего губернато-
ра Кировской области Никиту Бе-
лых к восьми годам колонии строго-
го режима и штрафу в размере свы-
ше 48 млн руб. В феврале 2018 года 
городской суд Южно-Сахалинска 
признал экс-губернатора Сахалин-
ской области Александра Хороша-
вина виновным в получении взяток, 
приговорив его к 13 годам колонии 
строгого режима и штрафу 500 млн 
руб. В настоящее время в Замоскво-
рецком суде столицы идет процесс 
по делу преступного сообщества, 
которое, по версии СКР, возглавлял 
бывший глава Республики Коми Вя-
чеслав Гайзер. А в апреле этого года 
Следственный комитет РФ закончил 
расследование уголовного дела экс-
губернатора Удмуртии Александра 
Соловьева, уже признавшего вину в 
получении взятки в размере 140 млн 
руб. от участников строительства 
двух крупных мостов в республике, 
которым он обеспечивал выплаты 
по госконтрактам и получение раз-
личных разрешений.

Юрий Сенаторов

Экс-главе Марий Эл предъявили 
одну взятку и 30 патронов
СКР завершил расследование дела Леонида Маркелова

По итогам проверки гене-
рал Владимир Виневский 
может получить не только 
взыскание, но и пенсию 
ФОТО ВАСИЛИЯ ДЕРЮГИНА

Суд вправе конфисковать сотовые  
телефоны, персональные компьютеры, 
«иные электронные средства связи  
и коммуникации», которые использова-
лись террористами и экстремистами
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Федеральной службе судебных 
приставов (ФССП) удалось ра
дикально сократить время, тре
буемое для снятия ограничений 
на выезд должников за границу. 
Доступ теперь может быть от
крыт за 23 минуты после опла
ты долга, следует из заявления 
директора ФССП Дмитрия Арис
това. Однако, как выяснил ”Ъ“, 
на самом деле неплательщи
кам может потребоваться значи
тельно больше времени: реше
ние принимает ФСБ.

О сокращении времени, которое 
требуется на снятие ограничений, 
в частности, для выезда должников за 
рубеж, вчера заявил директор ФССП 
Дмитрий Аристов. «Нами выдержи-
вается временной интервал для сня-
тия ограничения на выезд должни-
ков после поступления информации 
об уплате задолженности в течение 
23 минут»,— заявил он. Глава ФССП 
пояснил, что этого удалось добиться 
благодаря взаимодействию приста-
вов с ФСБ, Минкомсвязью и казна-
чейством.

Напомним, по закону «Об испол-
нительном производстве» судебный 
пристав может ограничить выезд за 
границу при сумме долга в размере 
10 тыс. руб. по алиментам, возмеще-
нию ущерба здоровью, морального 
вреда. Если же задолженность образо-
валась по административным штра-
фам, лимит составляет уже 30 тыс. 
руб., кроме того, в этом случае для за-
прета выезда должно быть еще реше-
ние суда. ФССП, отметим, начинает 
взыскивать долг по штрафам по исте-
чении 70-дневного срока на оплату. 
Так, в первом квартале 2018 года вы-
несено 1,2 млн постановлений об ог-

раничении на выезд (на 37% больше, 
чем за аналогичный период 2017 го-
да), удалось взыскать около 12,7 млрд 
руб. долгов. По закону постановление 
о снятии ограничения выносится не 
позднее суток после подтверждения 
оплаты долга.

Еще несколько лет назад снятие 
ограничения на выезд могло занять 
одну-две недели, поскольку практи-
чески весь документооборот совер-
шался в ручном режиме, рассказа-
ли 

”
Ъ“ приставы. После подтвержде-

ния факта оплаты задолженности 
сначала формировались региональ-
ные реестры граждан, претендую-
щих на снятие ограничения. Затем 
информация, поступившая от субъ-
ектов федерации, аккумулировалась 
центральным аппаратом ФССП и за-
тем направлялась в ФСБ, в подчине-
нии которой находится погранслуж-
ба. Теперь, поясняют в ФССП, проце-
дура автоматизирована: информа-
ционная система ФССП отслежива-
ет оплату задолженности в информа-
ционной системе ГИС ГСП (в ней ак-
кумулируется информация от бан-
ков, платежных терминалов и дру-
гих систем оплаты). 

Решение о снятии ограничения 
принимается, как правило, сотруд-
никами управления по исполнению 
особо важных исполнительных про-
изводств ФССП России в режиме он-
лайн круглосуточно. Решение офор-
мляется постановлением, которое 
в электронном виде направляется 
в погранслужбу.

Как пояснили 
”
Ъ“ в ФССП, 23 ми-

нуты — время, которое проходит от 
момента получения приставом ин-
формации об оплате долга до момен-
та отправки сообщения о снятии ог-

раничения на выезд в ФСБ. Разреше-
ние на пересечение границы гражда-
нину дают уже пограничники. Таким 
образом, если гражданин прямо в аэ-
ропорту оплачивает долг через тер-
минал или электронную платежную 
систему (самый быстрый способ — 
оплата через приложение ФССП), это 
не гарантия, что ровно через 23 мину-
ты его пропустят за границу.

”
Ъ“ направил запрос в ФСБ, одна-

ко разъяснить, сколько у погранич-
ников уходит времени на обработку 
информации приставов, там не смо-
гли. В ФССП призвали граждан по 
возможности оплачивать задолжен-
ность заранее, а не в аэропортах и на 
пограничных пунктах.

Пресс-секретарь Российского со-
юза туриндустрии Ирина Тюрина 
говорит, что известны случаи, ког-
да граждане, оплатившие задолжен-
ность и имевшие подтверждающие 
документы, не могли пересечь гра-
ницу из-за того, что у погранични-
ков не было информации об опла-
те. «В этом плане к системе, конечно, 
остаются вопросы,— отмечает она.— 
Но в большинстве случае люди знают 
о долгах, но почему-то откладывают 
вопрос об оплате до последнего мо-
мента. Так что это, скорее, вопрос дис-
циплины. Есть, конечно, и граждане, 
которые долги не платят принципи-
ально, рассчитывая на то, что они по-
том сгорят по срокам давности».

Иван Буранов

Невыездным сократили  
долговое время
ФССП готова оперативно выпускать  
неплательщиков за рубеж Пострадавшие от пожара в ке

меровском ТРЦ «Зимняя виш
ня» арендаторы торговых поме
щений на следующей неделе 
начинают подачу гражданских 
исков по ст. 1064 ГК РФ в рам
ках уголовного дела о пожа
ре для получения компенсаций. 
Для большинства из них, гово
рят адвокаты, малый бизнес был 
единственным источником до
ходов, теперь же остались лишь 
кредиты в банках. Сумма требо
ваний, обращенных к обвиняе
мым по делу о пожаре, колеблет
ся от 300 тыс. до 2,6 млн руб. 
и не включает упущенную пред
принимателями выгоду.

После пожара в ТРЦ «Зимняя виш-
ня» 45 кемеровских предпринимате-
лей, занимавшихся торговлей и ока-
занием услуг в помещении торгово-
го комплекса, лишились не только 
бизнеса, но и стали должниками пе-
ред банками, поставщиками и заказ-
чиками.

«Некоторые банки согласились 
на списание долгов,— говорит ко-
ординатор общественного центра 
помощи пострадавшим в ТРЦ 

”
Зим-

няя вишня“ адвокат Дмитрий Ма-
линин.— Но главный вопрос, о ком-
пенсации ущерба, не решен». Поэто-
му потерпевшие готовят пакет иско-
вых документов: на следующей не-
деле, уточнил 

”
Ъ“ Дмитрий Мали-

нин, их начнут подавать в суд.
Претензии адресованы причини-

телям вреда по ст. 1064 (общие осно-
вания ответственности за причине-
ние вреда) Гражданского кодекса РФ. 
Сумма ущерба складывается из заку-
почной стоимости утраченных мате-
риалов, товаров, оборудования и со-
ставляет от 300 тыс. до 2,6 млн руб. 

(упущенную выгоду предпринима-
телям юристы предложили в сум-
му ущерба не включать). Пока иски 
подаются к обвиняемым по уголов-
ному делу о пожаре в «Зимней виш-
не». После  вынесения судом приго-
вора они будут обращены к тем, кого 
суд признает виновными в соверше-
нии преступления.

Олеся Чупрынина в ТРЦ «Зим-
няя вишня» арендовала помещение 
в 53 кв. м на третьем этаже под ате-
лье. «Общая сумма причиненного 
мне ущерба составляет 2 млн руб.,— 
рассказала предприниматель.— 
500 тыс. руб. требуют с меня заказ-
чики: они обратились ко мне за ком-
пенсацией». По ее словам, ателье вы-
горело дотла. «Я в разводе, у меня два 
сына, помочь мне некому. Я обрати-
лась в обладминистрацию с прось-
бой о материальной помощи, но мне 
отказали»,— добавила госпожа Чуп-
рынина. В Кемеровском центре за-
нятости предпринимателю с двумя 
высшими образованиями смогли 
предложить только вакансию нянеч-
ки в детском саду.

Алексей Гаврилов арендовал 
помещение в 90 кв. м под магазин 
женской одежды. «Это был семей-
ный бизнес. Средства были заем-
ные. Ущерб составил 2,1 млн руб. 
У меня четверо детей, жена с ма-
леньким ребенком, обязательств 
по кредитам — 80 тыс. руб. ежеме-
сячно. Я обращался за помощью 
к врио губернатора Сергею Цивиле-
ву, он спустил мой вопрос главе Ке-
мерово Илье Середюку, ответа я по-
ка не получил»,— рассказал госпо-
дин Гаврилов. Он добавил, что орга-
ны соцзащиты обещали оказать ма-
териальную помощь семье в разме-
ре 10 тыс. руб. в июне.

Евгений Видеман открыл в 2015 
году в «Зимней вишне» контактный 
зоопарк «Ребятам о зверятах». «У нас 
был хороший коллектив из десяти 
человек, 170 ручных животных. По-
гибли все животные, сгорело обору-
дование. Документально подтвер-
жденный ущерб — 2,6 млн руб., еще 
500 тыс. мы не смогли подтвердить. 
У меня были заемные средства на 
условиях личной договоренности, 
ипотека в банке. Средств к существо-
ванию у меня сейчас нет»,— расска-
зал господин Видеман.

«Проще заявлять подобные иски 
в рамках уголовного дела,— говорит 
управляющий партнер адвокатского 
бюро ЗКС Денис Саушкин.— Ничто 
не мешает после того, как будет уста-
новлен весь круг всех фигурантов де-
ла, всех причинителей, заявить иски 
еще и к ним, уже в рамках граждан-
ского процесса».

«Власти обещали завершить рас-
следование в кратчайшие сроки. Но, 
предполагаю, понадобится не менее 
года, а стандартно два-три года та-
кие дела идут до вступления приго-
вора в силу,— заявила адвокат адво-
катской конторы 

”
Гражданские ком-

пенсации“ Ирина Фаст.— При на-
личии доказательств ущерб аренда-
торам будет взыскан, однако основ-
ной вопрос — фактическая компен-
сация». Она полагает, что люди могут 
остаться с исполнительными листа-
ми на руках и постановлениями от 
судебных приставов о невозможно-
сти взыскания. «Либо будут получать 
по три копейки много лет из мест ли-
шения свободы от тех, кто в резуль-
тате будет осужден»,— предположи-
ла адвокат.

Юлия Матющенко,  
Кемерово

Малый бизнес подсчитал ущерб 
от  пожара в «Зимней вишне»
Торговцы подают иски к обвиняемым

Путь от терминала 
 оплаты до пункта по
граничного пропуска 
 теперь не должен отнять 
у  путешественника много 
времени  ФОТО ИНТЕРПРЕСС / 

PHOTOXPRESS.RU

«Мы хотим, чтобы президент 
страны узнал из письма, что ученые 
озабочены его решением. Многие не 
понимают, как теперь будут строить-
ся отношения между РАН и новым 
министерством,— сказал 

”
Ъ“ дру-

гой член президиума.— Понимае-
те, теперь сразу появился целый ряд 
вопросов, на которые ни у кого нет 
ответов. И эту ситуацию хорошо бы 
прояснить, чтобы всех успокоить».

Главный из этих вопросов — судь-
ба научных институтов академии. 
После реформы РАН 2013 года они 
отошли в ведение ФАНО, но акаде-
мия сохраняла на них определен-
ное влияние. Оно выражалось в так 
называемом правиле двух ключей, 
которое не было оформлено отдель-
ным нормативным актом. Подра-
зумевалось, что все важные реше-
ния о судьбе институтов (включая 
отставки и назначения директоров) 
ФАНО могло проводить только с со-
гласия РАН. Но «в последнее время 
об этом правиле вспоминали все ре-
же», говорит один из вице-президен-
тов РАН, «а теперь совсем непонятно, 
сохранится ли этот принцип: ФАНО-
то больше нет».

Академикам не хотелось бы, что-
бы институты РАН «свалили в одну 
кучу с ведомственными НИИ, а то 
и с вузами», говорит другой собесед-
ник 

”
Ъ“. «Власти нужно учитывать, 

что большинство российских уче-
ных, которые занимаются современ-
ной наукой, работают именно в сис-

теме наших академических институ-
тов,— подчеркивает он.— Мы увере-
ны, что в руководстве страны это по-
нимают, но посчитали своим долгом 
перед научными сотрудниками еще 
раз об этом напомнить».

Кроме того, в письме ученые напо-
минают президенту про его поправ-
ки в закон о РАН, которые Владимир 
Путин лично внес в Госдуму 24 фев-
раля 2018 года. Как сообщал 

”
Ъ“, пре-

зидентский законопроект предпо-
лагает значительное расширение за-
дач и полномочий академии. В част-
ности, РАН должна получить право 
«научно-методического руководства 
научной и научно-технической дея-
тельностью научных организаций 
и вузов». Также президент пообещал 
академии возможность ведения за 
счет госбюджета «фундаментальных 
и поисковых научных исследова-
ний, в том числе реализуемых в сфе-
ре оборонно-промышленного ком-
плекса». Еще поправки предоставля-
ют РАН право инициировать законо-
дательные предложения. Глава ака-
демии Александр Сергеев прямо за-
являл, что следующим шагом после 
их принятия станет вопрос об изме-
нении правового статуса РАН. «Но 
поп равки почему-то завязли в Госду-
ме,— пожаловался собеседник 

”
Ъ“.— 

27 марта их приняли в первом чте-
нии, а потом будто забыли про нас. 
Вот об этом мы и рассказали прези-
денту в письме — что его прямое по-
ручение  тормозится на законодатель-
ном уровне. И что ученые ждут, ког-
да эти поправки наконец-то примут». 

Текст письма пока не предполагается 
публиковать, сообщили 

”
Ъ“.

Академик, член влиятельного 
в РАН «Клуба 1 июля» Сергей Стишов 
заявил 

”
Ъ“, что научных сотрудни-

ков действительно беспокоят вопро-
сы, поднятые президиумом. Он рас-
сказал, что на прошлой неделе был 
начат сбор подписей под «Деклара-
цией ученых Российской академии 
наук», где «формулировки гораздо 
жестче и откровеннее». По его сло-
вам, назначение Михаила Котюкова 
министром внутри научных инсти-
тутов восприняли «крайне негатив-
но»: «Его считают человеком, кото-
рый задушил академические свобо-
ды с помощью ФАНО». «Декларацию» 
подписали уже больше ста ученых, 
говорит господин Стишов: «Я лич-
но подписался, потому что при ФА-
НО мне стало работать тяжелее, чем 
при Брежневе, Андропове и Чернен-
ко. В то время я сам планировал на-
учную работу, а теперь у нас фактиче-
ски ввели систему нормочасов».

Получить комментарий Минна-
уки об опасениях ученых 

”
Ъ“ вчера 

не удалось, поскольку оно в настоя-
щее время формируется. Связаться 
с пресс-службой ФАНО также не по-
лучилось, поскольку с 15 мая агентст-
ва больше не существует. Президент 
РАН Александр Сергеев вчера вече-
ром подтвердил 

”
Ъ“, что члены пре-

зидиума с момента заседания «обсу-
ждают определенное заявление», но 
подчеркнул, что «на данный момент 
никакого окончательного текста нет».

Александр Черных

Уравнение  
с двумя министерствами

Представители оппозиционных 
партий начали сбор подписей 
с требованием лишить полномо
чий главу Пскова Ивана Цецер
ского, который руководит го
родом последние девять лет. 
Господин Цецерский кампанию 
против него назвал «местью» оп
понентов на выборах в гордуму 
2017 года. Кампания началась на
кануне объявления губернатор
ских выборов, на которые впер
вые пойдет врио главы региона 
Михаил Ведерников.

В Пскове начался сбор подписей 
под требованием лишить полномо-
чий мэра города Ивана Цецерско-
го, который занимает пост с 2009 го-
да. Как сообщил 

”
Ъ“ инициатор кам-

пании Алексей Малов, официаль-
но ее поддержали псковское отделе-
ние КПРФ и городской штаб сторон-
ников Алексея Навального, а в коор-
динационный совет по сбору подпи-
сей вошли, кроме того, представи-
тели «Яблока», «Справедливой Рос-
сии», ЛДПР и Либертарианской пар-
тии России. «Уже девять лет главой 
Пскова является Иван Цецерский. За 
это время жители получили гору об-
ещаний и не получили почти ника-
ких реальных дел. Мы считаем, что 
этот человек проводит неэффектив-
ную политику»,— говорится в под-
писных листах. По словам господина 
Малова, инициативная группа пла-
нирует собрать подписи 5% жителей 
Пскова (8,5 тыс.) и направить их в го-
родскую думу для того, чтобы депута-

ты поставили на голосование вопрос 
об отставке господина Цецерского. 
В Пскове действует «двуглавая» систе-
ма управления городом: мэра выби-
рают из своих рядов депутаты, адми-
нистрацией руководит сити-менед-
жер. На вопрос, кого из числа депута-
тов участники протестной кампании 
предпочли бы видеть на месте госпо-
дина Цецерского, господин Малов от-
ветил, что «главное — продемонстри-
ровать сменяемость власти». К выбо-
рам губернатора, которые в Псков-
ской области пройдут в сентябре это-
го года, кампания «никакого отноше-
ния не имеет», утверждает Алексей 
Малов, в прошлом активист «Откры-
той России»: «Этот проект надпартий-
ный, если бы я работал в пользу кого-
то из кандидатов в губернаторы, мне 
не удалось бы привлечь к нему сто-
ронников разных партий». Затраты, 
по его словам, оплачиваются «из лич-
ных средств» политиков.

Иван Цецерский заявил 
”
Ъ“, что 

организаторы протестной кампа-
нии «пытаются отомстить за выборы 
в гордуму», которые прошли в Пско-
ве осенью 2017 года. «Надо уважать за-
коны демократии — кто победил, та-
кой и есть выбор населения. Месть не 
красит их в глазах псковичей»,— ска-
зал мэр. Выборы прошлого года были 
скандальными: баллотировавший-
ся от «Единой России» Иван Цецер-
ский жаловался в полицию на канди-
дата от «Справедливой России» Олега 
Брячака, обвиняя его в подкупе изби-
рателей. Господин Брячак же заявлял 

о «силовом давлении» на кандидатов 
от его партии и КПРФ. В итоге «Единая 
Россия» получила в Псковской горду-
ме 15 мандатов из 25, в том числе на-
брав 39% при голосовании за партспи-
сок. Господин Цецерский предполо-
жил, что заказчик протестной кампа-
нии — бывший вице-спикер област-
ного заксобрания, предприниматель 
Михаил Гавунас, который на выбо-
рах в гордуму поддерживал оппонен-
тов мэра (господин Гавунас объявлен 
в международный розыск, см. 

”
Ъ“ от 

31 января 2013 года).
При этом в Пскове несколько лет 

не прекращается дискуссия относи-
тельно того, какой — «двуглавой» или 
«одноглавой» — должна быть система 
управления. В пользу последней вы-
ступает и Иван Цецерский. Пост сити-
менеджера Пскова в ноябре 2017 года 
занял экс-депутат заксобрания Алек-
сандр Братчиков, его кандидатуру 
поддержал Михаил Ведерников. Ли-
дер псковского областного отделения 
«Яблока» Лев Шлосберг сказал 

”
Ъ“, что 

«категорически против сохранения 
в Пскове 

”
двуглавой“ системы самоу-

правления и за возвращение прямых 
выборов мэра города». Ранее Иван Це-
церский дважды писал господину 
Шлосбергу как автору законодатель-
ной инициативы о возвращении пря-
мых выборов, что выступает против 
этого. В беседе с 

”
Ъ“ мэр называл «при-

менимым» и назначение, и избрание 
главы города.

Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург

Против мэра Пскова  
началась подписная кампания
Ивана Цецерского отправляют в отставку
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Иностранным болельщикам  
проложили новый путь на чемпионат
Сергей Лавров и Владимир Макей приоткрыли для них российско-белорусскую границу

Иностранные болельщики, которые 
 направляются в Россию на чемпионат 
 мира по футболу, смогут в течение  семи 
 недель въезжать в РФ и выезжать обратно 
 через территорию Белоруссии, причем 
белорус ская транзитная виза им не по
надобится. Об этом  договорились  вчера 
в Минске главы МИДов двух стран Сергей  
Лавров и Владимир Макей.  Подписание 
«большого» соглашения, которое позво
лило бы пересекать границу не  только 
обладателям паспортов болельщика, 
но и другим иностранцам, пока отклады
вается. С подробностями из Минска — 
корреспондент ”Ъ“ Галина Дудина.

Двухдневный визит Сергея Лаврова 
в Минск стал его первой зарубежной поезд-
кой после назначения в новый состав прави-
тельства. Но, естественно, далеко не первым 
визитом в Минск в качестве министра. При-
ветствуя у дверей МИД Белоруссии своего 
«коллегу и друга» Владимира Макея, Сергей 
Лавров улыбнулся: «Тут всегда как дома». Уже 
в июне в Минске пройдет заседание Высшего 
госсовета Союзного государства России и Бе-
лоруссии с участием президентов Владимира 
Путина и Александра Лукашенко. Перед этим 
министрам предстояло обсудить как двусто-
роннюю, так и многостороннюю повестку.

«Союзнические отношения с Россией — 
это константа нашей внешней политики»,— 
заверил журналистов Владимир Макей. Без 
изменения остается и основной круг тем, ко-
торые из раза в раз обсуждают министры: со-
трудничество в рамках Союзного государст-
ва, ЕАЭС, ОДКБ и СНГ, «координация усилий» 
в международных форматах, украинский 
и сирийский кризисы. На этом фоне выгля-
дело прорывом подписание министрами 
межправительственного соглашения «О не-
которых вопросах, связанных с въездом ино-
странных граждан и лиц без гражданства на 
международные спортивные мероприятия».

Чемпионат мира по футболу пройдет 
в России с 14 июня по 15 июля. Согласно 
подписанному в Минске документу, в пери-
од с 4 июня по 25 июля «паспорт болельщи-
ка» обеспечит иностранным гражданам не 
только право безвизового въезда в Россию, 
но и аналогичный безвизовый въезд в Бело-
руссию, а также право пересекать российско-
белорусскую границу. Как пояснил собесед-
ник 

”
Ъ“ в МИД Белоруссии, соглашение бу-

дет ратифицировано позднее, однако вре-
менно вступит в силу уже с 1 июня. Право пе-
ресечения границы распространяется также 
на водителей транспорта, сопровождающих 
группы болельщиков или спортсменов. Кро-
ме того, по данным 

”
Ъ“, в соглашении указа-

ны конкретные пункты пропуска, через ко-
торые будет возможен въезд.

Как пояснил Сергей Лавров, в соответст-
вии с этим соглашением иностранцы «смо-
гут в этом году без виз проезжать через терри-
торию Белоруссии на матчи по футболу в Рос-
сии, а в будущем году — через территорию 
России на мероприятия, связанные с прове-
дением Вторых европейских игр, в Белорус-
сию». Эта договоренность, по словам мини-
стра, «является важным шагом на пути фор-
мирования единого визового пространст-
ва». С дипломатического языка последнюю 
фразу можно было бы перевести так: если на 
болельщиках получится обкатать весь меха-
низм контроля и учета тех, кто въезжает в од-
ну из двух стран и пересекает российско-бе-
лорусскую границу, то затем его можно по-
пробовать расширить на всех иностранцев.

Напомним, государственная граница меж-
ду Россией и Белоруссией существует, но на 

местности она не демаркирована и по дву-
сторонним договоренностям должна быть 
открытой. Такой она и остается для граждан 
России и Белоруссии, которые могут пересе-
кать границу без прохождения паспортного 
контроля. А вот право иностранных граждан 
на пересечение так называемой внутренней 
границы Союзного государства с 1995 года 
остается неурегулированным. Таким обра-
зом, теоретически въезд для иностранных ту-
ристов в Россию через Белоруссию в послед-
ние десятилетия был запрещен, но на пра-
ктике никаких ограничений не было. Еще 
в 2013 году президент РФ Владимир Путин 
подписывал федеральный закон «О ратифи-
кации протокола о внесении дополнения 
в соглашение между правительством Рос-
сийской Федерации и правительством Ре-
спублики Беларусь об использовании миг-
рационной карты единого образца от 5 октя-
бря 2004 года», где говорилось: единая миг-
рационная карта должна выдаваться прожи-
вающим в Белоруссии и въезжающим оттуда 
в Россию иностранцам «компетентными ор-
ганами Белоруссии до въезда в РФ». А значит, 
въезд в Россию с белорусской территории для 
иностранцев тогда еще виделся возможным.

Однако с 2014 года практика пропу-
ска иностранцев была сначала затрудне-
на, а затем и прекращена российской сто-
роной, несмотря на возмущение Минска, 
вложившего значительные средства в раз-
витие, например, трассы М1/Е30 Минск—
Смоленск—Москва. 24 мая этого года Мин-
экономики Белоруссии одобрило новый 
проект реконструкции автодороги М10 на 
участке от границы РФ до города Кобрина 
стоимостью $200 млн. Между тем с осени 
2016 года Москва занимает твердую пози-
цию: согласно двусторонним соглашениям, 
а также российскому законодательству, ино-
странцы могут въезжать на территорию РФ 
«только через пункты пропуска, предназна-
ченные для международного сообщения», 
а на 1239-километровой российско-белорус-
ской границе таких просто нет. Это значит, 
что ни автомобилисты, ни пассажиры пое-
здов не имеют права въехать в Россию с тер-
ритории Белоруссии, если они не граждане 
одной из двух стран, и только авиапассажи-
ры прямых рейсов с 2017 года могут прой-
ти погранконтроль по всем правилам. За не-
легальный въезд на территорию РФ Уголов-
ный кодекс РФ предусматривает штраф до 
200 тыс. руб., исправительные работы или 
лишение свободы сроком до двух лет.

Урегулировать эту ситуацию должно все-
объемлющее соглашение о взаимном при-
знании виз, о готовности которого чинов-
ники с обеих сторон сообщали еще в кон-
це прошлого года. Однако ни к концу года, 
ни к чемпионату мира подписать его не уда-
лось, в результате чего министрам вчера при-
шлось вновь обсуждать этот документ и под-
писать его усеченную версию — пока только 
для болельщиков.

Один из собеседников 
”
Ъ“ в российской 

делегации заверил, что подписание итогово-
го соглашения может состояться в этом году. 
Нерешенными остаются два вопроса. Пер-
вый — вводить или нет правило страны пер-
вого въезда, согласно которому для въезда 
через Белоруссию будет нужна именно бело-
русская виза. Минск выступает за такой ва-
риант, в то время как Москва против. Второй 
вопрос — о возможности восстановления 
контроля с российской стороны, учитывая, 
что в Белоруссии для граждан 80 государств, 
включая США и страны ЕС, уже больше года 
действует пятидневный безвизовый режим.

«Тут всегда как дома»,— сказал министр иностранных дел России Сергей 
 Лавров, подъехав к зданию МИД Белоруссии  ФОТО ВАЛЕРИЯ ШАРИФУЛИНА/ТАСС

Эрнест Мониз, 
глава «Инициативы  
по сокращению ядерной угрозы»,  
бывший министр энергетики США

Мы забыли  
о главном

Двадцать лет назад я впервые приле-
тел в Москву в качестве ученого. Це-
лью моего визита было налаживание 
сотрудничества с российскими кол-
легами для укрепления коллектив-
ной безопасности в ядерной сфере. 
На тот момент еще совсем немного 
времени прошло с окончания холод-
ной войны, уровень взаимного подо-
зрения все еще был высоким. Тем не 
менее мы понимали, что в качестве 
обладателей двух крупнейших ядер-
ных арсеналов на планете Россия 
и США обязаны работать сообща, что-
бы не допустить катастрофы.

Но сегодня состояние двусторон-
них отношений между РФ и США 
скатилось до нового, возможно, еще 
более опасного уровня напряженно-
сти. На фоне резких политических 
разногласий мы, две ядерные сверх-
державы, перестали выполнять на-
шу взаимную обязанность коорди-
нировать наши шаги и вести диа-
лог, направленный на поддержание 
стратегической стабильности и гло-
бальной ядерной безопасности.

В результате многолетних усилий 
в сфере контроля над вооружения-
ми наши ядерные арсеналы сократи-
лись. Тем не менее я глубоко обеспо-
коен нарастанием рисков в ядерной 
сфере. Именно поэтому я на этой не-
деле вновь прилетел в Россию и пла-
нирую поговорить с экспертами, 
представителями госорганов, учены-
ми и студентами о неотложной необ-
ходимости укрепления российско-
американского диалога на тему не-
допущения использования ядерно-
го оружия, которая является критич-
ной для самого существования как 
наших двух стран, так и всего мира. 

В вопросе сокращения ядерных 
рисков РФ и США являются ключе-
выми игроками, и без партнерства 
между ними здесь не обойтись. Ва-
шингтон и Москва понимали эту 
истину на протяжении десятилетий. 
Именно поэтому они долгие годы ра-
ботали сообща над предотвращени-
ем распространения и применения 
ядерного оружия. Сегодня такое со-
трудничество стало заложником вы-
сочайшей напряженности в россий-
ско-американских политических от-
ношениях. Такая ситуация является 
опасной и беспрецедентной.

Риски военной эскалации, рас-
пространения ядерных материа-
лов и технологий, катастрофиче-
ских терактов и эволюции киберуг-
роз вышли на опасно высокий уро-
вень. Эти риски требуют возобновле-
ния российско-американского диа-
лога в сфере ядерной безопасности 
на всех уровнях. Основное внима-
ние в рамках такого диалога долж-
но быть уделено недопущению во-
енной эскалации, увеличению дли-
тельности принятия соответствую-
щих решений президентами США 
и РФ с целью сокращения риска при-
менения ядерного оружия в силу ка-
тастрофического просчета, защите 
ядерных и радиоактивных матери-
алов от террористов, сохранению 
и расширению существующих до-
говоров, которые критически важ-
ны для обеспечения безопасности 
и предсказуемости, борьбе с кибер-
угрозами, стоящими перед ядерны-
ми объектами и инфраструктурой 
командования и управления ядер-
ным оружием, совместной работе 
над сокращением глобальных ядер-
ных угроз, в том числе на Корейском 
полуострове, и поддержке глобаль-
ного использования атомной энер-
гии в мирных целях.

Разногласия между США и Росси-
ей являются серьезными, но они не 
должны стоять на пути взаимовы-
годного сотрудничества в ядерной 
сфере, призванного обеспечить мир 
и безопасность нашим народам. Та-
кого сотрудничества требует про-
стой здравый смысл.
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Разногласия между 
США и Россией  
не должны стоять  
на пути взаимовыгод-
ного сотрудничества 
в ядерной сфере

«Это не „вау“, но вполне благополучная ситуация»
Замминистра торговли Швеции — о шведских компаниях в России, санкциях и сотрудничестве

Швеция является приверженцем санк
ционной политики ЕС в отношении Мос
квы, но при этом планирует развивать 
отношения с российскими гражданами 
и компаниями. Шведский бизнес чувст
вует себя в России хорошо, хотя хотел 
бы более понятных правил игры и роста 
российской экономики. Об этом и мно
гом другом обозревателю ”Ъ“  Михаилу 
Коростикову рассказал заместитель 
министра торговли Швеции Оскар Стен
стрём, побывавший на ПМЭФ2018.

— Вы возглавляете самую представитель-
ную шведскую делегацию в России с 2010 
года. Что заставило вас сюда приехать?
— Причина в том, что мы хотели бы расширить 
экономическое сотрудничество между РФ и Ко-
ролевством Швеция. Потому что торговля объ-
единяет людей, она создает экономический 
рост. Около 500 шведских компаний работа-
ют в России. Многие из них показывают очень 
хорошие результаты, хотя новичков достаточ-
но мало. Я хотел бы узнать, является ли ПМЭФ 
площадкой, которая может помочь мне лучше 
понять экономическую ситуацию в России.
— Отношения между РФ и Западом ухуд-
шаются год от года, но западные делега-
ции продолжают приезжать. Зачем?

— Потому что мы двигаемся двумя путями. 
Швеция — надежный и стабильный парт-
нер ЕС в том, что касается санкций против 
России. Мы придерживаемся наших прин-
ципов: границы нельзя изменять силой, 
нужно придерживаться Будапештского ме-
морандума. Нас удивили события в Грузии, 
на Украине и в Крыму. Но в то же время есть 
и второй путь — развитие контактов меж-
ду народами России и Швеции, и налажи-
вание взаимодействия между компания-
ми — часть этого.
— Не так давно работающие в России 
шведские компании объединились 
в группу «Восточный офис», чтобы про-
двигать свои интересы и развивать отно-
шения с нашей страной. Поддерживаете 
ли вы отношения с этой структурой?
— Да. Я рад, что представители шведско-
го бизнес-сообщества берут инициативу 
в свои руки. Важным шагом стало то, что гла-
ва компании Volvo Trucks согласился возгла-
вить эту группу, представляя шведский биз-
нес в России. Это для нас очень большая уда-
ча, потому что у Volvo большое производ-
ство в Калуге. «Восточный офис» открылся 
в Москве, и туда вошли 20 шведских компа-
ний, имеющих самые крупные производст-
ва в России. Я встречался с ними этим утром. 

Моя цель — собрать у них вопросы и пере-
дать их российским властям, и наоборот.
— О чем вы говорили?
— Одна важная мысль, которая у меня была 
для них: мы должны лучше готовить почву 
для новых шведских компаний, которые хо-
тят работать в России. Это в целом зависит 
от правил и инвестиционного климата в Рос-
сии, но бизнес тоже играет свою роль. Шве-
ция не очень крупная страна, у нас есть не-
сколько больших компаний. Если малень-
кая или средняя компания хочет попасть 
в Россию, она может обратиться в «Восточ-
ный офис» и спросить: а как там обращают-
ся с Volvo? C H&M? С IKEA? Все эти компании 
в последние годы столкнулись здесь с опре-
деленными трудностями, и нам нужно по-
лучить от российских властей ряд ответов.
— Немецкое объединение бизнеса та-
кой же направленности активно лоб-
бирует отмену или хотя бы смягчение 
санкций в отношении России. Были ли 
такие просьбы со стороны шведских 
 компаний?
— Они мне не говорили. Санкции обсужда-
лись, но сами шведские компании вопрос 
(о смягчении санкций.— 

”
Ъ“) не поднимали.

— Как шведские компании чувствуют се-
бя в России?

— Те компании, которые присутствуют на 
российском рынке сейчас, удовлетворены 
положением дел. Мы беспокоимся о низких 
темпах роста (российской экономики.— 

”
Ъ“), 

но серьезных проблем пока нет. Это не «вау», 
но вполне благополучная ситуация.
— Кто пострадал больше всех?
— Oriflame ощутил на себе падение покупа-
тельной способности населения, и они обеспо-
коены темпами роста. Продажи в России рас-
тут даже медленнее, чем в Швеции, а ведь мы 
движемся вверх с куда более высокого уровня: 
у нас ВВП на душу населения вчетверо больше, 
чем в России. Рынок в России должен расти ку-
да более быстрыми темпами. В Китае наш обо-
рот вырос за прошлый год на 27%. Но я верю, 
что в будущем Россия будет расти, возможно-
стей очень много. Поэтому для нас и важно 
здесь быть. Я хотел бы, чтобы шведские компа-
нии видели реальную ситуацию в России. Все 
эти бесконечные слова об инновациях, особых 
экономических зонах и прочем только размы-
вают истинную картину. Нам бы хотелось ви-
деть здесь предсказуемые правила ведения 
дел, демократию, соблюдение прав человека 
и т. п. Но это все требует времени. 
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Москва готовит Израиль к наступлению Дамаска
Российские и израильские военные собираются согласовать детали предстоящей операции

Завтра в Москву по приглашению рос
сийской стороны прибудет министр 
 обороны Израиля Авигдор Либерман, 
 который проведет переговоры со своим 
российским коллегой Сергеем  Шойгу. 
Москва хочет согласовать с Изра илем 
детали готовящейся наступательной 
операции Дамаска в южной провин
ции Деръа, которая примыкает к изра
ильской границе. Израильская сторо
на вновь поднимет вопрос об иранском 
 военном присутствии в Сирии.

Сирийская армия перебрасывает техни-
ку на юг страны, в провинцию Деръа. На 
районы, подконтрольные вооруженным 
группировкам, были сброшены листовки, 
убеждающие их сложить оружие. США, ко-
торые вместе с Иорданией и Россией явля-
ются гарантами юго-западной зоны деэска-
лации, выразили обеспокоенность сооб-
щениями о предстоящей операции и поо-
бещали принять «решительные меры в от-
вет на нарушения». Российские диплома-
ты заявляют о готовности — по словам за-
местителя главы МИД РФ Михаила Богда-
нова, «чем скорее, тем лучше» — провести 
консультации с США и Иорданией. Но на-
чать решили с Израиля.

Переговоры министра обороны России 
Сергея Шойгу с его израильским коллегой 
Авигдором Либерманом пройдут в Москве 
в четверг. В них будут участвовать глава изра-
ильской военной разведки АМАН генерал-
майор Тамир Хайман и руководитель воен-
но-политического отдела Минобороны Из-
раиля Зоар Палти.

«Очевидно, что в преддверии военной опе-
рации Дамаска против вооруженных группи-
ровок в провинциях Деръа и, возможно, Ку-
нейтра у израильской границы России необ-
ходимо согласовать позиции с Израилем, да-
бы избежать возможных инцидентов»,— ска-
зал 

”
Ъ“ эксперт РСМД Кирилл Семенов. Он по-

яснил, что под контролем сирийских властей 
давно находится весь город Деръа за исклю-
чением одного пригорода. Одноименная 
провинция поделена между Дамаском и воо-
руженной оппозицией — «Южным фронтом» 
и Сирийской свободной армией, формиро-
вания которых составляют около 30 тыс. че-
ловек. Там же действуют 2–2,5 тыс. боевиков 
«Исламского государства» (запрещено в РФ), 
которые периодически проводят операции, 
в том числе против вооруженной оппозиции. 
На юге также остались около 1 тыс. боевиков 
«Джебхат ан-Нусры» (запрещенной в РФ).

У Израиля налажены тесные связи с си-
рийской вооруженной оппозицией, под его 
покровительством находятся и друзские де-
ревни со стороны сирийской границы. Он 
не раз предупреждал, что население там не 
должно пострадать в результате противосто-
яния между Дамаском и террористическими 
группировками, а также грозил ответными 
ударами в случае залета случайных снарядов 
на свою территорию. Но главным для Изра-
иля было очистить приграничную зону от 
иранского военного присутствия, в том чи-
сле бойцов шиитских группировок. Накану-
не визита Авигдора Либермана в Москву из-
раильские СМИ написали, что между Росси-
ей и Израилем достигнута договоренность, 
что в районе границы будут действовать 
только сирийские военные, а проиранских 
формирований там не будет. Такой вариант 
не исключил ранее в беседе с 

”
Ъ“ и эксперт, 

близкий к «Хезболле». В то же время израиль-
ский премьер-министр Биньямин Нетанья-
ху заявил, что отвода иранских сил из при-
граничных областей недостаточно. «Ракеты, 
которые Иран размещает в Сирии, будут уг-
рожать нам и за пределами зоны в несколько 
километров от границы, поэтому Иран дол-
жен покинуть Сирию»,— подчеркнул он. 

Израильских политиков очень порадовало 
недавнее заявление спецпредставителя прези-
дента России по Сирии Александра Лаврентье-
ва, в котором он впервые упомянул, что сирий-
скую территорию должны покинуть «Хезболла» 
и иранцы. По словам экс-главы Управления из-
раильской военной разведки, директора Ин-
ститута исследования национальной безопас-
ности генерал-майора Амоса Ядлина, это «яв-
ляется позитивным событием». «При этом важ-
но помнить, что иранцы не участвовали в этом 
объявлении, и Асад не просил их уйти»,— на-
писал он в своем Twitter. По словам эксперта, 
для Израиля есть «три красные линии» при-
сутствия Ирана в Сирии: качественные (бал-
листические ракеты), количественные (шиит-
ские ополченцы) и географические. «Соглаше-
ние о том, что иранцы и 

”
Хезболла“ не пересе-

кают качественные и количественные линии, 
еще не достигнуто»,— уточнил он. Со своей 
стороны вице-ректор Университета Тель-Ави-
ва Эяль Зиссер в беседе с 

”
Ъ“ отметил, что нуж-

но быть реалистами, говоря об уходе иранцев 
из Сирии. «Когда президент Сирии Башар Асад 
окрепнет, он скажет, что больше не нуждается 
в иранском присутствии. Рано или поздно это 
произойдет, но не сейчас»,— сказал эксперт.

Марианна Беленькая
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22358,43 (−122,66)
РТС 1154,9 (−12,31)
FTSE 100 7632,64 (−97,64)

DAX 30* 12666,51 (−196,95)
DJIA* 24281,24 (−471,85)
NASDAQ Composite* 7388,468 (−45,386)

*На 21:05    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.05.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.05.18
Австралийский доллар 47,1694
Английский фунт 82,8190
Белорусский рубль** 30,9726
Датская крона* 97,2053

Доллар США 62,6420
Евро 72,5269
Индийская рупия*** 92,1612
Казахский тенге*** 18,9793

Канадский доллар 48,1491
Китайский юань* 97,5945
Норвежская крона* 75,8414
СДР 88,8383

Сингапурский доллар 46,5186
Новая турецкая лира 13,6217
Украинская гривна* 23,9939
Шведская крона* 70,2714

Швейцарский франк 63,0899
Японская иена*** 57,7027
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Олимпиада 1980 года запомнилась 
многим москвичам тем, что власти 
активно высылали жителей города. 
Спустя 38 лет некоторые жители горо-
дов, которые принимают матчи чем-
пионата мира по футболу, тоже уезжа-
ют из своих родных мест. Правда, до-
бровольно и на курорты.

Турагенты зафиксировали необыч-
ную тенденцию: число туров, про-
данных из городов проведения мат-
чей, за границу значительно выро-
сло. Например, в Skidki-Online.ru рас-
сказывают, что на период с 17 июня 
по 5 июля туристы из Самары, Нижне-
го Новгорода, Казани, Волгограда, Ека-
теринбурга и Саранска купили в 2,5–
3,5 раза больше туров, чем в те же даты 
годом ранее. У Level.travel еще более 
показательная статистика: в период 
с 15 июня по 15 июля из Москвы пла-
нируют уехать отдыхать на 75% боль-
ше горожан, чем за такой же период 
прошлого года, из Санкт-Петербур-
га — на 106% больше, из Екатеринбур-
га — на 114%, из Самары — на 267%.

Мои собеседники из числа тура-
гентов не исключают, что причиной 
такого всплеска интереса к поездкам 
стал мундиаль. Наплыв болельщиков 
делает жизнь в городах, где пройдут 
матчи, подчас весьма некомфортной, 
поэтому многие пытаются на это вре-
мя уехать за границу. Статистика Skid-
ki-Online.ru показывает: 32% путеше-
ственников из городов, где прой-
дут турниры ЧМ, этим летом поедут 
за границу впервые. Правда, если ве-
рить данным турагентов, в своем вы-
боре новые туристы не отличаются 
большой оригинальностью: они по-
купают туры на популярные массо-
вые направления, прежде всего в Тур-
цию. Средний чек при бронирова-
нии составляет 74 тыс. руб., а туры 
чаще всего продаются на семьи 
из двух-трех человек. Почти в поло-
вине случаев отцы семейств остают-
ся дома, указывают турагенты: впол-
не возможно, чтобы присматривать 
за сданным в аренду жильем.

Не исключено, что именно допол-
нительные доходы от аренды позво-
лили жителям регионов, где прой-
дут матчи, организовать себе зару-
бежный отдых. Ведь еще в марте 
аналитики ЦИАН подсчитали, что 
на фоне проведения ЧМ-2018 на рос-
сийский рынок вышли дополнитель-
но 10 тыс. квартир, предлагавшихся 
в краткосрочную аренду. А обсужде-
ния, как выгодно сдать свое жилье 
на время проведения спортивных 
матчей, стали едва ли не самыми по-
пулярными в российском сегмен-
те Facebook. Большинство лотов при 
этом предлагалось по заведомо завы-
шенным ценам.

Между тем глава Ростуризма Олег 
Сафонов рассчитывает, что благода-
ря чемпионату рынок внутреннего 
туризма в натуральном выражении 
в этом году вырастет примерно на 5%, 
то есть примерно до 59,5 млн поездок. 
Его позитивный настрой подкрепля-
ет статистика продаж: 46% билетов 
на матчи мирового первенства прио-
брели российские болельщики.

правила  
игры

Наплыв болельщиков 
во время мундиаля 
делает жизнь в горо-
дах, где пройдут мат-
чи, подчас весьма 
 некомфортной, поэто-
му многие горожане 
 пытаются на время 
 уехать за границу

в период мундиаля изучала 
корреспондент отдела 
потребительского рынка

Александра 
Мерцалова

Маленькие заемщики требуют льгот
Банки не могут обеспечить доступные кредиты МСП
Банкиры просят ЦБ смягчить регулиро-
вание в отношении небольших ссуд — 
до 5 млн руб. малым и средним пред-
приятиям (МСП). Издержки банков 
на выдачу и обслуживание небольших 
кредитов приводят к формированию 
запретительной ставки для заемщиков. 
В ЦБ считают проблему преувеличен-
ной, указывая, что кредитование МСП 
растет. Но по мнению экспертов, что-
бы обеспечить доступность средств, фи-
нансирование микробизнеса должно 
стать социальной задачей государства 
не только на словах, но и на деле.

О том, что Ассоциация российских банков 
(АРБ) направила в ЦБ письмо с предложени-
ем внести в нормативные документы поло-
жения, упрощающие и удешевляющие вы-
дачу и мониторинг банками микрокредитов 
(до 5 млн руб.) субъектам МСП, сообщили 

”
Ъ“ 

в ассоциации. В АРБ предлагают предусмо-
треть упрощенный порядок выдачи микро-
кредитов при ограничении совокупной кре-
дитной задолженности субъекта МСП, отказ 
от сбора квартальной финотчетности компа-
ний, доступ кредиторов с разрешения заем-
щика к базам госорганов (ФНС, ПФР).

Как следует из письма ассоциации (есть 
в распоряжении 

”
Ъ“), специфика российско-

го МСП заключается в превалировании ми-
кропредприятий — 95,4% от общего числа, ко-
торые испытывают острый дефицит в средст-
вах. При этом микропредприятия не имеют 
возможности представлять банкам качествен-
но подготовленные документы для получения 
финансирования. По словам исполнитель-
ного вице-президента АРБ Эльмана Мехтие-
ва, из-за небольших потребностей основной 
массы предпринимателей и высоких требо-
ваний, предъявляемых ЦБ к системе монито-
ринга банками состояния клиента и резерви-
рованию, МСП представляет небольшой ин-
терес для кредиторов. «Затраты банка на ана-
лиз кредитной заявки, резервирование и со-
провождение выданного кредита в соответ-
ствии с действующими требованиями в боль-
шинстве случаев формируют запретитель-
ную ставку для данной категории заемщи-
ков»,— указывает он. По данным ассоциации, 
ставка на краткосрочные оборотные средст-
ва для МСП может достигать 40%, по кредитам 
на срок от 6 до 12 месяцев — 20–25%, от года — 
15–18%, от трех лет — 12–14% годовых. «Сей-
час эффективные кредитные ставки (ставка, 

уменьшенная на инфляцию) на долгосроч-
ные кредиты находятся в районе 10% годо-
вых, что неподъемно для бизнеса,— указыва-
ет господин Мехтиев.— Чтобы быть комфорт-
ной, эффективная ставка должна находиться 
на уровне 2,5–3%». При этом регулирование 
выдачи банками небольших кредитов и над-
зор за ними на тех же условиях, что и по более 
крупным кредитам, приводит к невозможно-
сти удовлетворить 80% спроса компаний МСП.

На то, что поддержка МСП является важ-
ной задачей, неоднократно указывал прези-
дент Владимир Путин. В указе «О националь-
ных целях и стратегических задачах разви-
тия РФ на период до 2024 года» глава государ-
ства поручил правительству для стимулиро-
вания предпринимательства упростить до-
ступ к льготному финансированию, ежегодно 
увеличивая объем доступных кредитов. Так-
же было поручено обеспечить к 2024 году уве-
личение численности занятых в сфере МСП, 
включая индивидуальных предпринимате-
лей, до 25 млн человек. Это почти в 1,6 раза 
больше, чем в настоящее время.

В ЦБ проблему доступа МСП к заемным 
средствам актуальной не считают. «Портфель 
кредитов субъектам МСП с начала года увели-

чился на 4% и на 1 апреля составил 4,317 трлн 
руб.,— сообщили в ЦБ.— Ставка по кредитам 
на срок свыше одного года в марте 2018 года 
составила 10,62%, сократившись на 2,65 п. п. 
по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года, ставка по кредитам до года 
снизилась на 2,83 п. п. и составила 11,32%».

По словам экспертов по статистике, сред-
невзвешенные ставки по кредитам для МСП 
действительно снижаются. «Но статисти-
ка и реальная жизнь часто отличаются,— го-
ворит уполномоченный при президенте 
РФ по защите прав предпринимателей Борис 
Титов.— Микробизнесу никто не даст креди-
та на условиях, отличающихся от потребкре-
дитования, то есть с двузначной ставкой. Хло-
пот и ответственности перед ЦБ много, а при-
были мало. Микробизнес развивается в основ-
ном 

”
на свои“, оттого и рост символический 

и никак не удается решить задачу по наращи-
ванию его доли в экономике». По его словам, 
поддержка МСП — это в первую очередь со-
циальная задача. «Государство должно забыть 
о какой бы то ни было прибыли и делать все, 
чтобы итоговая кредитная ставка для получа-
телей была символической»,— заключает он.

Светлана Самусева

Девелоперы подкручивают цены
Застройщики пытаются продать жилье подороже
Обрадовавшись росту числа заключен-
ных в этом году договоров долевого уча-
стия, застройщики решили повысить 
цены на 2–5%. Спрос подстегнул вступа-
ющий в силу почти через месяц феде-
ральный закон №218, ужесточающий 
условия работы отрасли. Он же может 
сделать подорожание непродолжитель-
ным, так как текущим проектам при-
дется конкурировать с теми, что выйдут 
во второй половине года.

Девелоперы Москвы и Подмосковья соби-
раются повысить цены на квартиры в своих 
проектах, рассказали 

”
Ъ“ представители опро-

шенных компаний. «Мы планируем повыше-
ние цен на квартиры в ряде проектов ориен-
тировочно до 5% в середине третьего кварта-
ла этого года»,— заявил гендиректор ГК МИЦ 
Даромир Обуханич. Управляющий директор 
ЛСР Юрий Ильин говорит, что изменению 
цены способствует целый ряд причин, прежде 
всего высокий спрос. «Гранель» собирается по-
высить цены на 1–7 тыс. руб. за 1 кв. м в зависи-
мости от проекта, рассказал директор компа-

нии по продажам Рустам Арсланов. В «Ингра-
де» их уже повысили на 2–3%. «Основные при-
чины — активный спрос»,— подтверждает ру-
ководитель направления стратегии и марке-
тинга ГК «Инград» Анна Соколова. Коммерче-
ский директор ФСК «Лидер» Ольга Тумайкина 
говорит, что компания повышает цены еже-
месячно на 0,5–2% и будет делать это дальше. 
В ПИК отказались от прямых заявлений, сооб-
щив, что рассчитывают на то, что плавное по-
вышение цен продолжится — они будут расти 
на 5% в год. Почти все участники рынка вооду-
шевились ростом числа зарегистрированных 
договоров долевого участия (ДДУ). По данным 
ЦИАН, за первые четыре месяца 2018 года 
в Москве их было заключено на 42% больше, 
чем за аналогичный период прошлого года. 
В январе—апреле было зарегистрировано 
на 9% ДДУ больше, чем за аналогичный пери-
од 2017 года. В прошлом году было зафиксиро-
вано падение на 12% относительно 2016 года.

Скачок спроса столичные девелоперы объ-
ясняют увеличением предложения на на-
чальном этапе реализации проектов, когда 

цены ниже, и доступностью ипотеки. По сло-
вам Ольги Тумайкиной, стартовые цены в но-
вых проектах в массовом сегменте на теку-
щий момент ниже на 5%, чем за указанный пе-
риод прошлого года, а ставки по ипотеке — 
на 1,9 процентного пункта. Одна из причин 
спешки застройщиков с выводом новых про-
ектов — окончательное вступление в силу 
218-ФЗ (см. “Ъ“ от 25 мая). Гендиректор «Маги-
страта» (риэлтор объектов ГК «Интеко») Ека-
терина Батынкова считает, что спрос растет 
в связи с волатильностью рубля, на фоне кото-
рой приобретение недвижимости снова ста-
новится привлекательным для обеспечения 
доходности инвестиций.

Рост количества зарегистрированных ДДУ 
не показателен для полной оценки спроса. 
«Нужно оценивать динамику выдачи разреше-
ний на строительство и число проектов в про-
цессе реализации»,— считает заместитель 
гендиректора «Мангазея Девелопмент» Анна 
Урейская. По этим показателям на столич-
ном рынке жилья в среднесрочной перспек-
тиве нет предпосылок для роста цен. По ито-

гам первого квартала этого года Мосгосстрой-
надзор выдал в полтора раза больше разреше-
ний на строительство, чем в первом квартале 
2017 года. Объем жилья в продаже на конец 
того же периода — 58,8 тыс. кв. м (данные «Ме-
триума»). «Реализуемые и заявленные проек-
ты обеспечивают рынку объем предложения 
на пять—семь лет. Объекты, которые будут вы-
ходить позже, в соответствии с новыми требо-
ваниями законодательства окажутся в услови-
ях жесткой ценовой конкуренции»,— рассу-
ждает госпожа Урейская, добавляя, что пред-
ложение будет расти в том числе за счет стро-
ек в рамках программы реновации.

По оценке аналитика Sberbank CIB Юлии 
Гордеевой, эффективность решений девело-
перов можно будет оценить в следующем по-
лугодии. «Когда на рынок начнут выходить 
проекты, разрешения на строительство кото-
рых получили застройщики»,— отмечает она, 
добавляя, что может понадобиться и больше 
времени, так как точных сроков вывода объ-
ектов на рынок нет.

Екатерина Геращенко

Как выяснил 
”
Ъ“, золотодо-

бывающая Nordgold Алексея 
Мордашова может обменять 
свои рудники в Африке, при-
носящие две трети выручки, 
на деньги и акции работаю-
щей в регионе Endeavour Min-
ing с капитализацией $1,9 млрд. 
По данным источников 

”
Ъ“, та-

кое предложение сделал круп-
нейший акционер Endeavour 
Нагиб Савирис, стороны уже 
наняли консультантов. Участ-
ники рынка говорят, что реор-
ганизация Nordgold давно на-
зрела, но перспективы партнер-
ства с Endeavour неочевидны.

Алексей Мордашов намерен ак-
тивизировать развитие своей золо-
тодобывающей Nordgold и рассма-
тривает предложения M&A, расска-
зали источники 

”
Ъ“, знакомые с си-

туацией. По их словам, недавно биз-
несмен усилил команду своей го-
ловной «Севергрупп» иностран-
ным менеджером (имя не называет-
ся), которому поручено прорабаты-
вать вопросы M&A дополнительно 
к функционалу гендиректора Nord-
gold Николая Зеленского, и уже сей-
час господин Мордашов рассматри-
вает конкретные предложения.

Собеседники 
”
Ъ“ приводят в при-

мер предложение египетского биз-
несмена Нагиба Савириса (извес-
тен прежде всего телекоммуника-
ционным бизнесом), чья семья че-
рез La Mancha Group владеет до-
лями в золотодобытчиках Endeav-
our Mining (30%) и Evolution Mining 

(15%). По их словам, господин Са-
вирис предложил Алексею Морда-
шову обменять активы Nordgold 
в Африке на деньги и акции Endeav-
our. Детали обсуждения источники 
не приводят, но говорят, что «сторо-
ны уже наняли инвестбанкиров для 

рассмотрения темы». Рудники Nor-
dgold в Африке (прежде всего Bissa 
и Bouly в Буркина-Фасо) обеспечи-
вают ей две трети добычи и выруч-
ки и в целом сопоставимы со всем 
бизнесом Endeavour. Представите-
ли Алексея Мордашова, Nordgold, 

Endeavour отказались от коммен-
тариев, связаться с представителем 
La Mancha не удалось.

• Nordgold владеет активами 
в  Африке, России, Казахстане, Се-
верной и Южной Америке, общие 
запасы — 15,2 млн унций, ресур-
сы — 33,6 млн унций. Выпуск золота 
в 2017 году — 968 тыс. унций, выруч-
ка — $1,2 млрд, EBITDA — $520 млн, 
чистая прибыль — $167 млн.

• Активы Endeavour находят-
ся в Буркина-Фасо, Мали и Кот-
д’Ивуаре, запасы — 9,1 млн унций, 
ресурсы — 14,9 млн унций. Выпуск 
 золота в 2017 году — 663 тыс. ун-
ций, выручка — $652 млн, скоррек-
тированная EBITDA — $201 млн, чи-
стая прибыль — $66 млн. Капита-
лизация на TSX — $1,89 млрд.
Nordgold провела делистинг с LSE 

в 2017 году, объясняя этот шаг низ-
кими ликвидностью бумаг и капи-
тализацией (около $1,4 млрд), не со-
ответствующей фундаментальной 
стоимости. В Nordgold не исключа-
ли возврата на биржу, но источники 

”
Ъ“ в отрасли говорят, что и у инвес-

торов, и у Алексея Мордашова было 
понимание, что компания выглядит 
слишком сложной в управлении из-
за географической диверсифика-
ции и нужна реорганизация. Нагиб 
Савирис в интервью Bloomberg го-
ворил, что верит в рост цен на золо-
то до $1,8 тыс. за унцию (сейчас око-
ло $1,3 тыс.) и интересуется возмож-
ностями нарастить позиции в сек-
торе (хотя La Mancha ранее снизи-
ла долю в Evolution.— 

”
Ъ“). А Finan-

cial Times в ноябре 2017 года сооб-
щала, что La Mancha инвестировала 
в золотодобытчиков уже $1,5 млрд, 
напоминая о сорвавшихся планах 
по слиянию Endeavour и Acacia Min-
ing (Танзания).

Олег Петропавловский из БКС 
полагает, что найти компанию для 
полноценного слияния Nordgold 
проблематично из-за географиче-
ской диверсификации, а локаль-
ные сделки M&A не дадут синергии. 
Неденежный компонент в потенци-
альной сделке с Endeavour не выгля-
дит привлекательным для Nordgold 
или господина Мордашова, счита-
ет аналитик: акции Endeavour тор-
гуются по высоким мультипликато-
рам (16 P/E), как и все западные золо-
тодобытчики, цена на золото близка 
к максимуму, а перспективы парт-
нерства не ясны. К тому же тогда под 
вопросом может оказаться и сохра-
нение российских активов под кры-
лом Nordgold, указывает господин 
Петропавловский: действующие 
предприятия уже прошли стадию 
роста, а из крупных есть только го-
товящийся к запуску рудник «Гросс» 
(производство около 200 тыс. унций 
в год на 17 лет). По рыночным муль-
типликаторам Nordgold можно оце-
нить сейчас в $2,5 млрд, но традици-
онный «российский дисконт» и на-
стороженность инвесторов к компа-
ниям с владельцами из «кремлевско-
го доклада» делают более вероятной 
цифру $2 млрд, говорит аналитик.

Анатолий Джумайло, 
Евгений Хвостик
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Алексей Мордашов  
меняет золото Африки
Он готовит свою Nordgold к новым M&A
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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К концу года в крупнейших 
 негосударственных пенсионных 
фондах (НПФ) будет сосредоточе
но 95% всех пенсионных денег, 
считают в рейтинговом агент
стве «Эксперт РА». Огосударст
вление, чрезмерная концентра
ция, а также новые требования 
к НПФ ставят под угрозу фон
ды с активами до 20 млрд руб. 
 Работать они смогут только 
как кэптивные.

В условиях отсутствия новых по-
ступлений в систему обязательного 
пенсионного страхования (ОПС), а 
также незначительного роста про-
грамм негосударственного пенсион-
ного обеспечения (НПО) концентра-
ция российского пенсионного рынка 
продолжится, полагают аналитики 
«Эксперт РА» (с их обзором ознако-
мился 

”
Ъ“). По их мнению, доля деся-

ти крупнейших НПФ по итогам 2018 
года уже может достичь 95%. В отсутст-
вие органических источников разви-
тия «единственной возможностью 
обеспечить рост бизнеса, а также оп-
тимизировать издержки становится 
объединение или поглощение конку-
рентов», приходят к заключению в 
агентстве. Как отмечает исполнитель-
ный директор НПФ «Сафмар» Евге-
ний Якушев, в ближайшее время 
можно ожидать несколько крупных 
сделок M&A.

Впрочем, пенсионный рынок и ра-
нее был достаточно концентрирован-
ным. Согласно данным ЦБ, уже на ко-
нец 2011 года десять крупнейших 
НПФ аккумулировали 75,2% всех пен-

сионных денег. Прежде всего это каса-
лось фондов, работающих с пенсион-
ными резервами,— десять крупней-
ших НПФ по НПО собрали 87,5% всех 
пенсионных резервов, тогда как на 
десять лидеров по ОПС приходилось 
всего лишь 70,5% аккумулированных 
накоплений. В дальнейшем в связи с 
активным привлечением средств по 
ОПС общая концентрация пенсион-
ных средств упала, и к 2014 году по 

топ-10 доля сократилась до 65,2% на-
коплений и резервов. В дальнейшем 
рост концентрации шел в основном 
за счет пенсионных накоплений, и на 
конец 2017 года у топ-10 фондов, рабо-
тающих с клиентами по ОПС, было 
сосредоточено 92,4%, в то время как 
по НПО положение не изменилось, у 
десяти крупнейших фондов было 
87,7% резервов. Суммарная концент-
рация составила 81,4%.

Одновременно аналитики «Экс-
перт РА» отмечают и тенденцию к ого-

сударствлению пенсионной отрасли 
(см. 

”
Ъ“ от 20 апреля). Доля НПФ, свя-

занных с госкомпаниями, госбанка-
ми или ЦБ, по их расчетам, превыси-
ла 70% рынка. Такое положение «сни-
жает конкуренцию и создает серьез-
ную угрозу небольшим фондам». Уве-
личение операционных затрат, в част-
ности на IT-инфраструктуру и оплату 
труда высококвалифицированным 
сотрудникам, вызванное новыми тре-
бованиями к предоставлению отчет-
ности и риск-менеджменту, ударит 
прежде всего по малым фондам. Но 
самый большой риск для них — это 
отток клиентской базы. «Чтобы соста-
вить конкуренцию крупным государ-
ственным фондам, им придется рабо-
тать над улучшением клиентского 
сервиса, развитием дистанционных 
услуг, оптимизацией операционных 
расходов. В ином случае фонды будут 
вынуждены присоединяться к более 
крупным игрокам или уходить с рын-
ка»,— говорится в обзоре.

По мнению аналитиков агентства, 
больше всего этим рискам подверже-
ны фонды, активы которых не превы-
шают 20 млрд руб. В настоящее время 
таких фондов насчитывается чуть бо-
лее трех десятков (без учета НПФ, кото-
рые находятся в стадии консолидации 
или входят в финансовые группы). «Та-
кие фонды смогут сохраниться в пер-
спективе только как кэптивные либо 
же в составе финансовых групп или 
при банках. Другой путь — объеди-
няться»,— говорит управляющий ди-
ректор «Эксперт РА» Алексей Янин.

Илья Усов

Пенсионная  
сверхконцентрация
НПФ с активами меньше 20 млрд рублей  
останутся кэптивными Банк «Российский капитал» 

 нарушил обязательные норма
тивы на 1 мая, следует из его 
 отчетности. И хотя банк находит
ся в процессе санации, а значит, 
 соблюдать их не обязан, сниже
ние нормативов достаточности 
капитала ниже минимального 
уровня дает возможность спи
сать субординированные обяза
тельства в капитал. По данным 

”
Ъ“, списана будет большая часть 

средств, предоставленных быв
шим акционером банка — Агент
ством по страхованию вкладов 
(АСВ). О докапитализации на со
поставимую сумму банк просил 
нового акционера «Дом.РФ» еще 
в начале апреля, однако ответа 
так и не получил.

Согласно раскрытой ЦБ отчетности 
банка «Российский капитал» на 1 мая, 
банк нарушил нормативы достаточно-
сти капитала. В частности, норматив 
Н1.1 упал с 6,155% (на 1 апреля) до 
2,439%. Минимальное значение дан-
ного норматива 4,5%. Норматив Н1.2 
также составил 2,439% по состоянию 
на 1 мая при минимальном значении 
6%. Норматив Н1.0, соответственно, 
также снизился до 4,918% при мини-
мально допустимом значении 8%.

В «Российском капитале» сообщи-
ли, что снижение нормативов пред-
сказуемо. «Все наши ожидания доста-
точно полно отражены в консолиди-
рованной отчетности группы за 2017 
год,— отметили там.— По ней банк 
встал на консолидированные книги 

”
Дом.РФ“ по оценке 3,6 млрд руб., тог-

да как основной капитал банка со-
ставляет 23 млрд руб., разница в 
20 млрд руб. состоит из средств, выде-
ленных на достройку объектов СУ-
155, и оценки объемов недосоздан-
ных резервов». По информации 
источников 

”
Ъ“, недосозданных ре-

зервов в банке насчитывается поряд-
ка 8–10 млрд руб., из-за них банк ре-
шил вносить изменения в отчетность 
по РСБУ за 2017 год, уже направлен-
ную в ЦБ, а также сменить аудитора 
для утверждения новой отчетности 
по РСБУ и заверения отчетности по 

МСФО (см. 
”
Ъ“ от 23 мая). Как поясни-

ли 
”
Ъ“ в банке, средства, выделенные 

на СУ-155, имели целевой характер, и 
по мере расходования их на дострой-
ку объектов они изымаются из капи-
тала, что ведет к снижению нормати-
вов. Именно поэтому в начале апреля 
«Российский капитал» обратился с 
просьбой о финансовой поддержке 
на пополнение капитала в размере 
22,85 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 11 апреля). 

Однако вопрос до сих пор не решен. В 
«Дом.РФ» воздержались от коммента-
риев до принятия решений.

Банк «Российский капитал» нахо-
дится у «Дом.РФ» на санации, которая 
по плану завершится в конце 2018 го-
да. Поэтому нарушение нормативов 
на данный момент для банка некри-
тично. Однако падение нормативов 
достаточности капитала ниже допу-
стимого уровня дает банку основа-
ния списать субординированные 
обязательства (при их наличии) в 
размере, необходимом для их восста-
новления. Как сообщили в банке, 
для восстановления нормативов в те-
чение июня будет списана часть суб-
ординированных обязательств кре-
дитной организации на сумму 
26,2 млрд руб. Чьи обязательства 
списываются, в банке не раскрыли. 

Однако, по словам источников 
”
Ъ“, 

знакомых с ситуацией, это средства 
бывшего акционера «Российского ка-
питала» — Агентства по страхова-
нию вкладов (перестало быть собст-
венником в декабре прошлого года). 
По состоянию на конец 2017 года об-
щие вложения АСВ в банк составля-
ли около 40 млрд руб., из которых 
около 30 млрд — вложения в капи-
тал, рассказал один из источников 

”
Ъ“. По данным 

”
Ъ“, именно часть 

вложений в капитал агентства банк 
сейчас и списывает.

Несмотря на то что списание суб-
орда для восстановления капитала 
произойдет даже в большем объеме, 
чем запрошенная у нового акционера 
помощь, банку все равно потребуется 
докапитализация со стороны «Дом.
РФ», не исключают эксперты. «Дея-
тельность банка исторически харак-
теризовалась дефицитом капитала, в 
том числе в силу специфики занимае-
мой им ниши (банк-санатор),— отме-
тил директор по банковским рейтин-
гам 

”
Эксперт РА“ Игорь Алексеев.— 

После изменения стратегии развития 
и структуры собственности 

”
про-

блем“ на балансе банка стало мень-
ше, при этом оставшаяся часть про-
блемных активов вполне могла быть 
повторно переоценена, что могло 
привести к росту отчислений в резер-
вы и нарушению нормативов». Одно-
го лишь списания субординирован-
ного займа недостаточно, полагает 
Игорь Алексеев. По словам аналити-
ка Fitch Ratings Антона Лопатина, 
поддержки капиталом, которую банк 
получил до передачи в «Дом.РФ» в 
2017 году, оказалось недостаточно, 
чтобы зарезервировать все пробле-
мы, поэтому банк и нарушил норма-
тивы достаточности. По мнению экс-
перта, если банк спишет, как и запла-
нировал, суборд плюс получит по-
мощь в размере 22,9 млрд руб. от ак-
ционера, то это должно позволить 
восстановить нормативы достаточно-
сти капитала и улучшить финансо-
вую устойчивость.

Вероника Горячева,  
Ксения Дементьева

«Российский капитал»  
поправит нормативы
Банк нашел способ пополнить капитал  
без участия акционера

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Курс евро на мировом рынке 
 обновил одиннадцатимесячный 
минимум, опустившись до уров
ня $1,15. На российском рынке 
европейская валюта опускалась 
до отметки 72,1 руб./€. Европей
ская валюта существенно поте
ряла позиции на фоне нового по
литического кризиса в Италии, 
который может ограничить воз
можности ЕЦБ по ужесточению 
денежнокредитной политики 
в ближайшее время.

Европейская валюта продолжает 
терять свои позиции на мировом рын-
ке. Вчера курс евро впервые с июля 
2017 года приблизился к уровню 
$1,15. В ходе торгов он достигал отмет-
ки $1,1506, что на 1% ниже закрытия 
предыдущего дня. Курс иены к евро 
вырос на 1,3%, до ¥125,5, максимума с 
27 июня 2017 года. Подорожали отно-
сительно евро и другие ведущие валю-
ты — швейцарский франк на 0,9%, ка-
надский доллар на 0,8%. За шесть не-
дель почти непрерывного снижения 
европейская валюта подешевела по 
отношению к другим валютам на 
4–6%, причем только за последнюю не-
делю потеряла 1,6–4%.

Ослабление евро происходит на 
фоне острого политического кризиса 
в Италии (см. с. 2). В минувшие выход-
ные президент страны Серджо Матта-
релла отказался утвердить состав коа-
лиционного «правительства пере-
мен», который представил Джузеппе 
Конте, выдвинутый на пост премьер-
министра партиями «Лига Севера» и 
«Движение 5 звезд». Глава государства 
принял решение создать технический 
переходный кабинет, что многие веду-

щие итальянские политики расцени-
ли как превышение конституцион-
ных полномочий. В ответ отстранен-
ные от формирования правительства 
партии предложили объявить импич-
мент президенту, а также заявили о го-
товности провести новые парламент-
ские выборы в случае необходимости.

В таких условиях международное 
рейтинговое агентство Moody’s объя-
вило в понедельник о своем решении 
поместить долгосрочный рейтинг 
Италии Baa2 на пересмотр с возмож-
ностью снижения. Аналитики агент-
ства объяснили свое решение возрос-
шими рисками ухудшения состояния 
бюджета страны на фоне планов ново-
го коалиционного правительства Ита-
лии. Кроме того, по их мнению, усили-
ваются риски того, что структурные 
реформы застопорятся, а прошлые до-
стижения, включая обновление пен-
сионной системы с 2011 года, будут 
ликвидированы. В итоге итальянский 
фондовый индекс FTSE MIB обвалился 
с начала недели почти на 5%, а доход-
ность десятилетних еврооблигаций 
впервые с октября 2014 года подня-
лась выше уровня 3% годовых (еще не-

делю назад она составляла 1,8% годо-
вых). «Эти события вызвали легкую 
панику на мировых площадках и при-
вели к снижению вероятности ужесто-
чения денежно-кредитной политики 
ЕЦБ, что также дает игрокам негатив-
ный сигнал по евро»,— отмечает ди-
ректор управления рынков и акций 
Альфа-банка Борис Красноженов.

Теряет позиции европейская ва-
люта и в России, хотя и менее значи-
тельно. В ходе торгов на Московской 
бирже курс европейской валюты опу-
скался до отметки 72,11 руб./€, что на 
42 коп. ниже закрытия понедельника. 
По итогам основных торгов курс за-
крепился на отметке 72,41 руб./€, по-
теряв за день всего 12 коп., но за неде-
лю поднялся на 40 коп. При этом курс 
доллара вырос соответственно на 
40 коп. и 1,64 руб., до 62,68 руб./$. «Ру-
блю сложно демонстрировать пози-
тивную динамику на фоне общих не-
гативных настроений на рынках, что 
приводит к снижению интереса к ак-
тивам emerging markets»,— отмечает 
главный аналитик Промсвязьбанка 
Михаил Поддубский.

Виталий Гайдаев

Евро с итальянским акцентом
Европейская валюта теряет позиции в мире

Негосударственный пенсион
ный фонд (НПФ) «Благосостоя
ние» ищет покупателей для Аб
солютбанка и лизинговой ком
пании «ТрансфинМ». К тому, 
чтобы избавиться от этих акти
вов, НПФ подталкивает обяза
тельное акционирование, кото
рое должно завершиться к нача
лу следующего года. Крупные 
 активы осложняют прохожде
ние стресстестов, а их долги 
 попадут в консолидированную 
отчетность ОАО РЖД, которое 
контролирует «Благосостояние». 
Это, в свою очередь, осложнит 
заимствования уже для РЖД. 
Впрочем, оперативно найти 
 покупателей на крупные финан
совые активы непросто, указы
вают эксперты.

Лизинговая компания (ЛК) «Транс-
фин-М» и Абсолют-банк, которыми 
владеет НПФ «Благосостояние», вы-
ставлены на продажу, сообщило во 
вторник Reuters, со ссылкой на источ-
ники. О том, что покупателя ищут для 
ЛК, рассказывал 

”
Ъ“ в начале весны 

человек, близкий к НПФ. «
”
Благосо-

стояние“ давно стремится продать 
этот актив»,— говорит источник 

”
Ъ“ 

на лизинговом рынке. Переговоры 
сейчас ведутся, отмечает человек, 
близкий к компании. По данным 
Reuters, наиболее продуктивные пе-
реговоры ведутся с ВТБ, хотя предло-
жения делались также Сбербанку, Газ-
промбанку и ГТЛК. Один из собесед-
ников 

”
Ъ“ подтверждает, что в актив-

ной стадии переговоры именно с 
ВТБ. В ВТБ не стали комментировать 
возможную покупку «Трансфин-М».

Для Абсолют-банка также ищут по-
купателей, рассказали два источника 

”
Ъ“. Среди потенциальных интере-

сантов может быть ВТБ, который мо-
жет объединить его с «Возрождени-
ем», заинтересованность в котором 
также высказывал госбанк (см. 

”
Ъ“ от 

24 мая), рассказал еще один из собе-
седников 

”
Ъ“. В ВТБ опровергли инте-

рес к приобретению Абсолют-банка. 
Также среди возможных покупателей 
источники 

”
Ъ“ назвали Газпромбанк, 

Совкомбанк, Альфа-банк. Впрочем, в 
этих банках никто, даже неофициаль-
но, свою заинтересованность в прио-
бретении банка не подтвердил. Про-
дажу банка отягчает санация Абсо-
лют-банком Балтинвестбанка.

• «Трансфин-М» входит в десятку 
крупнейших российских ЛК, ее ли-
зинговый портфель, по подсчетам 
«Эксперт РА», на начало этого года 
 составлял 324,7 млрд руб., а объем 
 нового лизинга — 35,3 млрд руб. 
 Абсолют-банк входит в топ-40 оте-
чественных кредитных организаций. 
Его активы, согласно отчетности 
по МСФО за прошлый год, составляли 
272,4 млрд руб.
«Фонд всегда рассматривал и рас-

сматривает различные инвестицион-
ные возможности относительно раз-
вития своих портфельных активов, в 
том числе по участию в M&А-сделках 
и продажах на выгодных для НПФ 
условиях»,— заявил представитель 
«Благосостояния». В «Трансфин-М» и 
Абсолют-банке ничего добавить к это-
му не смогли.

Собеседники 
”
Ъ“ утверждают, что 

возможная продажа «Трансфин-М» и 
Абсолют-банка связана именно с ак-
ционированием НПФ «Благосостоя-
ние». Согласно действующему зако-
нодательству, НПФ «Благосостояние» 
должен быть акционирован до 1 янва-
ря 2019 года. Когда это произойдет, ос-
новным акционером с долей более 
50% должно стать ОАО РЖД, а это зна-
чит, что компания будет отражать в 
своей консолидированной отчетно-
сти финансовые показатели фонда. 
Источники 

”
Ъ“ указывают, что прода-

жа указанных активов прежде всего 
рассматривается в связи с высокой 
долговой нагрузкой банка, которая 

негативно повлияет на отношение 
чистого долга к EBITDA ОАО РЖД, что, 
в свою очередь, может повысить стои-
мость будущих заимствований ком-
пании. Согласно отчетности по МСФО 
банка, его обязательства составляли 
более 200 млрд руб. Высокая долговая 
нагрузка и у «Трансфин-М», которая 
составляет более 100 млрд руб. В РЖД 
отказались от комментариев.

Продажа активов может быть свя-
зана и с проведением стресс-тестов 
НПФ «Благосостояние», которые так-
же начнутся в следующем году,— они 
обязательны для акционированных 
фондов. Фонд ищет оптимальные пу-
ти для их прохождения, уточнил 
один из собеседников 

”
Ъ“. Крупные 

активы осложняют их прохождение 
(см. 

”
Ъ“ от 17 августа 2017 года). «Боль-

шая стоимость чего-то неликвидного 
на балансе НПФ действительно мо-
жет создавать неприятности для фон-
да при прохождении стресс-теста,— 
утверждает риск-менеджер одного из 
крупнейших НПФ.— Поэтому дейст-
вительно продажа подобных круп-
ных активов может быть связана 
с предстоящими обязательными 
стресс-тестами по резервам».

По мнению директора группы 
рейтингов финансовых институтов 
АКРА Юрия Ногина, продажа Абсо-
лют-банка, который является непро-
фильным активом для РЖД, выгля-
дит разумным решением. «

”
Транс-

фин-М“ — другая инвестиционная 
история, близкая ОАО РЖД. Поэтому 
в первом случае возможен дисконт, 
лизинговая компания может быть 
продана по вполне рыночной це-
не»,— говорит он. Источник 

”
Ъ“, близ-

кий к НПФ «Благосостояние», считает, 
что «Трансфин-М» можно продать за 
35–40 млрд руб., а Абсолют-банк за 
0,6 капитала.

Илья Усов,  
Виталий Солдатских,  
Светлана Самусева

«Благосостояние»  
сотрясает стресс-тест
НПФ пытается продать лизинговые и банковские активы

Докапитализация  
позволит банку обеспечить 

реализацию обновленной 
стратегии и развитие 

бизнеса с соблюдением всех 
обязательных нормативов

— Артем Федорко, 
предправления «Российского капитала», 

10 апреля 2018 года

Ц И Т А Т А

95 процентов
может достичь  
концентрация  
пенсионных активов 
в десятке  
крупнейших НПФ  
к концу 2018 года
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

В многолетнем проекте разви-
тия авиаузла в Иркутске может 
появиться новый инвестор: 
 губернатор Сергей Левченко 
 заявил об участии в модерни-
зации старого аэропорта струк-
туры «Ростеха» «Рампорт Аэро», 
уже развивающей аэропорт 
Жуковский под Москвой. Рань-
ше в регион считали предпоч-
тительным партнером «Нова-
порт» Романа Троценко, но те-
перь холдинг называют лишь 
соинвестором. Источники 

”
Ъ“ 

считают приход структур «Ро-
стеха» ожидаемым и связыва-
ют его с возвращением в иркут-
скую политику перед выбора-
ми в заксобрание региона Сер-
гея Сокола — советника генди-
ректора госкорпорации Сергея 
Чемезова.

«Рампорт Аэро» (75% у литовской 
Avia Solutions Group, 25% — у струк-
туры «Ростеха») выступит соинвес-
тором строительства нового терми-
нала стоимостью 7 млрд руб. в аэро-
порту Иркутска, сообщило прави-
тельство области со ссылкой на за-
явление губернатора Сергея Лев-
ченко. В качестве других соинвесто-
ров указывается «Новапорт» Романа 
Троценко и АО «Международный аэ-
ропорт Иркутск» (подконтрольно 
региону). Проект выполнят за два 
года, его «дорожную карту» сейчас 
согласуют Росавиация и Минтранс. 
Также будут построены автомобиль-
ная развязка, парковка, ангар для 
самолетов типа МС-21, Boeing 737, 
Airbus 320. В кулуарах ПМЭФ-2018 
господин Левченко уже рассказы-
вал, что «Рампорт Аэро» и «Междуна-
родный аэропорт Иркутска» созда-
ли СП (в «Картотека.Ру» и СПАРК та-
кой структуры еще нет).

Модернизация иркутского авиа-
узла и выбор инвестора обсуждают-
ся с 2014 года, сначала проект вклю-
чал реконструкцию аэропорта и 
строительство нового, затем еще и 
модернизацию десяти малых аэро-
портов региона. Основным претен-
дентом регион указывал «Нова-
порт» Романа Троценко, что вызы-
вало недовольство ФАС и «Базэл Аэ-
ро» Олега Дерипаски, об интересе 
заявляли и «Аэропорты регионов», 
входящие в «Ренову» Виктора Век-

сельберга. Но теперь господа Дери-
паска и Вексельберг, как и их клю-
чевые компании, находятся под 
санкциями США, что ограничивает 
их инвествозможности.

В «Аэропортах регионов» тем не 
менее заявили, что проект интере-
сен участникам рынка, в том числе 
холдингу, поэтому отбор инвестора 
должен проводиться на «прозрач-
ной и всем понятной конкурсной 
основе». Глава управления по борь-
бе с картелями ФАС Андрей Тени-
шев заявил: «Мы уже предостерега-

ли правительство области от наме-
рений обойти конкурентные про-
цедуры, это может быть квалифи-
цировано как нарушение антимо-
нопольного законодательства». В 
«Базэл Аэро» и «Рампорт Аэро» 

”
Ъ“ 

не ответили, в «Новапорте» отказа-
лись от комментариев. В «Ростехе» 
заявили, что рассматривают воз-
можности участия, но решений не 
приняли: «Говорить о конкретных 
параметрах участия и деталях пока 
крайне преждевременно, необхо-
димо детально изучить экономику 
проекта».

В 2017 году Иркутская область 
сдвинула сроки ввода в эксплуата-
цию нового аэропорта в 22 км от го-
рода на 2025–2026 годы, поскольку 
23 млрд руб. на это бюджет выделит 
не ранее 2022 года. В конце года ми-
нистр транспорта региона Артур 

Сулейменов говорил, что идет рабо-
та по возвращению средств в го-
спрограмму по транспорту. В Мин-
трансе РФ сообщили, что в феде-
ральном бюджете не предусмотре-
ны средства на аэропорт в Иркутс-
ке. Господин Левченко ранее отме-
чал также, что новый аэропорт бу-
дут строить три частных инвестора 
с 25% в проекте у каждого, блокпа-
кет область оставит за собой. В нача-
ле 2018 года сообщалось, что инвес-
тора определят на конкурсе при 
участии «Иркутскаэроинвеста» «Но-
вапорта», который готовит доку-
ментацию для конкурса. Сейчас, по 
словам Сергея Левченко, «Нова-
порт» остается в проекте модерни-
зации аэропорта и примет участие 
в его эксплуатации, поскольку у не-
го, в отличие от «Рампорт Аэро», 
есть огромный опыт по управле-
нию 11 аэропортами (у «Рампорт Аэ-
ро» аэропорт в Жуковском).

Источники 
”
Ъ“, знакомые с ситу-

ацией, называют приход структуры 
«Ростеха» в аэропорт Иркутска ожи-
даемым и связывают его с возвра-
щением в политику региона Сергея 
Сокола. Сейчас господин Сокол — 
советник главы госкорпорации 
Сергея Чемезова, а в 2008–2009 го-
дах он был первым заместителем 
губернатора региона. Сергей Сокол 
участвует в праймериз «Единой Рос-
сии» перед выборами в заксобра-
ние области и уже заявил о намере-
нии возглавить парламент региона. 
У «Ростеха» уже были планы на раз-
витие иркутского аэропорта в 2015 
году, когда регионом руководил 
Сергей Ерощенко.

Исполнительный директор «Ави-
апорта» Олег Пантелеев говорит, что 
за исключением отдельных особен-
ностей аэродром Иркутска может 
принимать основные типы самоле-
тов, но терминалы требуют серьез-
ной модернизации. Оптимальным 
решением могло бы стать строи-
тельство аэровокзала не на месте су-
ществующего, где нет площадей, а 
вдоль Байкальского тракта рядом с 
грузовым терминалом, но для этого 
инвесторам придется договаривать-
ся с владельцами территории.

Елизавета Кузнецова;  
Екатерина Еременко,  
Иркутск

«Ростех»  
вернулся на Байкал
Его структура станет инвестором  
аэропорта Иркутска

В рамках поручения правитель-
ства РСПП провел анализ рынка 
стивидоров и выступил за иск-
лючение портовиков из реестра 
субъектов естественных монопо-
лий. Участники рынка уже обсу-
ждают это с ФАС. По данным 

”
Ъ“, 

основные вопросы вызывает 
 ситуация с транспортировкой 
и перевалкой нефти: в отличие 
от остального рынка, в этом сег-
менте Аналитический центр 
при правительстве отмечает 
 доминирование «Транснефти» 
и высокие барьеры для входа.

По оценке РСПП, рынок стивидор-
ных услуг функционирует в условиях 
развитой конкуренции при низком 
уровне монополизации. По заказу со-
юза анализ стивидорных услуг в мор-
ских портах РФ подготовили РЭУ им. 
Плеханова и Аналитический центр 
при правительстве (АЦ, копии отче-
тов есть у 

”
Ъ“). Как следует из протоко-

ла апрельского заседания подкомис-
сии по морскому и речному транспор-
ту и портовой индустрии РСПП (есть у 

”
Ъ“), по итогам рассмотрения иссле-

дований РСПП пришел к выводу, что 
барьеры входа на рынок «в целом пре-
одолимы», а потенциал развития пор-
товых мощностей сдерживает лишь 
невысокий темп роста пропускной 
способности ОАО РЖД. Бизнес-сооб-
щество настаивает на прекращении 
тарифного регулирования услуг в 
морских портах и исключении стиви-
доров из реестра субъектов естествен-
ных монополий.

Первые шаги по либерализации от-
расли начались в 2013–2014 годах по-
сле выхода приказов ФСТ (сейчас пол-
номочия службы переданы ФАС) о не-
применении ценового регулирова-
ния в большинстве портов. О необхо-
димости исключения стивидоров из 
списка естественных монополий не-

однократно заявляли и сами портови-
ки, ссылаясь на высокий уровень кон-
куренции, ввод новых мощностей и 
рост объемов перевалки на 23% за 
2014–2017 годы. По поручению экс-ви-
це-премьера Аркадия Дворковича от 
21 августа 2017 года ФАС и Минтранс 
должны были проанализировать со-
стояние конкуренции в российских 
портах за 2015–2017 годы. По итогам 
анализа ведомства должны предста-
вить в правительство предложения по 
прекращению госрегулирования пор-
товых услуг. Как сообщал замминист-
ра транспорта Виктор Олерский в сен-
тябре 2017 года, задачу изучения кон-
курентной среды на стивидорном 
рынке взял на себя РСПП. В сентябре 
2017 года ФАС подготовила проект 
справки-доклада о состоянии конку-
ренции в морских портах и пришла к 
выводу, что в ряде сегментов конку-
ренция ограничена, минимальна, а 
где-то вообще отсутствует. При этом 
глава ФАС Игорь Артемьев неодно-
кратно отмечал высокий уровень кон-
куренции в морских портах и предла-
гал видоизменить само содержание 
понятия «естественная монополия».

В Минтрансе на запрос 
”
Ъ“ не отве-

тили. В ФАС 
”
Ъ“ сообщили, что ведут 

работу по поставленным задачам с 
РСПП. Проекты нормативно-право-
вых актов прорабатываются с учетом 
технологических особенностей тран-
спортировки и перевалки нефти, го-
ворят в ведомстве. По информации 

”
Ъ“, вопросы у ФАС может вызывать 

ситуация с нефтеналивом. Так, по дан-
ным отчета АЦ, несмотря на диверси-
фицированность рынка перевалки 
нефти в разрезе бассейнов, около 80% 
грузопотока обрабатывается стиви-
дорными компаниями «Транснефти». 
Аналитики отмечают ее доминирова-
ние на этом рынке и наличие высо-
ких и труднопреодолимых барьеров 

для входа. В целом рынок перевалки 
нефти находится в состоянии высо-
кой концентрации и неразвитой кон-
куренции, заключают в АЦ.

В «Транснефти» 
”
Ъ“ сообщили, что 

тарифное регулирование не должно 
носить дискриминационный харак-
тер по признаку собственности объ-
екта регулирования. По словам ее 
представителя Игоря Демина, в ком-
пании не понимают, почему «Транс-
нефть» хотят дискриминировать как 
госкомпанию: «нужно либо регулиро-
вать всю отрасль, либо освобождать ее 
от регулирования — тоже целиком». 
Но источник 

”
Ъ“ среди стивидоров от-

мечает, что нужно по-разному оцени-
вать ситуацию на нефтяных термина-
лах, куда груз приходит железнодо-
рожным транспортом и где есть кон-
куренция, и куда нефть идет по трубе.

Владимир Савчук из ИПЕМ отмеча-
ет, что приказ №220 ФАС, по которому 
проводится анализ конкуренции на 
рынке, предполагает корректное 
определение границ рынка — «если в 
порту одна труба, то это не значит, что 
он монополист: труба может конкури-
ровать с тем же железнодорожным 
транспортом в разрезе одного бассей-
на». Если границами рынка транспор-
тировки будет бассейн, то при нали-
чии такой альтернативы компания не 
может выступать субъектом естест-
венных монополий, можно говорить 
лишь о доминировании на рынке, от-
мечает эксперт. По его словам, есть 
ряд портов, куда выходит труба и есть 
железная дорога, которая зачастую не 
используется именно по ценовым па-
раметрам. Поэтому, заключает госпо-
дин Савчук, необходимо корректно 
определять границы рынков и оцени-
вать конкуренцию между логистиче-
скими цепочками.

Анастасия Веденеева,  
Юрий Барсуков

Стивидорный рынок  
сочли конкурентным
Но статистику портит нефтеналивной бизнес

«Насколько нам известно, совет 
рассмотрел данную методику»,— 
сказали 

”
Ъ“ в компании. Источник 

”
Ъ“ на рынке говорит, что Совет по-

требителей против введения регу-
лирования тарифов железнодорож-
ных операторов. Но, по его словам, 
даже если такое решение будет при-
нято, в совете считают необходи-
мым разработать предельную цену 
расчета: ставку ниже ее оператор 
вправе устанавливать самостоятель-
но, ФАС не должна вмешиваться. 
Минтранс ранее говорил, что про-
тив регулирования цены в конку-
рентном сегменте (теперь ведомст-
во комментариев не предоставило). 
В ФАС дополнительных разъясне-
ний 

”
Ъ“ не дали.

По мнению ОАО РЖД, ФАС пыта-
ется ввести ряд дополнительных по-
веденческих условий для примене-
ния целевых надбавок, не предус-
мотренных распоряжением прави-
тельства и не имеющих отношения 
к их целевому назначению — на-
пример, установить «за счет» ОАО 
РЖД пониженные тарифы для пере-
возок по отдельным направлениям 
без компенсации потерь в доходах, 
уже учтенных в согласованном с 
правительством финплане монопо-
лии. Предложения требуют допол-
нительной оценки на соответствие 
нормативной базе и обосновываю-
щих пояснений со стороны ФАС, по-
лагают в монополии.

Основное новшество в проектах, 
говорит источник 

”
Ъ“ на рынке,— 

новые правила предоставления 
ОАО РЖД скидок в рамках «тариф-
ного коридора». Сейчас монополия 

имеет право давать скидки (до 50% 
для дорогих грузов второго-третье-
го классов и до 14% для грузов пер-
вого класса на коротких плечах) 
или надбавки до 8% к тарифу ФАС 
на грузоперевозки. Сегодня, пояс-
няет собеседник 

”
Ъ“, при предо-

ставлении скидок ОАО РЖД руко-
водствуется внутренними правила-
ми, а с вступлением в силу нового 
порядка будет обязано публиковать 
расчеты себестоимости по направ-
лениям. Исходя из них клиент дол-
жен будет рассчитать экономиче-
ский эффект ОАО РЖД и с этими 

расчетами обращаться за скидкой, а 
монополия уже не сможет ему отка-
зать. Конструкция «тарифного ко-
ридора», замечает собеседник 

”
Ъ“, 

предполагает право, а не обязан-
ность ОАО РЖД предоставлять скид-
ку. «ФАС предлагает заменить право 
на тарифное стимулирование пере-
возок при экономической эффек-
тивности для компании на обязан-
ность предоставления скидок на 
любой дополнительный объем,— 
соглашаются в ОАО РЖД.— Это про-
тиворечит международным догово-

ренностям ЕАЭС». При этом, добав-
ляют в ОАО РЖД, отсутствует чет-
кий порядок определения объема 
грузов, некорректен механизм под-
готовки ТЭО решения.

Источник 
”
Ъ“ отмечает, что в пра-

вилах содержится крайне упрощен-
ный подход к расчету скидки. Так, 
отражения не нашла ситуация, в ко-
торой клиент и ОАО РЖД договари-
ваются о фиксированном объеме 
перевозок в течение пяти лет с пяти-
летней скидкой, а на третий год 
клиент решает, что продолжать пе-
ревозки нецелесообразно. Также не 
рассматривается полный грузопо-
ток клиента, а только грузопоток по 
направлениям, что дает клиенту 
возможность претендовать на скид-
ку даже в том случае, если он просто 
перебросил грузы с направления на 
направление.

Более того, отмечает собеседник 

”
Ъ“, если по дорогим грузам при 

расчете выручки от скидки исполь-
зуется полная себестоимость пере-
возки, то по дешевым грузам перво-
го класса (уголь, руда, щебень и т. д.) 
— только зависимые издержки. «Вы-
ходит, что можно наращивать объе-
мы перевозки грузов первого класса 
и, даже если выручка не покрывает 
полных затрат, все равно получать 
скидки»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. 

Перевозки угля, сегодня высокорен-
табельные как для экспортеров, так 
и для операторов вагонов, для же-
лезной дороги неприбыльны или 
убыточны. ОАО РЖД постоянно за-
являет о выпадающих доходах от 
обесценения грузовой базы (уголь 
вытесняет более дорогие грузы, ухо-
дящие на другие виды транспорта).

Наталья Скорлыгина

Железные дороги  
приговорили к скидкам

март апрель маймаймаймаймай март апрельмарт апрельмарт апрельмарт апрель

● 31,142

38,0

40,8

43,6

46,4

49,2

52,0тыс. руб. / тонна ● 49,467

0,49%          
45

53

61

69

77

85$ / баррель    ● 74,69

1,58%
5,0 6,5

5,0

5,3

5,6

5,9

6,2

6,5тыс. пунктов ● 6,199

0,24%
1,40

1,54

1,68

1,82

1,96

2,10тыс. пунктов

0,83%
4,3

4,7

5,1

5,5

5,9

6,3

0,82%

● 1,903тыс. пунктов ● 5,831

38,0 52,0 45,0 85,0 4,3 6,3 1,4 2,1

с1

Они (инвесторы  
аэропорта Иркутска.— ”Ъ“) 

получат серьезные 
финансовые возможности, 

которые вложат 
в строительство  
нового терминала

— Сергей Левченко,
губернатор Иркутской области,  

29 мая

Ц И Т А Т А

4,8 процента
составил рост 
 погрузки угля  
на сети ОАО РЖД 
в январе—апреле — 
до 125,6 млн тонн
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деловые новости

март апрель маймаймаймаймай март апрельмарт апрельмарт апрельмарт апрель

3,5

3,9

4,3

4,7

5,1

5,5тыс. руб.    ● 5,087

1,89%
20

24

28

32

36

40$ ● 28,70

3,24%
140

154

168

182

196

210руб. ● 199,50

0,00%
260

276

292

308

324

340руб.

2,50

2,66

2,82

2,98

3,14

3,30

0,33%2,20%

● 330,90$ ● 2,89

3,5 5,5 20,0 40,0 140 210 260 3402,5 3,3

Четвертый по абонентской базе 
сотовый оператор Tele2 вопреки 
требованию ФАС не успевает за-
вершить отмену внутрисетевого 
роуминга к 31 мая. Реформа сов-
пала с подготовкой к чемпиона-
ту мира по футболу, и Tele2 наме-
рена отложить изменение архив-
ных тарифов до августа. Сниже-
ние цен во внутрисетевом роу-
минге могут отложить и другие 
операторы «большой четверки»: 
по данным 

”
Ъ“, на время ЧМ-

2018 года они планируют отка-
заться от технических работ на 
сетях за исключением устране-
ния аварий.

Tele2 потребуется дополнительное 
время для отмены внутрисетевого ро-
уминга, компания не успевает изме-
нить все архивные тарифы к 31 мая, 
рассказал 

”
Ъ“ гендиректор Tele2 Сер-

гей Эмдин. «К сожалению, это совпа-
ло с подготовкой к чемпионату мира 
по футболу (проходит в 11 городах РФ 
с 15 июня по 14 июля.— 

”
Ъ“). Во время 

таких важных событий мы предпочи-
таем не проводить на сети каких-либо 
работ по биллингу. Я думаю, к августу 
мы завершим все работы и устраним 
разницу даже на архивных тари-
фах»,— сообщил господин Эмдин.

Предупреждение об отмене вну-
трисетевого роуминга Федеральной 
антимонопольной службы (ФАС) бы-
ло выдано Tele2, МТС, «МегаФону» и 
«Вымпелкому» 14 июля 2017 года. 
Компаниям надлежало снизить тари-
фы на услуги связи, которые оказыва-
ются абонентам в поездках по России, 
до уровня цен в домашнем регионе. 
Первоначально ФАС потребовала 
провести реформу за две недели, но 
позже дала компаниям еще несколь-
ко месяцев. В декабре ФАС одобрила 
предложения Tele2 по тарифам, про-
длив оператору срок исполнения пре-
дупреждения до 31 мая 2018 года «в 
связи с необходимостью технической 
реализации изменений тарифов». У 

остальных компаний сроки вышли 
раньше, и в конце марта служба заве-
ла дела в отношении МТС, «МегаФо-
на» и «Вымпелкома».

Если Tele2 представит мотивиро-
ванное ходатайство о необходимости 
продления сроков исполнения преду-
преждения, ФАС рассмотрит его, пока 

такого документа не поступало, сооб-
щили вчера 

”
Ъ“ в ведомстве. Дела в от-

ношении МТС, «Вымпелкома» и «Ме-
гаФона» пока рассматриваются, оче-
редные заседания состоятся 21 июня, 
отметили в ФАС. По итогам рассмо-
трения возможна выдача предписа-
ния о перечислении в бюджет дохода, 

полученного в результате нарушения 
антимонопольного законодательст-
ва, предупреждал ранее заместитель 
руководителя ФАС Анатолий Голо-
молзин. В 2017 году доходы от внутри-
сетевого роуминга составили около 
2% от российской выручки операто-
ров связи, оценивает аналитик 
Sberbank CIB Светлана Суханова.

Tele2 действительно может физи-
чески не успевать изменить архив-
ные тарифы из-за ЧМ-2018, не удив-
лен собеседник 

”
Ъ“ в отрасли связи. 

По его словам, для исполнения требо-
вания ФАС по устранению внутрисе-
тевого роуминга каждый оператор 
должен обновлять тысячи тарифных 
планов, и в каждом случае требуется 
внесение изменений в биллинговые 
системы, которые обеспечивают вы-
ставление счетов и обработку плате-
жей. При этом операторы уже начали 
вводить запрет на технические рабо-
ты на своей сети, необходимый на 
время ЧМ-2018 и включающий стро-
ительство и запуск новых сегментов, 
плановое обновление софта и в це-
лом любые работы за исключением 
устранения аварийных ситуаций, 
рассказал собеседник 

”
Ъ“. Не исклю-

чено, что во избежание нарушений 
функционирования сети операторы 
на время ЧМ-2018 даже перестанут 
подключать новых клиентов фикси-
рованной связи, отметил он. Это ожи-
даемая ситуация, связанная с требо-
ваниями Минкомсвязи, утверждает 
собеседник. Но и когда ограничения 
будут сняты, работа по коррекции та-
рифных планов вряд ли завершится 
до конца 2018 года, считает он: «В за-
висимости от того, когда тот или 
иной игрок начал отмену внутрисете-
вого роуминга, и от развития IT-сис-
тем оператора у кого-то реформа зай-
мет полгода, а у кого-то полтора». В 
МТС и «Вымпелкоме» отказались от 
комментариев, в «МегаФоне» не смо-
гли оперативно ответить на запрос.

Владислав Новый

Роуминг переводят в овертайм
Выравнивание тарифов на связь задержится из-за ЧМ-2018

Оценка затрат в сумму более 60 
млн руб. была дана исходя из стои-
мости оборудования, которое пред-
лагает разработчик «МФИ Софт»: 
37 млн руб. за хранилище объемом 
10 Гбит сплошной полосы. «Для реа-
лизации требований закона нам 
нужно два таких хранилища»,— по-
яснил господин Петров. По его мне-
нию, поднимать цены неизбежно бу-
дут все операторы. «Сохранение 
прежних цен при таких затратах 
приведет к падению маржинально-
сти, поскольку рынок не растет уже 
несколько лет»,— уверен он.

В «ЭР-Телекоме» напрямую не свя-
зывают изменение тарифов с «зако-
ном Яровой», хотя ранее компания 
оценивала свои затраты на его реали-
зацию в 50 млрд руб. «На деятельность 
операторов влияет экономическая си-
туация: инфляция, рост затрат на обо-
рудование, контент, увеличение ин-
вестиционных расходов на модерни-
зацию сетей, и, чтобы продолжать 
оказывать качественные услуги, опе-
раторы пересматривают стоимость 
услуг»,— сообщил представитель ком-
пании. В апреле и июне «Дом.ru» пере-
сматривает условия маркетинговых 
акций, в результате чего и меняется 
стоимость некоторых тарифов, уточ-
нили в «ЭР-Телекоме».

Эксперты и участники рынка неод-
нократно предупреждали, что опера-
торы компенсируют затраты на реа-
лизацию «закона Яровой» за счет уве-
личения тарифов. «Операторы обяза-

тельно переложат эти расходы на пле-
чи абонентов, и тарифы повысят-
ся»,— согласен экс-министр связи, 
председатель совета директоров ОАО 
«Ангстрем» Леонид Рейман. «Это пол-
ностью ляжет на плечи потребителей, 
потому что по-другому не бывает»,— 
считает и член совета директоров 
АФК «Система» Давид Якобашвили.

В феврале Аркадий Дворкович, за-
нимавший тогда пост вице-премьера, 
на совещании по корректировке за-
кона просил операторов не допустить 
повышения цен в связи с «законом 
Яровой» более чем на 5%, сообщал 
«Интерфакс». В результате корректи-
ровки «уровень требований был серь-
езно снижен, но в финансовом плане 
они все равно остались очень высоки-
ми», считает собеседник 

”
Ъ“ в одном 

из крупных операторов. 
В бюджет «Ростелекома» на 2018 

год расходы, связанные с «законом 
Яровой», не заложены, поскольку нет 
нормативных документов, четко опи-
сывающих технические требования 
и параметры оборудования, напом-
нили вчера 

”
Ъ“ в пресс-службе компа-

нии. Представитель «Вымпелкома» 
лишь сообщил, что оператор плани-
рует исходить из баланса интересов 
клиентов и конкурентной ситуации 
на рынке. В «МегаФоне» и МТС отказа-
лись от комментариев. МТС оценива-
ла свои затраты на «закон Яровой» в 
60 млрд руб. на ближайшие пять лет, 
«Вымпелком» — в 45 млрд руб., «Мега-
Фон» — в 40 млрд руб.

Юлия Тишина,  
Владислав Новый

«Закон Яровой»  
включили в тариф
с1

Входящее в «Эксмо-АСТ» издательство «Вен-
тана-Граф» получило шанс на пересмотр су-
дебного решения по иску «Просвещения», 
ставшего рекордным для издательского 
рынка по сумме потенциальных выплат. 
Компании удалось убедить коллегию Роспа-
тента в том, что правовая охрана товарных 
знаков ФГОС, принадлежащего «Просвеще-
нию», должна быть приостановлена. Имен-
но его использование на обложках учебни-
ков стало основанием для решения о взы-
скании с «Вентаны-Граф» 3,8 млрд руб.

Коллегия палаты по патентным спорам Роспа-
тента согласилась с возражением «Вентаны-Граф» 
против предоставления правовой охраны двум 
товарным знакам издательства «Просвещение», 
относящимся к ФГОС, сейчас ожидается утвер-
ждение решения главой Роспатента, рассказали 

”
Ъ“ в «Вентане-Граф» и ведомстве. «Вентана-Граф» 

входит в принадлежащую «Эксмо-АСТ» корпора-
цию «Российский учебник». C конца декабря 
«Просвещение» пытается взыскать с нее рекорд-
ную для рынка сумму 3,8 млрд руб., обвиняя кон-
курента в незаконном размещении товарного 
знака ФГОС на обложках учебных пособий.

Аббревиатура ФГОС обозначает соответствие 
учебников Федеральному государственному обра-

зовательному стандарту, а причиной спора стало 
ее изображение. В середине мая Арбитражный суд 
Москвы согласился, что товарный знак «Вентаны-
Граф» схож до степени смешения со знаком «Про-
свещения», постановил взыскать полную стои-
мость компенсации и уничтожить спорный тираж. 
«Вентана-Граф» возражала, что размещение знака 
ФГОС на обложке свидетельствует о соответствии 
стандарту, а не является средством индивидуализа-
ции, способным повлиять на выбор потребителя.

Решение Роспатента даст апелляционному суду 
дополнительный аргумент для отмены решения 
первой инстанции, уверены в «Вентане-Граф». В 
компании считают, что регистрация «Просвещени-
ем» товарных знаков нарушила требования Гра-
жданского кодекса, вводит покупателей в заблу-
ждение и ограничивает конкуренцию «в важной 
для общества сфере образования». Представитель 
«Вентаны-Граф» также указывает, что спорным мо-
жет быть не только знак ФГОС. За «Просвещением» 
зарегистрированы и такие товарные знаки, как 
ВПР (всероссийские проверочные работы), «1-11» и 
ФИПИ (Федеральный институт педагогических из-
мерений). Сейчас издательство «анализирует ситу-
ацию» с этими знаками, говорят в «Вентане-Граф».

В «Просвещении» вчера подчеркнули, что реше-
ние Роспатента еще не утверждено и не вступило в 

законную силу. «Мы считаем его незаконным и 
крайне необоснованным и в случае утверждения 
будем обжаловать в суде по интеллектуальным 
правам»,— заявил представитель издательства. 
Знак был зарегистрирован по всем правилам в 
рамках законодательства, настаивают в холдинге.

Решение о снятии охраны с товарного знака 
ФГОС действительно крайне важно в споре и может 
стать основанием для пересмотра иска, хотя и не оз-
начает его автоматической отмены, рассуждает 
партнер юридической компании «НАФКО-Консуль-
танты» Ирина Мостовая. Кроме того, другие участни-
ки рынка, ранее проигравшие «Просвещению» по-
добные споры, также смогут обратиться в суд с заяв-
лением о пересмотре вступивших в силу судебных 
актов по новым обстоятельствам, отмечает юрист.

В 2017 году «Просвещению» удалось выиграть 
два аналогичных иска, связанных с использовани-
ем знака ФГОС. Холдинг требовал 63 млн руб. с из-
дательства «Экзамен» и 73 млн руб. с «Интеллект-
центра». В результате суд постановил начать в отно-
шении «Интеллект-центра» процедуру банкротст-
ва, следует из картотеки арбитражных дел. «Экза-
мен» же пошел по другому пути: в мае 25,1% изда-
тельства перешли к «Просвещению», следует из 
данных Kartoteka.ru.

Елизавета Макарова

С учебников снимают знаки
«Эксмо-АСТ» оспорило право «Просвещения» на логотип ФГОС

Компания Coca-Cola летом начнет прода-
вать в России производимый в Европе на-
питок Adez — растительный аналог молока 
на основе сои, миндаля, риса и кокоса. Ли-
дером в этой категории на отечественном 
рынке сегодня является бренд Alpro компа-
нии Danone. Продажи растительных анало-
гов молока в России хотя и небольшие, но 
растут быстрыми темпами: только с начала 
этого года они увеличились в 2,5 раза.

С середины июля Coca-Cola запустит в России 
продажи своего растительного молока Adez, расска-
зали 

”
Ъ“ в компании. Продукт будет импортировать-

ся из Европы, в основном из Чехии. «В этом году мы 
будем продавать напиток в розничных сетях, биз-
нес-центрах и кофейнях Москвы и Санкт-Петербур-
га,— говорит представитель Coca-Cola.— Если за-
пуск окажется удачным, в будущем география про-
даж расширится». Подготовку к продажам Adez под-
твердили в одной из федеральных розничных сетей.

Бренд Adez появился в Аргентине в 1988 году. 
Coca-Cola купила его в марте 2017 года и начала про-
двигать в Европе: одним из последних новых рын-
ков стала Великобритания. Продукция Adez выпу-
скается на основе сои, миндаля, овса, риса и кокоса 
без добавления сахара. Компания позиционирует ее 
как функциональные напитки для тех, кто стремит-
ся вести здоровый образ жизни. Согласно опросу 

ВЦИОМа, в 2018 году 41% россиян ответил, что они 
стремятся употреблять здоровую пищу, десятью го-
дами ранее такой ответ дал лишь 31% респондентов.

В России Adez будет продаваться в упаковках 
0,25 л и 0,8 л, их рекомендованная цена в рознице 
составит 59–65 руб. и 149–169 руб. соответственно. 
По данным Coca-Cola, на отечественном рынке ра-
стительных аналогов молока лидером является 
принадлежащая Danone марка Alpro — ее доля в 
стоимостном выражении составляет 72%. На сайте 
сети магазинов «Перекресток» упаковка Alpro ем-
костью 1 л сейчас стоит от 254 до 289 руб. В Danone 
не дали комментариев. Линейка продуктов на ра-
стительной основе под маркой Nemoloko есть так-
же в портфеле российского производителя соков 
«Сады Придонья»: на сайте «Утконоса» их цена со-
ставляет 116–123 руб. за 1 л.

Согласно данным директора по маркетингу 
«Перекрестка» Дмитрия Медведева, в России про-
дажи разных видов растительного молока в 2017 
году практически удвоились. «Эта категория очень 
активно растет и развивается, тем не менее она 
все еще остается узким сегментом и занимает око-
ло 1% от продаж молока в России»,— говорит он. 
По его словам, пока растительные аналоги молока 
пользуются популярностью исключительно в го-
родах-миллионниках среди достаточно обеспе-
ченных потребителей.

Значительный рост категории подтверждает и 
исследование компании Nielsen, на которое ссыла-
ется отраслевое издание Milknews. Согласно нему, в 
первом квартале текущего года продажи молочных 
альтернатив в России в натуральном выражении 
выросли в 2,19 раза (в 2,54 раза в деньгах) к анало-
гичному периоду 2017 года. По оценке Nielsen, за 
2017 год продажи растительных аналогов молока 
составили 1,7 млн л (в деньгах — 461,4 млн руб.). Для 
сравнения: пастеризованного молока в прошлом 
году в России было продано на 120 млрд руб.

Несмотря на бурный рост продаж растительных 
аналогов молока, категория таких продуктов все рав-
но останется нишевой, уверен предправления Наци-
онального союза производителей молока Андрей Да-
ниленко. «Она будет пользоваться спросом в основ-
ном у молодых потребителей с высоким уровнем до-
статка, а также у тех, у кого низкая усвояемость лакто-
зы или есть предвзятое отношение к продуктам с жи-
вотными жирами»,— говорит он. В Co ca-Cola счита-
ют, что в России у категории есть потенциал роста 
примерно в 30 раз, в этом случае потребление таких 
напитков достигнет уровня Польши. По мнению го-
сподина Даниленко, продажи таких продуктов будут 
расти не только за счет перехода потребителей с 
обычного молока, но также и с других функциональ-
ных напитков, например с соков.

Олег Трутнев

Coca-Cola дует на молоко
Она предложит россиянам альтернативный напиток

Опасения возможной засухи 
в России привели к заметному 
росту котировок российской 
пшеницы нового урожая. За не-
делю они выросли сразу на $5, 
до $203–205, что на $25 превы-
сило показатель прошлого года. 
Из-за этого средние экспортные 
цены на российскую пшеницу 
в новом сезоне могут оказаться 
на 20% выше текущих уровней.

По итогам прошлой недели коти-
ровки на российскую пшеницу ново-
го урожая с поставкой в июле выро-
сли сразу на $5, до $203 за тонну, сооб-
щил «Совэкон». По данным аналити-
ков, стартовый уровень цен перед но-
вым сезоном превышает прошлогод-
ний показатель примерно на $25. Ген-
директор «Прозерна» Владимир 
Петриченко оценивает уровень коти-
ровок в $205 за тонну, тогда как в апре-
ле они были в диапазоне $196–198 за 
тонну. Российская пшеница нового 
урожая дорожает вслед за укреплени-
ем мировых рынков, которые росли 
на фоне новостей о проблемах с пого-
дой в США и обсуждения возможной 
засухи в Черноморском регионе, со-
общает «Совэкон». Так, сентябрьский 
фьючерс на пшеницу в Париже в по-
недельник торговался на уровне 
€183,5 за тонну, что стало самым высо-
ким значением для ближайшего кон-
тракта с ноября 2015 года. В Чикаго 
июльский контракт на поставку пше-
ницы укрепился на 4,8%, до $199,5 за 
тонну, подсчитали в «Совэконе».

Если в США сложилась однозначно 
тяжелая ситуация с засухой, то в Рос-
сии пока продолжается обсуждение 
возможных проблем, отмечает дирек-
тор «Совэкона» Андрей Сизов. Тем не 
менее на юге страны сейчас действи-
тельно наблюдается засушливая пого-
да, а в Сибири слишком холодно и 
идет снег, перечисляет он. Из-за этого 
темпы сева пшеницы в Сибири на 
2,6 млн га отстают от прошлогодних 
показателей, это самые медленные 
темпы с 2010 года, отмечает господин 
Сизов. Из-за ситуации в Сибири «Сов-
экон» уже снизил прогноз урожая рос-
сийской пшеницы в 2018 году с 
78,2 млн до 77 млн тонн. Минсельхоз 
США (USDA) оценивает сбор пшени-
цы в России в 72 млн тонн. Основной 
фактор — ожидания снижения запа-
сов зерна в мире, которые росли по-
следние пять сезонов, добавляет го-
сподин Петриченко. По данным 
USDA, в России в новом сезоне запасы 
пшеницы могут сократиться с 
11,72 млн до 5,72 млн тонн.

Высокие стартовые цены на новый 
урожай российской пшеницы задают 
в целом более высокие ценовые ори-
ентиры для всего нового сезона, счи-

тают в «Совэконе». По подсчетам ана-
литиков, средняя экспортная цена 
для сезона 2018/19 года может превы-
сить аналогичный показатель теку-
щего сезона на 10–20%. Диапазон цен 
для нынешнего периода там оценива-
ют примерно в $180–210 за тонну. 
Средние экспортные цены нового се-
зона будут однозначно больше, чем 
прошлого, согласен Владимир Петри-
ченко. По словам господина Сизова, 
пропорционально рост экспортных 

котировок относится и к ценам вну-
три страны. Прошлый сезон для рос-
сийских фермеров начинался доволь-
но уныло: мировые цены на зерно бы-
ли низкими, а ФНС начал активную 
борьбу с посредниками, которые ге-
нерировали фальшивый НДС, что 
привело к дополнительному сниже-
нию рублевых цен, рассказывает он. 
По словам крупного экспортера, ме-
ры ФНС действительно отрицательно 
сказались на объемах торговли зер-
ном и ценах в начале сезона. В сентя-
бре 2017 года средние цены на пше-
ницу четвертого класса обвалились 
до 7,3 тыс. руб. за тонну, что стало ми-
нимум за три года, напоминает собе-
седник 

”
Ъ“. 

По подсчетам «Совэкона», за прош-
лую неделю средние цены на пшени-
цу четвертого класса выросли на 
225 руб., до 9,07 тыс. руб. за тонну. Год 
назад котировки были на уровне 
8,11 тыс. руб. за тонну, следует из дан-
ных «Прозерна». При этом, указывает 
Андрей Сизов, текущие высокие це-
ны во многом основаны на опасениях 
за новый урожай российской пшени-
цы. Часть участников рынка ставят на 
низкий урожай пшеницы в России — 
около 60–65 млн тонн. Если подтвер-
дится прогноз сбора пшеницы в Рос-
сии в 2018 году в более чем 70–75 млн 
тонн, можем увидеть серьезную кор-
рекцию, предупреждает он.

Анатолий Костырев

Пшеницу  
укрепили риски
Котировки растут  
на опасениях за урожай

140 млн тонн собранного 
зерна — это абсолютный 
рекорд, который ранее 

не был поставлен  
ни при одном правителе

— Дмитрий Медведев,
премьер-министр РФ, в ноябре 2017 года

Ц И Т А Т А

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
« М Ы  Н Е  П Ы ТА Е М С Я  И Г Р АТ Ь  В  И Г Р Ы ,  
К О ГД А  В Ы  З А Б Ы Л И  В Ы К Л Ю Ч И Т Ь   О П Ц И Ю,  
А  О П Е Р АТ О Р  П Р О Д О Л Ж А Е Т  Б Р АТ Ь  Д Е Н Ь Г И »

О ситуации с внутрисетевым, нацио-
нальным и международным роумин-
гом в интервью ”Ъ“ рассказал генди-
ректор Tele2 Сергей Эмдин.

— Как продвигается отмена внутрисе-
тевого роуминга?
— Еще год назад отрасль фактически сде-
лала так, что на большинстве тарифов ни-
каких доплат не было. Если мы говорим про 
средние и тяжелые тарифные планы Tele2, 
то интернет и входящие звонки уже ранее 
 тарифицировались, как в домашнем регио-
не. Дополнительная плата взималась только 
при исходящих звонках на тарифах pay as you 
go (непакетные тарифы.— ”Ъ“) и на самых 
дешевых пакетных тарифах. Мы восприняли 
инициативу властей как желание сделать так, 
чтобы в поездках по стране люди не несли 
никаких дополнительных расходов. Однако 
эта мера для операторов чревата серьезны-
ми изменениями технических процессов.
— В апреле ФАС признала Tele2 на-
рушителем в деле о роуминге. Вы со-
гласны с решением?
— Нас признали нарушителями по друго-
му виду роуминга — национальному. Уникаль-
ность Tele2 в том, что компания присутствует 
не во всех регионах России. Когда наш або-
нент едет в регион, где нет коммерческих опе-
раций Tele2, он попадает в так называемый на-
циональный роуминг. Но даже там, где сети 
Tele2 нет, абонент не видит разницы в стои-
мости мобильной связи по сравнению с це-
ной в регионах присутствия компании. Сейчас 
есть одно исключение из правил — это Крым. 
Но там рынок мобильной связи только заро-

ждается, цены на роуминг за услуги у крым-
ских операторов сильно отличаются от стоимо-
сти внутри России. Но даже там в начале этого 
года мы в пять раз снизили цены.
— Что касается международного роу-
минга, есть претензии властей в этой 
части?
— Претензий у регулятора нет. При этом 
в рамках конкурентной борьбы плата за услу-
ги в международном роуминге становится все 
меньше. У Tele2 есть опция безлимитного ин-
тернета, которая работает в десятках стран 
в Азии, в Америке, в Европе. Очень важно, что 
эта плата за безлимит дневная, она действует 
только тогда, когда вы фактически находитесь 
за границей. Мы не пытаемся играть в игры, 
когда вы забыли выключить опцию, а опера-
тор продолжает брать с вас деньги, это не 
про Tele2.

Интервью взял Владислав Новый

полная версия 
kommersant.ru/12330
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Завтра в Москве состоится показ коллекции  
Chanel Metiers d’art Paris-Hamburg 2017/18

Екатерина Колпинец погово
рила с главой издательства  
Ad Marginem Александром 
 Ивановым, зачем он издает 
 сегодня Делёза и Фуко и в чем 
заключается главное завоева
ние мая 1968го.

— В 1968 году произошла глобаль-
ная революция. В Америке — про-
тив капитализма, во Франции — 
против всех авторитетов и тради-
ционных ценностей, в Чехослова-
кии — против советского дикта-
та. Как вы считаете, почему лю-
ди из разных уголков планеты од-
новременно впали в революци-
онный раж?
— Пришел конец эпохи железных 
богов. Конец мира, где все подчи
нено заводскому гудку. На смену 
индустриальной культуре прихо
дит постиндустриальная. Француз
ский социолог Люк Болтански опи
сывает этот период как время сме
ны правления: на смену произ
водственному менеджменту начи
нает приходить информационный. 

Активными участниками майских 
событий были студенты. Понятно, 
что их не устраивала старая верти
кальная система управления. За 
этой системой управления стояли 
люди, пережившие Вторую миро

вую. Тогдашней молодежи не нра
вился стиль военных людей.
— Жиль Делёз в статье «Мая 1968-
го не было» пишет, что француз-
ское общество оказалось не спо-
собно усвоить уроки тех событий.
— Да, 1968й не породил новых соци
альнокультурных институций. Свя
занные с современным искусством, 
дизайном, информационным про
странством, они возникают позже, но, 
например, Центр Помпиду во многом 
продолжает энергию 1968 года. Одно 
дело лозунги и стихийный протест, 
другое — их возможная реализация. 
Самый сильный лозунг мая 1968го 
принадлежал Ги Дебору — «Никогда 
не работай». Это марксистская идея, 
для Маркса труд — это то, что должно 
быть преодолено. Очень странным со
ветским аналогом Ги Дебора был Ген
надий Шпаликов. Он был человеком, 
придумавшим настроение советских 
1960х, оттепели. Почему эта аналогия 
важна? Потому что ничего, кроме на
строения, 1968 год нам не дал. И это 
огромная удача. То самое настроение 
из фильмов Годара есть и в фотографи

ях тех событий. Самым важным в го
даровском кино был тип движения, 
состояние, которое Шпаликов описы
вал как «бесцельное брожение по го
роду», а Дебор называет «derive». Слу
чайность встреч, случайность озаре
ний, случайные разговоры. Вот в этом 
настроении и есть главное завоева
ние 1968 года.
— Наши гласность и перестройка 
были продолжением 1968 года?
— Если попытаться поймать 1968й 
как новое социальное настроение, 
то настроение фильма «Асса», сочета
ние балагана и ощущения, которое 
Василий Розанов называл «когда на
чальство ушло», конечно, было похо
же на 1968 год. Людям вдруг разре
шили чувствовать себя теми, кто мо
жет задавать стилистический образ 
пространства. Так что перестройка 
связана с 1968 годом стилистически, 
но вряд ли политически.
— Один из лозунгов мая 1968-го — 
«Маркс, Мао, Маркузе». Мы ви-
дим, что сегодня нет никого, кто 
мог бы занять их место на про-
тестных плакатах.

— Маркс и Мао в 1968 году вдруг ста
новятся дико модными образами. 
Модными, но не обязательно усво
енными рационально. Они модны 
как майка с портретом Че Гевары. 
Проблема не в том, что исчез тип пу
бличного мыслителя, трибунаин
теллектуала, а в том, что всего стало 
слишком много. Любой ютьюбер — 
это публичный интеллектуал, даже 
если он обсуждает косметику. Мож
но, конечно, снобировать этого но
вого публичного интеллектуала, да 
кто он вообще такой, да он Платона 
не читал, Делёза не знает.
— Но вы продолжаете издавать 
и переиздавать Дебора, Фуко, Бар-
та, Делёза. Какие эмоции вы хоти-
те вызвать у 20-летнего читателя 
этими книгами в 2018 году?
— У всех 20летних читателей есть 
общие черты, и одна из таких черт — 
нежелание читать вообще. Но та не
большая часть, которая читает, хо
чет освоить языки описания опыта. 
У когото есть вкус к оригинальной 
мысли, таким важно общаться с ори
гиналом, а не интерпретацией. По

скольку вся модель образования на
ходится в перманентном кризисе, 
люди добирают знания самообразо
ванием.
— Участники событий 1968-го на-
зывали себя «новыми левыми», 
а современные левые — это кто?
— Я думаю, это сетевые анархисты. 
По сути, это русские хакеры. У До
стоевского в «Братьях Карамазовых» 
возникает образ «русских мальчи
ков». Это такое сочетание крайней 
застенчивости с невероятным, раз
нузданным хамством. Они все вре
мя находятся в состоянии подавлен
ного, плохо скрытого аффекта. Им 
все время хочется или хохотать, или 
плакать. Что мы привнесли в мир, 
так это характерную для русского 
психотипа специфическую взвин
ченность. «Левый» — это во многом 
такой психотип, а не рациональная 
критика либеральной экономики. 
Они наследники нигилизма, кото
рый изобретен в России, а также ра
дикального ленинского типа левиз
ны. Если Ленин жив, то живет он 
в этих хакерах.

«Ничего, кроме настроения, 1968 год нам не дал.  
И это огромная удача»
Александр Иванов об уроках «парижской весны»

Со времен студенческих волнений 
1968 года прошло полвека. За это 
время уличные безобразия с их 
лозунгом «Власть воображению» 
превратились в эстетический фе
номен. В лица участников событий 
на фотографиях Жиля Карона се
годня можно вглядеться в Париж
ской мэрии. Рассказывает корре
спондент ”Ъ“ во Франции Алексей 
Тарханов.

 Парижской мэрии не при
выкать к мятежам. Коммунары сожгли 
ее в 1871 году, потом их расстрелива
ли во дворе соседних казарм Лобо. Ме
мориальные доски вокруг выглядят 
частью выставки про интеллигент
ский мятеж, случившийся во Франции 
50 лет назад.

Жиль Карон (1939–1970), сын бога
тых, но не ладивших между собой ро
дителей, фотограф, десантник, краса
вец, всеобщий любимец, снимал на ал
жирской войне, на Шестидневной вой
не (где вместе с генералом Ариэлем Ша
роном форсировал Суэц), на вьетнам
ской войне, на войне в Биафре и на вой
не в Камбодже. Но в 1968 году ему при
шлось снимать на войне в Париже.

Возвращаясь домой из команди
ровок, проведенных под пулями, он 
оказывался под булыжниками де
монстрантов и слезоточивым газом 
и дубинками полицейских. Жиль Ка
рон провел весну 1968 года на улицах, 
рискуя получить камнем по голове, 
как многие его коллеги (фотографии 
раненых репортеров висят здесь же, 
на стенах в Парижской мэрии). Неда
ром лозунгом мая стал «Под булыжни
ками — пляж».

Карон сделал несколько фото, став
ших иллюстрациями к историческим 
книжкам про «1968», чего же еще же
лать фотографу. Это, например, мо
мент, когда Даниэль КонБендит (бу
дущий зеленый евродепутат, а тогда 
красный студент) стоит у входа в Со
рбонну лицом к лицу с полицейским 
с дубинкой и в каске. Или баррикада 

на улице СенЖак. Я прожил на этой 
улице год, но не мог себе представить, 
во что превратила ее 50 лет назад 
власть воображения. Студенты и сту
дентки, бросающие камни в полицей
ские шеренги. Жандармы, отвечаю
щие дубинками.

Выставка хорошо построена: Па
риж на фото Карона постепенно наби
рает драматизм. Все начинается с пор
третов знаменитостей. Певцы, актеры. 
Реджани, Азнавур, Делон. Франция ве
села, страна на подъеме, идет «Слав
ное тридцатилетие». Лица культуры 
сменились, помолодели, пришло но
вое поколение.

Карон запечатлевает съемку у Года
ра, Роми Шнайдер на передаче в теле
визионной студии. Молодого и пре
красного Ива СенЛорана c юной бале
риной Зизи Жанмер и актрисой Лесли 
Карон. На одном из фото мы потом уви
дим девочку, одетую по последней мо
де, которая лежит на мостовой, закры
ваясь от дубинки полицейского. Это 
и называется «мода вышла на улицы».

Целая серия черных, темных пор
третов де Голля, бессменного прези
дента с 1958 года. Отец нации к этому 
моменту превратился в ее дедушку. 
78 лет и ощущение бесконечной уста
лости от ответственности и власти. Ка
рон был вместе с ним в Турции, снимал 
много, вплотную, и я никогда не видел 
такого де Голля, изуродованного грима
сой. Краше в гроб кладут. Невероятный 
контраст с молодыми лицами, показан
ными на выставке в другом зале. Кон
фликт понятен уже здесь.

В марте студенты захватили универ
ситет Нантера. Жиль Карон снимает 
студентов, которым веселее бунтовать, 
чем учиться, и рабочих, которые при
ходят на них с удивлением посмотреть: 
что надо этим папенькиным сынкам? 

На улицы выходят мальчики с де
вочками на плечах — точно как на ны
нешних рокконцертах. И кадры эти 
у Карона одинаковы, что на демонстра
циях правых, что на демонстрациях ле
вых: девочки вдохновенны и хороши, 
мальчики горды и серьезны и вообще 
стремятся не уронить. 

Затем улицы Парижа превращают
ся в подиум для демонстраций против 

де Голля, за де Голля, против капита
лизма, против социализма, против все
го на свете и за все хорошее. 29 мая во
семьсот тысяч человек идут от площади 
Бастилии до вокзала СенЛазар: с 1930
х годов таких демонстраций Франция 
не видела. Восемьсот тысяч первый — 
фотограф Карон.

В Париже происходит то, что проис
ходит всегда, когда люди выходят на 
улицы: разбирают мостовые, жгут ма
шины, хорошо еще, что не убивают на
право и налево. Май 1968го выглядит 
у Карона контрастным, чернобелым, 
как и полагается.

Он снимает с двух сторон — и из ря
дов полиции, и из толпы демонстран
тов. Он явно сочувствует левым, ведь 
все приличные люди тогда сочувство
вали левым. Два года спустя в Камбод
же тамошние левые остановят его на 
дороге из Пномпеня в Сайгон. Больше 
его никто и никогда не увидит. 5 апре
ля 1970 года считается днем его смерти.

Людей, повидавших «парижскую 
весну», здесь зовут soixantehuitard, 
шестидесятивосьмидесятниками. 
Сейчас самые молодые из них как раз 
приближаются к своим 68 годам. На 
выставке в Парижской мэрии они сто
ят перед портретами своих одногод
ков, уже совсем непохожие на героев 
«Мечтателей» Бертолуччи. Их поколе
ние в чести. Париж посвящает своим 
почетным хулиганам выставку за вы
ставкой: в колыбели волнений, уни
верситете Нантера, во Дворце Токио, 
в парижской академии BeauxArts, 
в Государственной библиотеке, в Цен
тре Помпиду, в национальных архи
вах и во Французской синематеке. 
И вот теперь в мэрии.

В Париже в нынешнем мае снова 
шли демонстрации. Били витрины бан
ков и жгли «Макдоналдс». Среди аресто
ванных — преуспевающий инженер, 
дочь финансового директора крупной 
компании, сын известного ученого. Так 
что выставками дело не ограничивает
ся. Пятидесятилетие тоже встречают 
акциями. И перформансами.

Эстетика безобразий
 «Париж1968 Жиля Карона» в Парижской мэрии

Разные поколения  
поразному смотрят друг 
на друга и на 1968 год 
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

В советских фильмах 1967–1969 годов об
наруживаются те же темы и приемы, что бы
ли актуальны в этот период во всем мире. 
 Показывает Михаил Трофименков.

 В ряду символических дат ХХ века 1968 год — 
исключение. Скажешь, например, «1914й», «1917
й», «1937й», и все понятно. Цифры фиксируют собы
тия, бесповоротно изменившие мир. 1968й неуло
вим. Не сказать, что после майских баррикад в Па
риже, августовских танков в Праге или октябрь
ской бойни студентов в Мехико мир стал не таким, 
как прежде. Нет, «1968й» — псевдоним, метафора 
исторического периода, растянувшегося с середи
ны 1960х по конец 1970х и органично совместив
шего несовместимые вещи. Жесточайшую всемир
ную гражданскую войну, слабой пародией на кото
рую был парижский бунт, и невиданно стремитель
ную коммерциализацию революции «обществом 
зрелищ». Раскрепощение сознания и его уродова
ние теми же веществами, что, по идее, служили ору
дием раскрепощения. Освобождение человеческо
го тела и его порабощение сексиндустрией. Диалек
тика свободы и несвободы во всей своей красе. В об
щем, «1968й» — кодовое имя «цайтгайст», преслову
того духа времени. Дух, как известно, витает где хо
чет. И плевать ему на железный занавес.

В эпоху технического тиражирования искусства 
и диктатуры массового вкуса «цайтгайст» убедитель
нее всего фиксируется в массовой эстетике — дизай
не и кино. С этой точки зрения в СССР с 1968м все 
в порядке. Речь не о протесте кучки диссидентов 
против ввода войск в Чехословакию. Не о знамени
том концерте Галича в новосибирском Академгород
ке. Смельчаки, вышедшие на Красную площадь, не 
нашли бы общего языка с геваристами, маоистами 
и «черными пантерами». Галича не представить на од
ной сцене не то что с Моррисоном, но даже с Брассен
сом. Разве что одинокие битники вроде Алексея Хво
стенко чувствовали бы себя как рыбы в виски в нью
йоркском отеле «Челси». Да Эдуард Лимонов, окажись 
в эмиграции пораньше, швырялся бы булыжниками 
на бульваре СенМишель. Нет, чертов «цайтгайст» про
явил себя в самом идеологическом и самом приви

легированном виде искусства. В кладезях советско
го кино 1967–1969 годов обнаружится весь набор тем 
и приемов, синхронно актуальных в мире.

Революционное кино бредит эстетикой русской 
революции. Годар создает группу «Дзига Вертов». 
Крис Маркер — боевое братство «Медведкино», на
званное в честь Александра Медведкина: маоистам 
глубоко наплевать, что Медведкин мобилизован на 
создание документальных фильмов, разоблачаю
щих маоизм. В СССР революционную эстетику из
влекают из «запасников» режиссеры, отстаивающие 
чистоту «ленинских принципов» от казенных фа
рисеев и инквизиторов. Геннадий Полока снимает 
«Интервенцию» об одесском большевистском подпо
лье 1919 года как цирковое ревю. На съемках «Пер
вороссиян» по поэме Ольги Берггольц о питерских 
пролетариях, строящих в 1918м коммуну на Алтае, 
Александр Иванов и Евгений Шифферс красят траву 
и небо, как Антониони в «Красной пустыне». Что ха
рактерно, оба фильма — о поражениях революции, 
пусть и временных. «Первороссияне» вообще напра
шиваются на сравнение с пессимистическими при
тчами братьев Тавиани.

Кстати, о притчах. 1968й рождает жанр жестоких 
аллегорий о несвободе в условиях абстрактной тира

нии. Именно как такая притча задумано «Безумие» 
Кальё Кийска: медленно, но верно сходит с ума агент 
некой госбезопасности, пытающийся поймать сре
ди пациентов сумасшедшего дома несуществую
щего шпиона. Цензура уговорила эстонского гения 
конкретизировать место и время действия. В фильме 
речь идет о гестаповце в оккупированной советской 
Прибалтике. Но «цайтгайсту» это ничуть не вредит.

У них рождается квазидокументальное кино, 
экранизирующее события революционной истории, 
включая события, так сказать, идейные. У нас Юлий 
Карасик ставит «Шестое июля» — экранизацию про
токолов съезда Советов, прерванного в июле 1918го 
левоэсеровским мятежом. У них 1968й вводит в по
вестку дня экологическую проблематику. У нас орде
ноносец Сергей Герасимов снимает «У озера» — пер
вый в мире экологический фильм в защиту озера 
Байкал. У них бунтари считают себя наследниками 
интернационалистов, дравшихся за Испанию и пре
данных официальной историей забвению. У нас 
Эмиль Лотяну — дада, тот самый король экранной 
цыганщины 1970х — снимает первую посвящен
ную Испании кинобалладу «Это мгновение».

У них актуализируется моральный аспект науч
нотехнической революции. У нас Суламифь Цы
бульник снимает «Карантин». Фильм о людях, изо
лированных в стенах научного института, из лабо
ратории которого вырвался смертоносный вирус, 
ошарашивает и сейчас. Как ошарашивают и «Три 
дня Виктора Чернышева». Марк Осепьян — этакий 
советский Пазолини, противопоставляющий уми
ленному взгляду новой волны на непринужденную 
молодежь мрачную рефлексию о юных полупроле
тариях, полуподонках, взыскующих идеала, но тво
рящих зло.

Если продолжать параллели, то советский Серд
жо Леоне, вливший революционную кровь в жилы 
вестерна,— ветеран таджикского кино Камиль Яр
матов. Камил Юлдашев, герой трилогии о граждан
ской войне, начатой «Всадниками революции»,— ар
хетипический герой спагеттивестерна о мексикан
ской революции, даром что числится командиром 
отряда особого назначения: лукавый дух природы, 
балагур, гедонист и невинный бандит.

Что правда, то правда: четыре из девяти пере
численных фильмов испытали цензурные пробле
мы, а то и были запрещены. Но, вопервых, в тех же 
Франции и Италии цензура и после 1968го еще дол
го гуляла на всю катушку. Ну а, вовторых, бунт без 
цензуры — никакой не бунт.

Сигналы общего времени
1968 год в истории советского кино

ДАТА ИСТОРИЯ

«Интервенция», Геннадий Полока, 1968

«Это мгновение», Эмиль Лотяну, 1968

«Безумие», Кальё Кийск, 1968
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В матче второго круга Roland Garros  
Дарья Касаткина сыграет с Кирстен Флипкенс
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Станиславу Позднякову 
добавили титул
Четырехкратный олимпийский чемпион  
стал президентом ОКР

Четырехкратный олимпийский 
чемпион по фехтованию Стани-
слав Поздняков вчера был из-
бран президентом Олимпий-
ского комитета России (ОКР). 
Делегаты олимпийского собра-
ния оказали ему сокрушитель-
ную поддержку. Господин Поз-
дняков получил 214 голосов 
против 56, набранных его един-
ственным конкурентом, также 
четырехкратным олимпийским 
чемпионом, но по плаванию 
Александром Поповым.

начале мая теперь уже 
бывший президент Олимпийского 
комитета России (ОКР) Александр 
Жуков объявил о намерении поки-
нуть доверенный еще в 2010 году 
пост. Господин Жуков, напомним, 
пытался уйти и раньше. В 2016 го-
ду президент РФ Владимир Путин 
фактически анонсировал его от-
ставку, объяснив ее большой заня-
тостью Александра Жукова в Госду-
ме РФ, вице-спикером которой он 
является. Но в тот раз уйти в отстав-
ку господину Жукову не удалось. На 
него многое навалилось. В частно-
сти, нужно было доработать до кон-
ца историю с возможным отстра-
нением из-за допингового кризиса 
сборной России от участия в зимней 
Олимпиаде-2018.

Господин Жуков доработал. Сбор-
ная России в Пхёнчхане в сильно усе-
ченном варианте выступила достой-
но, что и открыло путь к смене пре-
зидента ОКР. 

Фаворитом президентской гон-
ки с самого начала считался пер-
вый вице-президент ОКР, четырех-
кратный олимпийский чемпион по 
фехтованию Станислав Поздняков. 
Он, надо отметить, был опробован в 
качестве руководителя еще по ходу 
пхёнчханской Олимпиады, на кото-
рой возглавлял российскую делега-

цию, не только заслужив лестные 
оценки президента Международно-
го олимпийского комитета (МОК) 
Томаса Баха, но и добившись долж-

ной оценки своей работы со сторо-
ны руководства РФ. И даже выдви-
жение в качестве его конкурента 
еще одного четырехкратного олим-
пийского чемпиона — Александра 
Попова, обладающего солидным ав-
торитетом в спортивном мире, мало 
повлияло на перспективы господи-
на Позднякова.

Во вторник предположения о по-
давляющем превосходстве Станисла-
ва Позднякова полностью подтвер-
дились. Он выиграл выборы со зна-
чительным преимуществом: за него 
проголосовали 214 делегатов из 270. 

Вступая в должность, господин 
Поздняков отметил, что будет делать 
ставку на то, чтобы вернуть доверие 
отечественному спорту. Новоиспе-
ченный президент ОКР намерен ак-
тивно сотрудничать с МОК, восстано-
вить контакты с Всемирным антидо-
пинговым агентством (WADA) и во-
обще уделять внимание расшире-
нию международного сотрудничест-
ва. А отвечая на вопрос, стало ли для 
него сюрпризом подавляющее пре-
восходство над Александром Попо-
вым, Станислав Поздняков заметил, 
что он «серьезно готовился к выбо-
рам и поэтому такой исход не стал 
удивительным».

Господин Поздняков рассказал 
также, что намерен улучшить фи-
нансовое положение ОКР. Он по-
лагает, что оптимальный годовой 
бюджет вверенной ему организа-
ции должен составлять 2,1–2,4 мл-
рд руб. При этом, как уточнил Ста-
нислав Поздняков, «в соответствии 
с заключенными спонсорскими и 
партнерскими договорами ежегод-
ный доход ОКР в 2019–2020 годах 
составит 965 млн руб. и 365 млн руб. 
в 2021 и 2022 годах». «Дефицит оче-
виден. Его необходимо сокращать, 
прежде всего, за счет дополнитель-
ного привлечения средств партне-
ров и спонсоров»,— заявил он.

От того, насколько успешно го-
сподин Поздняков сумеет распоря-
диться средствами, поступающими 
от спонсоров, во многом зависит и 
отношение к нему региональных 
делегатов. Ведь уже вчера «второсте-
пенные» делегаты на фуршете, кото-
рый предусмотрительно не посети-
ли все наиболее влиятельные руко-
водители спортивных федераций, 
отмечали, что отдали голоса за Ста-
нислава Позднякова только из-за 
его обещания поддержать регионы.

Александр Петров

Станислав Поздняков  
выиграл выборы  
президента ОКР  
за явным преимуществом      
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ФУТБОЛУ

Бразильская угроза
Пятикратные чемпионы мира — фавориты группы Е

”Ъ“ продолжает представлять 
участников чемпионата мира. 
В группе E фаворит очевиден — 
это сборная Бразилии. Коман-
да, располагающая целой рос-
сыпью звезд, в числе которых три 
игрока, выходивших на поле в не-
давнем финале Лиги чемпионов, 
и самый дорогой футболист пла-
неты Неймар, просто не может 
не считаться одним из главных 
претендентов на победу в турни-
ре. Соперники пятикратных чем-
пионов мира — костариканцы, 
швейцарцы и сербы, скорее все-
го, поборются за второе место.

борная Бразилии — особый 
участник чемпионатов мира. От то-
го, в каком составе она приезжает, 
насколько ярко выступает и чего до-
бивается в итоге, зачастую во мно-
гом зависит место, которое занима-
ет в истории весь турнир. Так было, 
например, на мировом первенстве 
2002 года, проходившем в Японии и 
Южной Корее. Воспоминания о нем 
в первую очередь связаны со сбор-
ной, возглавляемой Луисом Фелипе 
Сколари и ее лучшим бомбардиром 
Роналдо — звездным форвардом, ко-
торый фактически и обеспечил пя-
тикратным чемпионам их послед-
ний пока мировой триумф.

Нынешняя команда Бразилии по 
именам едва ли уступает тому ши-
карному золотому составу. А на ка-
кие подвиги она способна, можно су-
дить по той легкости, с которой подо-
печные нынешнего главного трене-
ра 57-летнего Тите преодолели груп-
повой этап. Начало его, правда, сло-
жилось для бразильцев не слишком 
удачно — в первых шести матчах они 
одержали лишь две победы. Зато за-
тем звезды Тите сумели прибавить и 
из двенадцати следующих встреч вы-
играли десять с общим счетом 30:3.

Сборная Бразилии — это прежде 
всего атака. А атака сборной Брази-
лии образца 2018 года — это в пер-
вую очередь Неймар, который бле-

стяще провел отборочный турнир. 
В какой форме самый дорогой фут-
болист мира, получивший травму 
лодыжки в матче чемпионата Фран-
ции ПСЖ—«Лион», будет находить-
ся к середине июня, пока неясно. Су-
дя по последним сообщениям, по-
ка он чувствует определенный дис-
комфорт, что, впрочем, нормально, 
учитывая серьезность повреждения. 
Впрочем, в распоряжении Тите есть 
и другие игроки атаки высочайшего 
класса. Это и Габриэл Жезус из «Ман-
честер Сити», и Филиппе Коутинью 
из «Барселоны», и Роберту Фирми-
ну, который в футболке «Ливерпуля» 
противостоял Марселу и Каземиру 
из «Реала» в финале Лиги чемпионов.

Кто бы из них ни выходил на поле 
в тот или иной день, бразильская ко-
манда будет представлять серьезней-
шую угрозу не только для своих со-
перников по группе. Она еще и один 
из главных претендентов на чемпи-
онский титул, необходимый бра-

зильцам для того, чтобы реабилити-
роваться после трех подряд чемпио-
натов мира, на которых им не удава-
лось выигрывать медали.

Есть свой участник киевского фи-
нала и в сборной Коста-Рики. Это 
вратарь «Реала» Кейлор Навас, чья 
трансферная стоимость — €18 млн 
— примерно соответствует стоимо-
сти остальных игроков команды. 
Предыдущий чемпионат мира кос-
тариканцы провели просто триум-
фально — заняли первое место в 
группе, где их соперниками были 
уругвайцы, итальянцы и англичане, 
после чего по пенальти одолели гре-
ков и лишь в четвертьфинале, также 
в серии одиннадцатиметровых, усту-
пили голландцам. Однако в России 
их шансы расцениваются букмеке-
рами не очень высоко (см. справку).

Подобная оценка, видимо, бази-
руется на отсутствии среди полевых 
игроков сборной Коста-Рики ярких 
звезд, а также на элементарной тео-
рии вероятности. В самом деле, по-
ка трудно представить, что весьма 
скромный по меркам мирового пер-
венства коллектив сможет второй раз 
подряд выстрелить в полную силу. В 
то же время сбрасывать со счетов ко-
манду, занявшую второе место в от-
борочном турнире Северной и Цен-

тральной Америки, не следует. Это 
лишний раз подтвердилось в октябре 
прошлого года в Краснодаре, где в то-
варищеском матче против сборной 
России гости из Коста-Рики показали 
весьма эффектный футбол и победи-
ли со счетом 4:3. Главное оружие ко-
манды, которую с 2015 года возглав-
ляет 53-летний Оскар Рамирес, не 
сделавший пока ничего сверхъесте-
ственного по ходу своей тренерской 
карьеры,— быстрые контратаки. Кос-
тариканцы предпочитают дожидать-
ся своего шанса, позволяя сопернику 
больше контролировать мяч.

Не исключено, впрочем, что бук-
мекеры правы и сборной Коста-Рики 
на самом деле будет очень трудно вто-
рой раз подряд выйти в play-off фи-
нальной части. Ведь кроме бразиль-
цев в соперники ей достались две 
очень крепкие европейские коман-
ды. Одна из них, сборная Швейца-
рии, на данный момент занимает ше-
стое место в рейтинге Международ-
ной федерации футбола (FIFA), хотя в 
своей отборочной группе по разнице 
голов уступила первое место сборной 
Португалии и пробивалась в Россию 
через непростые стыковые матчи со 
сборной Северной Ирландии.

Главный тренер швейцарцев бос-
ниец Владимир Петрович, который 
работает в этой должности с 2014 го-
да, отлично изучил возможности 
своих подопечных. В ходе отбороч-
ного цикла среди них выглядел не-
заменимым находящийся в расцве-
те сил 26-летний нападающий «Бен-
фики» Харис Сеферович, не пропу-
стивший ни одного матча, но ли-
дером команды вот уже много лет 
остается ее капитан — 34-летний за-
щитник «Ювентуса» Штефан Лихт-
штайнер. Вместе с ним в 1/8 фина-
ла предыдущего чемпионата мира 
выходила целая группа опытных 
бойцов. Тактический рисунок игры 
швейцарцев в атаке подразумевает 
небольшое количество дальних уда-
ров и розыгрыш мяча до верного на 
чужой половине поля, а в обороне 
— прерывание быстрых атак сопер-
ников на ранних стадиях.

В отличие от швейцарцев сборная 
Сербии финишировала в своей груп-
пе отборочного турнира на первом 
месте. В группе той, правда, не бы-
ло ни одного признанного континен-
тального гранда, но зато была, напри-
мер, сборная Уэльса, полуфиналист 
последнего чемпионата Европы. Важ-

ный момент: уже после того, как за-
дача выхода в финальную часть была 
решена, своего поста лишился глав-
ный тренер Славолюб Муслин, из-
вестный российским болельщикам 
по работе в «Локомотиве», «Химках», 
«Краснодаре» и «Амкаре». Причем ед-
ва ли не главной тому причиной на-
зывалось отсутствие взаимопонима-
ния между ним и самым перспектив-
ным сербским футболистом — 23-лет-
ним центральным полузащитником 
«Лацио» Сергеем Милинковичем-Са-
вичем, который, имея трансферную 
стоимость около €70 млн, в ходе отбо-
рочного цикла ни разу не вызывался 
в национальную команду.

Тем не менее Муслину удалось со-
здать вполне боеспособный и очень 
сыгранный коллектив, в котором на-
падающие показывают высокий уро-
вень как в быстрых, так и в позици-
онных атаках, а защитники, в том чи-
сле опытнейший 34-летний зенито-
вец Бранислав Иванович, особенно 
хороши при розыгрышах соперника-
ми стандартных положений. Уход из 
сборной опытного специалиста, ко-
торый расторг контракт с националь-
ной федерацией по обоюдному согла-
сию, вызвал в Сербии много криво-
толков. И теперь его бывшему помощ-
нику 44-летнему Младену Крстаичу, 
который впервые был назначен глав-
ным тренером, придется на футболь-
ных полях России доказывать свою 
профессиональную состоятельность.

Евгений Федяков

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Первый круг Roland Garros
Мужчины. Рафаэль Надаль (Испания, 1)—Симо-
не Болелли (Италия) 6:4, 6:3, 7:6 (11:9). Кевин Ан-
дерсон (ЮАР, 6)—Паоло Лоренци (Италия) 6:1, 6:2, 
6:4. Марин Чилич (Хорватия, 3)—Джеймс Дакворт 
(Австралия) 6:3, 7:5, 7:6 (7:4). Ян-Леннард Штруфф 
(Германия)—Евгений Донской (Россия) 6:1, 6:3, 
6:0. Фабио Фоньини (Италия, 18)—Пабло Андухар 
(Испания) 6:4, 6:2, 6:1. Джон Иснер (США, 9)—Ноа 
Рубин (США) 6:3, 7:6 (9:7), 7:6 (9:7). Хуан Мартин 
Дель Потро (Аргентина, 5)—Никола Маю (Франция) 
1:6, 6:1, 6:2, 6:4. Юрген Цопп (Эстония)—Джек Сок 
(США, 14) 6:7 (4:7), 6:2, 4:6, 7:6 (7:5), 6:3.

Женщины. Элисе Мертенс (Бельгия, 14)—Варва-
ра Лепченко (США) 6:7 (9:11), 7:6 (7:4), 6:0. Ка-
ролин Гарсия (Франция, 7)—Дуань Инъин (Китай) 
6:1, 6:0. Гарбинье Мугуруса (Испания, 3)—Свет-
лана Кузнецова (Россия) 7:6 (7:0), 6:2. Анаста-
сия Павлюченкова (Россия, 30)—Полона Херцог 
(Словения) 6:4, 7:6 (7:1). Серена Уильямс (США)—
Кристина Плишкова (Чехия) 7:6 (7:4), 6:4. Эш-
ли Барти (Австралия, 17)—Наталья Вихлянце-
ва (Россия) 6:3, 6:1. Мария Шарапова (Россия, 
28)—Рихел Хогенкамп (Нидерланды) 6:1, 4:6, 6:3. 
Анжелик Кербер (Германия, 12)—Мона Бартель 
(Германия) 6:2, 6:3. Кики Бертенс (Нидерланды, 
18)—Арина Соболенко (Белоруссия) 6:2, 6:1. Юлия 
Гёргес (Германия, 11)—Доминика Цибулкова (Сло-
вакия) 6:4, 5:7, 6:0. 

КУБОК СТЭНЛИ

«Вегас» раскрыл 
вашингтонские 
ворота
Новичок НХЛ выиграл  
первый матч финала

Финальная серия Кубка Стэнли 
открылась удивительным мат-
чем, в котором считавшийся ее 
аутсайдером новичок НХЛ «Ве-
гас Голден Найтс» на своей пло-
щадке выиграл у «Вашингтон 
Кэпиталс» со счетом 6:4, дважды 
уступая по ходу игры.

осле этого матча все хок-
кейные ресурсы, естественно, в ты-
сячный раз напоминали о том, что 
еще год назад такой команды — 
«Голден Найтс» — фактически не су-
ществовало. То есть она существо-
вала на бумаге, в документах, но со-
става в конце мая 2017 года у нее не 
было — драфт расширения, на ко-
тором «Вегас» взял себе не особенно 
нужных другим игроков состоит-
ся чуть позже. Но прелесть случив-
шегося в открывавшем финал мат-
че не столько даже в том, что победа 
в нем досталась новичку лиги, скро-
енному из людей, о Кубке Стэнли не 
так давно и не мечтавших, а в том, 
как она ему досталась.

Ну разве, например, можно было 
предсказать, что во встрече главной 
серии произойдет такое количество 
сюжетных поворотов? «Вегас» забил 
первым, потом еще по ходу первого 
периода пропустил две шайбы в от-
вет, потом сравнял счет и вышел впе-
ред, потом, в начале заключительно-
го периода, снова очутился в роли 
догоняющего, потом снова догнал 
и перегнал «Вашингтон»… Лидерст-
во в матче финала такая штука, кото-
рая на вес золота. А тут ей разбрасы-
вались направо и налево.

И разве, например, можно бы-
ло предположить, что шайб, кото-
рые в финале тоже почти все зо-
лотые, будет забито ровно десять? 
Или можно сформулировать иначе, 

поконкретнее. Разве можно было 
предположить, что «Вегас» сумеет 
взять верх над соперником, строго 
говоря, в неудачный день для сво-
его голкипера Марк-Андре Флери, 
хотя «фактор Флери», безумно горя-
чего в этом play-off, единственного 
хоккеиста «Голден Найтс», привык-
шего брать Кубки Стэнли с «Питс-
бург Пингвинс», считался необхо-
димым условием для борьбы дебю-
танта с монстром? Но ничего, «Ве-
гас» нормально пережил неуверен-
ность вратаря, даже его неловкий 
гол в свои ворота после потери рав-
новесия и ориентации — как раз 
тот, записанный на Тома Уилсона, 
благодаря которому «Вашингтон» 
повел в заключительной двадцати-
минутке. Вообще-то такие конфу-
зы часто становятся роковыми для 
тех, кто их допустил. Но в этом мат-
че хозяева свой конфуз пережили 
без проблем.

Есть еще один вариант, как сфор-
мулировать соль игры. Разве можно 
было предположить, что «Вашинг-
тон», шесть шайб не пропускавший 
с марта, а в концовке полуфинала в 

двух матчах подряд не давший за-
бить «Тампе» с ее могучим нападе-
нием, будет таким дырявым? И что 
не обнаружит способа эту свою ды-
рявость компенсировать лишними 
голами, раз чужой вратарь не в ог-
не? И тут аналитики обязательно 
заостряли внимание на том, что у 
двух вашингтонских фронтменов 
из России, двух лучших бомбарди-
ров play-off Александра Овечкина 
и Евгения Кузнецова в активе толь-
ко по результативному пасу. Добав-
ляя, конечно, что первый матч — 
это еще не тренд, но статистика без-
жалостна: те, кто его выиграл, заво-
евали шесть предыдущих Кубков 
Стэнли.

Алексей Доспехов

Группа E
СБОРНАЯ БРАЗИЛИИ
Место в рейтинге FIFA — 2-е
Чемпионат мира 2014 года — 4-е место
Ключевые игроки — Алисон («Рома»), Марселу 
(«Реал»), Каземиру («Реал»), Филиппе Коутинью 
(«Барселона»), Неймар (ПСЖ), Габриэл Жезус 
(«Манчестер Сити»)
Коэффициент William Hill на выход из группы — 1,05

СБОРНАЯ ШВЕЙЦАРИИ
Место в рейтинге FIFA — 6-е
Чемпионат мира 2014 года — 1/8 финала
Ключевые игроки — Штефан Лихтштайнер («Ювен-
тус»), Валон Бехрами («Удинезе»), Гранит Джака 
(«Арсенал»), Харис Сеферович («Бенфика»)
Коэффициент William Hill на выход из группы — 2,00

СБОРНАЯ КОСТА-РИКИ
Место в рейтинге FIFA — 25-е
Чемпионат мира 2014 года — 1/4 финала
Ключевые игроки — Кейлор Навас («Реал»), 
Джанкарло Гонсалес («Болонья»), Сельсо Борхес 
(«Депортиво»), Брайан Руис («Спортинг»)
Коэффициент William Hill на выход из группы — 4,5

СБОРНАЯ СЕРБИИ
Место в рейтинге FIFA — 35-е
Чемпионат мира 2014 года — не участвовала
Ключевые игроки — Бранислав Иванович («Зенит»), 
Александр Коларов («Рома»), Душан Тадич 
(«Саутгемптон»), Неманья Матич («Манчестер 
Юнайтед»), Неманья Митрович («Фулхэм»)
Коэффициент William Hill на выход из группы — 2,1

В
Первый матч — это еще не тренд,  
но статистика безжалостна:  
те, кто его выиграл, завоевали шесть 
предыдущих Кубков Стэнли

П

С
В южноамериканском  
квалификационном  
турнире чемпионата  
мира 2018 года лидер  
бразильцев Неймар забил 
шесть голов и сделал  
девять результативных  
передач  ФОТО AP
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